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ИНТЕРВЬЮ
ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

Интерес к русскому языку в Грузии уменьшается по чисто «праг-
матичным причинам»

Именно так сказал в интервью ведущим  программы «Проверка
слуха»  радиостанции «Эхо Москвы» Софико Шеварднадзе и Вита-
лию Дымарскому  президент Грузии Михаил Саакашвили.

«Что меняет, если вы знаете русский язык? Российские визы не
выдают, торговля с Россией падает, телевидение у нас свое появи-
лось. Чтобы делать карьеру, необязательно иметь русский язык; надо
изучать английский, турецкий», - отметил он.

По его словам, это вопрос экономики, вопрос связи и вопрос пер-
спектив. В прошлом году грузино-турецкую границу пересекли мил-
лион грузин. Это в несколько раз больше, чем российско-грузинс-
кую. «Вот это показывает тенденцию. И мне бы хотелось, чтобы мил-
лион пересекало турецкую границу и два или три миллиона - рос-
сийскую границу, - подчеркнул президент Грузии. - Я бы хотел, чтобы
и мой сын, и все дети Грузии не только изучали русский язык, что,
конечно, сделает их богаче, но и читали бы русские книги. Мы зас-
тавляем своего сына делать это, и, кстати, ему нравится. Когда я
был ребенком, мог бесконечно цитировать, к примеру, Маршака.
Хочу, чтобы  он тоже читал и Маршака, да и других... Это еще не
необратимо, но мы находимся на опасном рубеже».

 Если негативная тенденция сохранится,  говорит президент, то к
власти придут люди, которые из-за прагматичных, реальных причин
не будут иметь интереса к развитию отношений с Россией.
О чем сожалеет
президент,
чем доволен

Вопрос ведущего Ви-
талия Дымарского: «О
чем вы жалеете из соде-
янного на посту главы го-
сударства? Что вы, так
сказать, взяли бы на
себя?»  заставил прези-
дента обратиться памя-
тью к истории. В частно-
сти, эпохе великого Да-
вида Строителя, который
к концу своего успешно-
го правления написал
свой знаменитый «Пока-
янный канон». Он пишет,
как он обращался с тог-
дашней оппозицией, что
плохого в своей жизни
сделал. Все историки
того времени его только
восхваляли, а он критич-
но к себе подошел. Я ду-
маю, что это пример для
любого, тем более, де-
мократического полити-
ка.  Касаясь сегодняшне-
го дня, Михаил Саакаш-
вили отметил, что, на его
взгляд, ошибки были до-
пущены и  с грузинской
стороны. Но, я думаю,
сказал он, что наша кар-
динальная линия была
правильной – мы долж-
ны укрепить свою неза-
висимость, но так, чтобы

не отчуждать наших со-
седей. Однако соседи
тоже должны понять, что
мы независимы, при-
нять и помочь нам в
этом. Возможно, в каких-
то случаях не следовало
что-то заявлять, чего-то
не говорить, или иначе
сказать. Возможно,
иногда лучше было бы
промолчать. Но, знаете,
современная политика,
как марафон, там есть
много разных моментов
и не всегда их проконт-
ролируешь. Люди ждут
от тебя реакции, надо
своему народу всегда го-
ворить правду. Эта прав-
да  не всегда удобна тем,
кто живет рядом с нами,
их правительству. Так
что, конечно, реальная
политика и необходи-
мость быть самим со-
бой - это всегда компро-
мисс. Если приходится
выбирать, то я лучше
буду самим собой. Луч-
ше я буду допускать ка-
кие-то политические
промахи, чем играть  в
игру, из которой не ока-
жется выхода.

В продолжение темы о
промахах Софико Ше-
варднадзе попросила
президента прокоммен-

тировать нашумевшее
заявление бывшего ми-
нистра обороны Ирак-
лия Окруашвили о фека-
лиях. При этом она доба-
вила, что в России живет
много грузин, в том чис-
ле она сама, а выступле-
ния такого рода очень
тяжело отражаются на
них.

По словам  Михаила
Саакашвили, заявлений
делается много, причем,
еще покруче этого, и
вряд ли он должен их ком-
ментировать. Когда
страсти накалены, каж-
дый может сказать, что
угодно… Тогда нам бес-
церемонно закрыли наш
традиционный рынок.
Кстати, считаем, что это
нам помогло, и мы ска-
зали спасибо российс-
ким политикам: есте-
ственно, решение при-
нимал не один Онищен-
ко.  Спасибо за то, что
мы вышли  на европейс-
кий рынок, который бо-
лее высокого качества,
чем российский. И за
этот год качество наше-
го грузинского вина рез-
ко возросло. Каждый
месяц появляются но-
вые марки, вкладывают-
ся новые инвестиции в
эту сферу, появляется
много современных тех-
нологий. То же самое и с
переработкой сельско-
хозяйственной продук-
ции. Раньше, к примеру,
и зелень, и мандарины
вывозились из страны и
продавались по дешев-

ке. Теперь открылось
много перерабатываю-
щих предприятий. Ко-
нечно, люди, которые
ввели эмбарго на нашу
продукцию, всего этого
не ожидали. Практичес-
ки, очень быстро мы на-
чали адаптироваться. И
сейчас у нас продукция
гораздо более высокого
качества, экспорт воз-
рос по всем позициям.
Так что, если когда-либо
мы вернемся на россий-
ский рынок,  то уже с луч-
шей продукцией. И, кста-
ти, в этом смысле все

будут от этого в выигры-
ше – и мы, и российский
потребитель.

Отношения между
Россией и Грузией не
должны прерваться

Отвечая на вопрос
радиослушателя: «Что
надо сделать двум прези-
дентам, то есть вам и
Путину, чтобы вернуть
былое доверие?», Миха-
ил Саакашвили отме-
тил, что именно «на нас
лежит вся ответствен-
ность. И было бы очень
печально, прискорбно,

если при нас прервется
историческая традиция.
Кто бы ни был в этом ви-
новат, ответственность
разделим мы. Я думаю,
все должны понять, что
вражда - это путь в нику-
да. Мы это давно поня-
ли... И надо оттуда, из
этого «никуда», возвра-
щаться,  чем быстрее,
тем лучше. Чем дальше
в лес – тем страшнее.
Надо из этого леса выби-
раться».

Продолжение
на 2-й стр.
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Продолжение
Грузинский президент

выразил готовность к
встречам с главой рос-
сийского государства
Владимиром Путиным:
«Мне всегда легко и инте-
ресно разговаривать с
Владимиром Владими-
ровичем: он - человек
прямой, и я прямой, и, я
считаю, мы понимаем
друг друга».

В то же время Саакаш-
вили подчеркнул, что
«нельзя говорить, что
результаты двусторонних
отношений между стра-
нами зависят только от
таких встреч».

С его точки зрения,
«это более комплексный
вопрос, проблемы в отно-
шениях между нашими
странами начали фор-
мироваться до того, как
Путин стал президентом,
и до того, как я стал гла-
вой Грузинского государ-
ства».

«Отношения между
нашими странами, - про-
должил он, - это отноше-
ния между двумя страна-
ми, а не только между
лидерами».

Как отметил ведущий,
из Москвы приходят об-
надеживающие новости.
Вернулся в Тбилиси рос-
сийский посол. Вроде бы
начинаются переговоры
о возобновлении прямо-
го авиасообщения меж-
ду Россией и Грузией, во
всяком случае, в прессе
появилась такая инфор-
мация. «Тбилиси уже по-
шел навстречу Москве в
каких-то вопросах, чем
ответите вы на такое
смягчение позиции?»,
спросил он президента.

М. Саакашвили: «Я
слышал в последние дни
риторику о том, что Гру-
зия должна ответить чем-
то, какими-то конкретны-
ми шагами. Честно гово-
ря, мне не до конца понят-
но, чем мы должны отве-
тить. Россия, действи-
тельно, вернула своего
посла, я считаю, что это
внутреннее российское
дело. Посла мы  не выго-
няли и не препятствова-
ли его возвращению. Мы
своего посла не отзыва-
ли, поэтому нам нечем
ответить на этот шаг. Что
касается экономическо-
го эмбарго, то мы эконо-
мическое эмбарго про-
тив России не вводили,
поэтому нам нечего отме-
нять. И авиационное эм-
барго против России не
вводили, поэтому нам и
тут нечего отменять. Что
касается визового режи-
ма: в одностороннем по-
рядке Грузия ввела упро-
щенный визовой режим
для россиян. В отличие
от грузинских граждан,
российские могут полу-
чить визы на пропускных
пунктах, причем, без
всяких проблем с нашей
стороны.

  Естественно, нас ра-
дует, что риторика смяг-
чилась, мы приветству-

ем, что посол вернулся,
и мы хотели бы разви-
вать наши отношения.
Что касается, допустим,
снятия авиационного эм-
барго – я думаю, что это
был совершенно бру-
тальный, нецивилизо-
ванный шаг – запрещать
людям летать в нашу
страну. Но я хочу вам ска-
зать, что люди быстро
приспосабливаются. И в
этом году зимой я видел
на наших горнолыжных
курортах много россиян,
которые добрались че-
рез третьи страны. Зап-
ретили рейсы из Москвы
– люди начали летать че-
рез Таллинн,  Ригу, через
другие европейские горо-
да, через Стамбул».

Просто, отметил пре-
зидент, увеличилось ко-
личество рейсов. Вот,
допустим, из Киева не
было ежедневных рейсов
– сейчас они есть  каж-
дый день рейс. Собира-
ются учредить рейс из
Таллинна. Из Риги само-
леты летают достаточно
загруженными. То есть
это эмбарго помогло нам
получить новые рейсы из
Европы. Свято место пу-
сто не бывает.  Конечно,
людям это доставляет
определенное неудоб-
ство, но, с другой сторо-
ны, чисто в экономичес-
ких, финансовых показа-
телях особого урона эм-
барго нам не нанесло.

Эмбарго в цифрах
и  фактах

Как заявил Михаил
Саакашвили, он знает,
что в России есть целые
службы, которые подсчи-
тывают, какой ущерб на-
несло нам российское
эмбарго. Чтобы они не
мучались, а направили
свои усилия на другие
исследования, скажу
сам: около трехсот мил-
лионов долларов соста-
вил ущерб в прошлом
году, однако, по нашим
подсчетам, этот ущерб
мы уже возместили за
счет туризма -  из евро-
пейских и  других сосед-
них стран. А в этом году
мы ожидаем, как мини-
мум, увеличение туриз-
ма вдвое. Тбилисский
аэропорт - самый совре-
менный в СНГ, я этим
очень горжусь, мы его
построили за девять ме-
сяцев, отметил прези-
дент. Мы построили аб-
солютно новый аэропорт
в Батуми. У нас сейчас в
плане -  реконструкция
аэропорта в Кутаиси.
Строим  региональные
аэропорты. И сеть курор-
тов. Вчера запустили но-
вый проект курорта, к
концу года это будет один
из красивейших городов
Европы, я совершенно в
этом уверен. Батуми на
сегодняшний день, после
всех работ, которые мы
провели, – самый краси-
вый город на Черномо-
рье. Я это говорю не что-
бы похвастаться, любой

может приехать, тем бо-
лее, аэропорт там скоро
будет, и убедиться в пра-
воте моих слов. Там толь-
ко, к примеру, парк раз-
влечений – сто с чем-то
миллионов долларов.
Нигде на постсоветском
пространстве ничего по-
добного нет. А это  - Ад-
жария, где чуть ли не вче-
ра шла гражданская  вой-
на.

Так что мы только бы
приветствовали возоб-
новление всех наших кон-
тактов, чтобы россияне
сами все это увидели.
Кстати, подчеркнул пре-
зидент, он был свидете-
лем того, как в этом году
на наших горнолыжных
курортах служащие оте-
лей, инструктора по лы-
жам относились к росси-
янам – по особенному
тепло, открыто. У нас не
только нет антироссийс-
ких настроений, а, напро-
тив, очень теплое отноше-
ние к россиянам. Не-
смотря на трудности, они
приехали к нам, и мы им
ответили благодарнос-
тью. Я думаю, что все эти
искусственные барьеры
только укрепят стремле-
ние народов друг к другу.

О диалоге
Мы хотели бы вести

диалог по всем накипев-
шим вопросам. И я ду-
маю, что в нашем лице
российская власть все-
гда найдет очень прагма-
тичного, открытого, гиб-
кого собеседника, сказал
Михаил Саакашвили.

На вопрос ведущего,
готова ли Грузия начать
переговоры с сепаратис-
тами – с Абхазией, Юж-
ной Осетией,  причем,
без предварительных ус-
ловий, то, на что она рань-
ше не соглашалась, пре-
зидент  ответил; «Напро-
тив, мы как  все это вре-
мя говорили, давайте ве-
сти переговоры и не выд-
вигать никаких предва-
рительных условий. Да-
вайте разговаривать на-
прямую. А  нам: вот вы
сначала выведите свой
полицейский контингент
из Верхней Абхазии,
выведите свое прави-
тельство,  торжественно
поклянитесь, не знаю, на
Коране, на Библии или на
чем-то, что вы это сдела-
ете, то сделаете... Нет, я
думаю, что без этих усло-
вий все вопросы можно
решить, но можно ре-
шить только в рамках ди-
алога, а не ультимативно.

Я слышал какие-то об-
надеживающие заявле-
ния о том, что, наконец-
то, с нами соизволят раз-
говаривать. Мы этому
только рады. Уверены,
что результата можно до-
стигнуть, когда люди са-
дятся рядом, смотрят
друг другу в глаза и гово-
рят откровенно и откры-
то.

Но есть вокруг нас
много таких,  которые
этого не хотели бы допус-

тить. Не думаю, что про-
изойдет какое-то чудо.
Конечно, его не будет, но
начнется здоровый про-
цесс. Процесс, который
приведет, в конце концов,
к улучшению ситуации,
которую сегодня можно
определить так:  ни
мира, ни войны.  Нам же
нужен мир. Нет  народа,
который  выиграл бы от
войны, особенно, ма-
ленький. А грузины –
малочисленный народ.
Абхазы и осетины – тем
более.  У нас в начале
90-х  уже случилась
большая трагедия –
гражданская война, са-
мое худшее, что может
быть. Пугает даже мысль
о повторении чего-то по-
добного. Но сегодняш-
нюю ситуацию  нельзя
назвать миром. Мы хоте-
ли бы мирного исхода и
мирного решения всех
вопросов.

Президент при этом
подчеркнул, что не ис-
ключает роли посредни-
ков, в том числе России,
в процессе урегулирова-
ния конфликтов.

«Любая другая сила
имеет меньше рычагов в
этом регионе, чем Рос-
сия. Дело в историчес-
кой роли, которую игра-
ла и играет Россия, мы не
собираемся это игнори-
ровать», - сказал он.

Газовая проблема
Вопрос, связанный с

поставками газа: «На-
сколько Грузия зависит в
этом плане от России? Вы
поначалу сделали ставку
на Азербайджан. Но по-
ставка того количества,
чтобы обеспечить всю
Грузию, пока что отклады-
вается».

Как заявил президент,
в ближайшие недели Гру-
зия получит достаточное
количество газа от Азер-
байджана. Это совер-
шенно безальтернатив-
ный путь. Я думаю, ска-
зал он, все должны это
понять. Одновременно,
конечно, мы  хотели бы
сохранить и российский
канал, правда, здесь мо-
жет возникнуть много
технических и других
вопросов. Но основным
нашим поставщиком бу-
дет Азербайджан. И он,
Азербайджан, об этом
твердо заявил. В про-
шлом году, в холодную
зиму  Ильхам Алиев от-
ключил подачу газа час-
ти населения, причем, с
их же согласия, чтобы не
дать замерзнуть Грузии.
И это мы запомним на
всю жизнь. В этом году он
тоже занял совершенно
четкую позицию. Не-
смотря на то, что Азер-
байджан сам сейчас
сжигает нефть, мазут,
часть своего газа он по-
ставляет в Грузию, при-
мерно, до трети нашего
газа идет из Азербайд-
жана. Где-то к февралю -
началу марта, я думаю,
около 80% топлива будет

идти из Азербайджана.
Мы сохраним россий-

ский канал, но он, во-пер-
вых, трудно прогнозиру-
ем, а во-вторых, цены
совершенно бешеные.
Тем более, когда, говорят,
одни страны получают по
90 долларов, другие -  по
110, третьи  - по 130, а Гру-
зия  - по 235.  Через Гру-
зию проходит газ в дру-
гие страны, которые пла-
тят  за него 110 долларов.
Конечно, здесь нет ком-
мерческой логики, а чис-
то политический расчет.

Вопрос: Вы имеете
в виду, что через Гру-
зию транспортирует-
ся дешевый газ  в Ар-
мению?

М. Саакашвили: Да.
И мы, кстати, очень рады
за нее. Хорошо, что армя-
не получили дешевый
газ, но  думаю, что хоро-
шо было бы, чтобы и гру-
зины получали бы его по
такой же цене, это было
бы справедливо. Азер-
байджанский газ намно-
го дешевле. Думаю, что  в
будущем году будет еще
дешевле.

Вопрос коснулся того,
что транспортировка
газа в Армению по тер-
ритории Грузии для нее
это – козырь. Собирает-
ся ли она его использо-
вать?  На что Михаил Са-
акашвили ответил:  «Это
- не козырь, это - факт, и
мы его никак не исполь-
зуем. Мы просто часть
транзита берем себе,
согласно нашим догово-
ренностям. Грузия все
свои договоренности вы-
полняет».

Путь России
в ВТО открыт?

Отношения между дву-
мя странами, как отметил
ведущий, осложняет и по-
зиция Грузии, связанная с
вопросом вступления
России в ВТО.

-  Министр Греф за-
явил на днях, что все
недоразумения сня-
ты, кроме проблемы
контрольно-пропуск-
ных пунктов. Это
главная ваша претен-
зия к России? Как во-
обще, перекроете ли
вы дорогу России в
ВТО?

М. Саакашвили:
Меня это заявление не-
сколько удивило, по-
скольку  с самого нача-
ла мы ставили одно это
условие – легальные
пункты пропуска через
границу, что является
нормальным требова-
нием любой страны. К
сожалению, никакого се-
рьезного диалога пока
по этому вопросу не со-
стоялось. Были предва-
рительные обещания,
однако они не выполне-
ны. Возможно, в русле
оттепели, которую все
нам обещают, решится
и этот вопрос.

Продолжение
на 3-й стр.
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Продолжение
Готова ли Грузия пойти на

компромисс? Как отметил
президент, ни одна страна
не может допустить комп-
ромисса за счет своей тер-
риториальной целостности
и своих границ. Но, конеч-
но, подчеркнул он, мы от-
крыты для поиска разных
решений в интересах не
только Грузии, но и  России.
Мы ничего такого не требу-
ем, что невыгодно России.
И, естественно, подчеркнул
М. Саакашвили, Грузия не
собирается вопреки всему
блокировать вопрос вступ-
ления России в ВТО. Это
входит и в наши интересы,
и в интересы всего мира.

И снова
о конфликтных
регионах

Ведущий В.Дымарский
предложил вернуться к
теме конфликтных регио-
нов, поскольку она вызвала
у радиослушателей боль-
шое количество вопросов.
В частности, московский
предприниматель Влад
Лавров спрашивает: «Гос-
подин президент, считаете
ли Вы возможным приме-
нение силы для решения
абхазского и южноосетинс-
кого вопросов? Если нет,
каким образом вам видит-
ся урегулирование этой
проблемы?».

-  Я уже ответил на воп-
рос относительно приме-
нения силы, - сказал прези-
дент. - Грузия – страна, ко-
торая находится на подъе-
ме. Правительство Грузии -
это правительство созида-
ния, а не разрушения. У нас
огромные проекты: по стро-
ительству новых аэропор-
тов, дорог… В прошлом
году мы построили больше
дорог, школ и больниц, чем
было построено в Грузии за
последние 25 лет. Как я уже
говорил, мы строим круп-
ные туристические центры,
десятки хороших гостиниц.
Собираемся сооружать но-
вые энергетические объек-
ты...  И потому любая даже
угроза конфликта, наси-
лия, применения силы для
нас неприемлема, посколь-
ку это моментально поста-
вит большую точку на всех
наших планах. Так что, ис-
ходя даже из чисто прагма-
тичных интересов, мы не
хотели бы возникновения
каких-либо осложнений.

Три года тому назад, ког-
да я стал президентом, нам
нечего было предложить ни
абхазцам, ни другим граж-
данам нашей страны. Это
была разрушенная страна
с разваленной экономикой.
Абхазия постоянно снабжа-
лась электричеством, а 90
процентов Грузии находи-
лось в темноте. Сейчас нам
есть много, чего предло-
жить. Я хотел бы просто
пригласить на экскурсию в
Аджарию всех, кто живет
сегодня в Абхазии, где идет
небывалый строительный
бум.

Я недавно открывал в са-
мом бедном районе Аджа-
рии Кухуло новую текстиль-
ную фабрику, где тысяча
триста человек работают в
этом маленьком районном
центре. Сейчас строятся
десятки таких предприя-
тий. Путь к  воссоединению
лежит через создание при-
влекательной страны, удоб-
ной для всех ее граждан.

Иные считают, говорит
президент, что достаточно

применить силу, и за два
дня  покончить с пробле-
мой. Этого не будет. На Кав-
казе применение силы не
проходит бесследно. Мы
смотрим в будущее. Мы бы
не хотели, чтобы их правну-
ки, последующие поколе-
ния об этом все время по-
мнили.

По его словам, никто не
собирается игнорировать
историческую роль Рос-
сии, которую она играет в
Абхазии. Надеюсь,  России
хватит политического ре-
сурса, чтобы роль была бы
положительной, поскольку
не в ее интересах  дестаби-
лизация на Южном Кавка-
зе. Но следует помнить, что
Россия выиграла Кавказс-
кую войну на Северном
Кавказе в XIX веке благода-
ря грузинским генералам и
офицерам. Это -  истори-
ческий факт, и никуда от
него  не деться. И когда я
пришел к власти, первое,
что сделал,  начал помогать
нашим российским колле-
гам в осуществлении всех
антитеррористических ме-
роприятий на Северном
Кавказе. Мы до сих пор со-
трудничаем, несмотря на
все эти негативные аспек-
ты. Так что мы друг другу
нужны. Для России – силь-
ная, стабильная Грузия. Не
дай Бог, чтобы здесь воз-
никли мини-государства,
которые автоматически
станут плацдармами вся-
ких негативных явлений, в
первую очередь, опасных
для России. И, естествен-
но, российские стратеги
это прекрасно понимают.
Надо просто отключиться
от эмоций и здраво посмот-
реть на ситуацию.

Относительно возможно-
го в будущем изменения
статуса Косова, что может
стать прецедентом и в дру-
гих конфликтных ситуаци-
ях, президент отметил:

-  Меня обнадеживает,
что за последнее время
российские политики не го-
ворят о прямых параллелях
между ситуацией в Косово
и ситуацией в наших реги-
онах, и это действительно
так. До войны население
Абхазии составляло почти
600 тысяч человек., а сей-
час - около 100 тысяч. Воз-
можно, чуть больше, чуть
меньше. И выгнали оттуда
не просто этнических гру-
зин, но и украинцев, эстон-
цев… Когда я был в Эсто-
нии, прежний президент
Эстонии Арнольд Рюйтель
обратился к  мне  с
просьбой – эстонцев выгна-
ли, им не дают даже по-
смотреть на свои дома, по-
моги. Я говорю – рад бы
помочь, но сам в такой же
ситуации. В Израиле - де-
сятки тысяч евреев, кото-
рых в 90-е годы изгнали из
Абхазии. Я был в семье
врача, и все говорили одно
– мы сегодня же все бы ос-
тавили и вернулись в Суху-
ми. Так что в нашем случае,
отметил Саакашвили, в от-
личие от косовского, про-
изошла этническая чистка.

Мы должны помнить, что
в течение многих веков в
отношении абхазов, и  дру-
гих народов Кавказа совер-
шалось очень много не-
справедливости.  Но  мы
прекрасно помним и  о том,
что когда при царском ре-
жиме было принято реше-
ние - выселить мусульман-
ское население Абхазии,
грузинская интеллигенция,

интеллигенция, которая
проживала в Абхазии, на-
чала в массовом порядке
крестить абхазов, обра-
щать их в христианскую
веру. И когда в церкви уже
не хватало для всех мест,
их загоняли в реку  и крес-
тили их там.. Десятки,  ты-
сячи абхазов было таким
образом спасено, и я ду-
маю, что это было предте-
чей подвига Рауля Вале-
берга во время Второй ми-
ровой войны. А когда абха-
зов выселили в Турцию, в то
время Батумский округ
входил в Турцию, они по-
просили поселить их снова
вместе с грузинами, пото-
му что им легче  с ними об-
щаться. Эти факты не сле-
дует забывать, и не надо
все сводить к тому, что
произошло в 90-е годы, ког-
да была гражданская война
в Грузии. И тогда было со-
вершено очень много не-
справедливости. Об этом,
кстати, открыто говорил и
Владимир Владимирович
Путин, когда играли в фут-
бол отрезанными головами
грузин.

 Мы сегодня имеем раз-
рушенную Абхазию, но и,
практически, опустошен-
ную Южную Осетию.  В
Цхинвали живет сейчас 7
тысяч человек, а раньше
жило, как минимум, 60-70
тысяч. Надо  людей этого
региона оставить в покое,
дать им нормально жить, а
не окружать их со всех сто-
рон танками, БТРами, де-
лать  заложниками какой-то
всемирной политики, пото-
му что никакая всемирная
политика цхинвальцам и
южным осетинам помочь не
может. Люди сами должны
все решить между собой.

Но, как заметил ведущий,
люди сделали свой выбор:
в Абхазии 80% населения
имеет российские паспор-
та, были проведены рефе-
рендумы, на которых мест-
ное население проголосова-
ло за это. На это Михаил Са-
акашвили сказал, что это
были не референдумы, а па-
родия на них,  пародия на
демократию. И привел та-
кой пример. Допустим,  хо-
тим выбрать мэра, но преж-
де выгоняем из города всех,
кому этот кандидат не нра-
вится. Причем,  таких мо-
жет оказаться 90%. А по-
том, всех, кому не нравит-
ся, перестреляем или голо-
ву отрежем и будем играть
ими в футбол. На самом
деле это будет демократия
людоедов. Демократичес-
кий процесс предполагает,
что  все люди, которые име-
ют право участвовать в нем,
получат это право -  реаль-
но и в условиях безопасно-
сти. Мы в ближайшее вре-
мя созываем расширенный
состав Совета безопаснос-
ти Грузии, куда пригласили
и представителей грузинс-
кой оппозиции. Мы хотели
бы вести диалог и с оппози-
цией. И обсудить те предло-
жения, с которыми  готовы
ознакомить фактические
власти Абхазии. Части Аб-
хазии,  подчеркиваю, пото-
му что Верхнюю Абхазию
контролирует легитимная
власть Абхазии. Мы хотели
тем, которые сейчас контро-
лируют остальную часть Аб-
хазии, предложить начать
диалог, прямой диалог без
всяких посредников, хотя
конструктивную роль всех
посредников мы привет-
ствуем.

А что касается Южной
Осетии, я думаю, там про-
сто надо создать ситуацию
безопасности, и люди сами
все решат. Там нерешенных
этнических вопросов прак-
тически не осталось. Есть
борьба между разными
группами, некоторые из
них напрямую связаны с
криминалом.

Вопрос ведущего: Ми-
хаил Николаевич, вот вы
садитесь за стол пере-
говоров с теми же, как
вы сказали фактически-
ми руководителями Аб-
хазии.  Вы им какую
формулу предлагаете?
Федерализация Грузии,
автономия? Есть ли у
вас какие-то готовые
предложения?

М. Саакашвили:  Да .
Мы предлагаем им широ-
кую федерализацию Гру-
зии, практически, с полным
самоуправлением по всем
вопросам. Конечно,  и Юж-
ной Осетии …

Я впервые открыто пред-
ложил осетинам автоно-
мию, хотя тогда об этом
даже заикаться было опас-
но. Южная Осетия  - это на-
столько органичная часть
грузинского общества, на-
столько у нас одинаковые
традиции, до сих пор са-
мый высокий процент сме-
шанных браков между гру-
зинами и осетинами. Так
что там этнических вопро-
сов вообще нет. Чего не
скажешь, к сожалению, об
Абхазии, она более изоли-
рована.. Почему? Потому,
что если осетины или гру-
зины живут рядом друг с
другом, из деревни в дерев-
ню переходят, то в Абхазии
большая буферная терри-
тория между Сухуми, отку-
да начинается реально эт-
ническое абхазское населе-
ние. Чем дальше будет про-
должаться этот процесс от-
чуждения, тем больше оно
будет расти.

Мы сейчас создаем мо-
лодежные лагеря, в том
числе, в Верхней Абхазии,
где строим горнолыжный
курорт. И очень бы хотели,
чтобы там были вместе и
этнические абхазы, и этни-
ческие грузины;  чтобы
журналисты друг с другом
контактировали… Мы гото-
вы восстановить не только
школы остальной Грузии, но
и все школы Абхазии, при-
чем, без всяких предвари-
тельных условий. Завезти
парты, инвентарь, помочь с
зарплатами. Но ответа на
наше предложение, мы, к
сожалению, не получили.
Будто ,  если грузинское
правительство купит парты
для абхазских детей, от
этого они станут менее пат-
риотичными. Ни у кого из
нас нет никаких плохих пла-
нов, ни у кого нет никакой
агрессии -  ни к осетинам,
ни к абхазам. Но чем доль-
ше будет сохраняться ситу-
ация изоляции, чем больше
будет продолжаться искус-
ственная отчужденность.

…Любое мое заявление,
сказал президент, интер-
претируется, как угодно.
Если я буду говорить об
одуванчиках, обязательно
кто-то выступит и скажет:
«Вот, очередное заявление,
подтверждающее милита-
ристские планы грузинско-
го руководства». Давайте,
приезжайте и разговари-
вайте со мной. Не хотите
приезжать? Я приеду к вам
сам и все вам объясню. Не

хотите со мной разговари-
вать – разрешите людям к
вам ездить, общаться. Не-
давно одного моего друга, у
которого прапрапрадеды
жили в Абхазии, чуть ли не
с Х века, изгнали из его
дома. Ему разрешили на
три дня приехать, сказали,
«можешь приезжать к нам
в гости хоть каждый год».
Но он приехал-то в свой
собственный дом, куда уже
вселились другие…

Итак, назрел следующий
вопрос:

- Что делать с бежен-
цами?

Ведущий озвучил вопрос
врача из Сухуми  Нико
Маргания: «Мы, сухумские
грузины, надеемся на ско-
рейшее возвращение до-
мой. Конечно, мы терпели-
вые, ждем уже 15 лет. Но
сколько нам еще ждать –
год, два, десять?». На са-
мом деле эта проблема,
считает  программист
Юрий Чулинин из Москвы,
в том, что в домах бежен-
цев уже много лет кто-то жи-
вет, то есть все разграбле-
но.

М. Саакашвили:  Во-
первых, я должен сказать,
что 80% этих домов пусту-
ют, потому что,  наверное,
не очень приятно жить в
доме другого человека, это
совершенно очевидно. Во-
вторых, кому там жить?
Большая часть этнических
абхазов из Абхазии.  Это
люди, которые даже в со-
ветское время были очень
зажиточными, воевать они
не хотели,  гражданск ая
война была навязана, и,  за-
стигнутые врасплох вой-
ной, очень многие уехали в
Россию. Они стали там из-
вестными бизнесменами,
врачами. Как, к примеру,
знаменитый врач Лео Боке-
рия, который родом из Аб-
хазии. В Москве этничес-
кие абхазы и этнические
грузины дружат, у них там
проблем нет.

… Надо нам сесть за стол
переговоров. И окажется,
что у нас гораздо меньше
камней преткновения, чем
мы думали. Но, к сожале-
нию, мы ждем этих перего-
воров уже четвертый год.

 Мы жили в условиях фео-
дальной раздробленности.
Когда мы говорим, что мы
должны объединить страну,
то имеем в виду не просто
вернуть Цхинвали как ма-
ленький город или Абхазию.
Мы говорим – вернем абха-
зов, покажем им все плюсы,
минусы совместного суще-
ствования. Потому что этни-
ческие барьеры в сегодняш-
нем мире очень условны.
Они вредны, они неправиль-
ны,  любой национализм
просто опасен. Я в этом со-
вершенно уверен. И у него
нет будущего.  Нельзя все
время говорить об обидах.
Надо думать о  будущем сво-
их детей.

… Для меня Грузия – это
не этнические грузины. Для
меня Грузия – грузины, осе-
тины, армяне, азербайд-
жанцы, греки, евреи, есте-
ственно, абхазы. И я не
верю в этническое государ-
ство. Я уже говорил вам о
Давиде Строителе. Так вот
он никогда не ходил только
в один храм .У него был
распорядок – в один день он
ходил в синагогу, потом - в
мечеть, затем - в христиан-
ский храм.

Окончание на 4-й стр.
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 Окончание
Когда я приезжаю в Аджа-

рию,  всегда иду в мечеть.
Иду когда в христианский
храм, общаюсь и с католи-
ками, и с другими христиан-
скими конфессиями. Я за-
жигал свечу для Хануки. Не-
давно в синагоге Тель-Авива
вместе с представителями
грузинской общины произ-
носили еврейские молитвы.
Потому что евреи  - такая же
часть нашего народа, как и
все остальные. Кстати,  в
прошлом году мне с обидой
говорил главный раввин Из-
раиля, что 800 еврейских гру-
зинских семей вернулись в
Грузию. В прошлом году, по
предварительным данным,
в Грузию вернулось на сто
тысяч человек больше, чем
уехало отсюда.

Грузины возвращаются
Да, грузинская эмиграция

возвращается. Тридцать вра-
чей из России,  Америки,  Ис-
пании, Франции приехали и
работают в Республиканской
больнице. В их  числе - кар-
диолог, светило из Нью-Йор-
ка, который привез с собой
всю свою  эту команду. Мы
им зарплату платим, но она
намного меньше, чем они
там получали. Но они вер-
нулись в свою страну. Ими
движет энтузиазм - постро-
ить новую страну собствен-
ными руками. В свое время
мы не только утратили кон-
троль над частью террито-
рии, по экономическим при-
чинам мы потеряли боль-
шую часть населения. К сча-
стью, многие возвращают-
ся. Кстати, Россия нам тоже
в этом плане очень помог-
ла,  когда там начались го-
нения на грузин. Когда их
высылали, когда «зажима-
ли», когда требовали списки
детей из школ.  Люди нача-
ли собирать чемоданы. И
слава Богу. Пусть они воз-
вращаются. Мы приветству-
ем их возвращение.

-  А вы их можете при-
нять всех?

М. Саакашвили: Абсо-
лютно всех, я совершенно
в этом уверен. В прошлом
году мы создали около ста
тысяч новых рабочих мест.
Но главное не в рабочих ме-
стах. Нам нужны квалифи-
цированные люди. Вот сей-
час идет строительный бум.
С одной стороны,  у нас есть
безработица, с другой - мы
вынуждены привозить ту-
рецких граждан, граждан
других стран, потому что у
нас нет высокопрофессио-
нальных штукатуров, прора-
бов, других специалистов. То
же самое в медицинской
сфере. Врачей у нас много.
Но есть определенные от-
расли, где нужны исключи-
тельно высокие професси-
оналы. Мы строим большую
дорогу, соединяющую юг
Грузии с Тбилиси, будем
строить железную дорогу. А
когда хватились рабочих,
нам сказали, что они все
уехали, в основном, в Крас-
нодарский край, Северную
Осетию,  в Москву. Почему?
Потому что в Грузии не было
работы 15 лет. Что им было
здесь делать? Часть из них
мы вернули,  остальных хо-
тим вернуть. Сейчас мы ре-

монтируем метро, пускаем
новые вагоны, сооружаем
новые станции. А все наши
метростроевцы, оказывает-
ся, уехали в Россию. Возвра-
щаем и их.

 Скоро мы откроем новый
аэропорт. И я еще раз  буду
всех призывать: возвращай-
тесь через этот аэропорт,
через морские, дорожные,
все пути, которые существу-
ют, в свою страну, потому
что она сейчас нуждается в
квалифицированных кад-
рах, в людях, которые дол-
жны ее обустроить.

Быть или не быть в СНГ?
- Давайте поговорим

об СНГ, то есть – зачем
оно вообще вам нужно?
Пенсионер из Германии
Аркадий Столер считает,
что «СНГ вообще превра-
тилось в карикатуру,
многие лидеры на пост-
советском пространстве
высказывают, мягко го-
воря, сомнения в эф-
фективности этой орга-
низации». Что вам дает
СНГ? Почему вы еще
там, почему не выходи-
те из этой организации?

М. Саакашвили: Если вы
заметили, то за последние
годы все время говорят об
импульсивности, необду-
манности, горячности гру-
зинского руководства и во-
обще грузинского народа.
Но если бы вы вниматель-
но понаблюдали за нашей
политикой, то  обратили бы
внимание, что мы очень
медленно принимаем неко-
торые решения, очень дол-
го размышляем перед тем,
как что-то решить.  Я думаю,
что СНГ – один из таких слу-
чаев. Ну, вступили мы в СНГ,
и что от этого получили?
Практически, ничего. Вый-
дем из него – и что мы от
этого получим?

 Я - не сторонник пустых
политических шагов. Хотя,
если пребывание в СНГ
окончательно потеряет
всякий смысл, то, конечно,
мы примем свое решение.
Для этого и создана прави-
тельственная комиссия,
которая считает все «за» и
«против». Мы следим, ка-
кие договоры работают еще
в рамках СНГ, и точно зна-
ем, что большинство из них
не работает. Режим сво-
бодной торговли не работа-
ет. Режим свободного пере-
движения не работает. Ре-
жим передвижения услуг
не работает. Но есть какие-
то договоренности, кото-
рые еще работают. Поэто-
му если не будет для нас
никакого ущерба, конечно,
мы из СНГ выйдем. Если
будет хоть незначительный
ущерб – чего тогда нам раз-
гоняться? С другой стороны,
был саммит в Минске, ин-
тересный саммит. Кстати,
там у меня состоялась
встреча с Владимиром Вла-
димировичем Путиным.

 - Ваше отношение к
СНГ понятно, а к ГУАМу?

-  ГУАМ работает. Мы под-
писали договор о свободной
торговли, и у нас нет про-
блем в этом плане ни с Азер-
байджаном, ни с Молдовой,
ни с Украиной. К примеру, в
вопросе экспорта вина.

Работает и безвизовый
режим. Работает сотрудни-
чество во многих других
сферах.

- Говорят, что, вроде
бы, Белоруссия может
вступить в ГУАМ?

- Я первый раз от вас об
этом слышу. Но мы со все-
ми странами готовы разви-
вать отношения. Есть слож-
ности с Белоруссией, что
скрывать. И заявления были
с обеих сторон. Но, несмот-
ря на это, наши экономичес-
кие отношения развивались.
Мы, к примеру, в прошлом
году закупили у нее тракто-
ры для нашего сельского хо-
зяйства. Наши вино и мине-
ральная вода, насколько я
видел, продаются в Минске.
Надо, чтобы политика не ме-
шала, а люди найдут друг с
другом общий язык. Это
очень важно.

Откуда зарплата?
- Из каких фондов вып-

лачивается зарплата
президента Грузии и чле-
нов грузинского прави-
тельства? Все считают,
что вы на содержании
США.

- Да, я слышал, что мы,
якобы, находимся на содер-
жании Сороса. Когда мы при-
шли в свои кабинеты, казна,
действительно, была полно-
стью пуста. Армия - голод-
ная, люди в казармах неде-
лями ничего не ели. И тогда
Всемирный фонд развития
Организации Объединенных
Наций создал специальный
фонд для выплаты зарплат
нашим чиновникам, и в те-
чение нескольких месяцев
часть наших чиновников, это
касалось министерских ра-
ботников, некоторых нало-
говых инспекторов и других,
получали зарплату из этого
фонда.

Были и частные пожерт-
вования. Но это все про-
должалось несколько ме-
сяцев. За это время у нас
бюджет вырос. В первые
же три месяца - на 40%,
потом он удвоился, затем
утроился, и, наконец, вы-
рос в семь-восемь раз, а
потом -  почти в десять
раз. Мы сейчас своим чи-
новникам платим доста-
точно высокую зарплату.
Министр получает по не-
сколько тысяч долларов, у
президента тоже неплохая
зарплата. Даже рядовой
полицейский получает от
450-500 долларов до 1000-
1500, в зависимости от
выслуги, от ранга. Зарпла-
та судей, прокуроров -  2,
3,  4 тысячи долларов.
Правда, пенсии у нас еще
достаточно низкие, но и
они выросли в несколько
раз. А высокие зарплаты
мы назначили сознатель-
но, чтобы в стране не было
коррупции.

 Сейчас, должен всем со-
общить, что реальной помо-
щи мы, практически, ниот-
куда не получаем. Разве,
что по отдельным програм-
мам, но это не имеет для
нас решающего значения.

Интервью
публикуется

в сокращенном
варианте.

По информации «Интер-
прессНьюс», вчера утром
осетинская сторона открыла
огонь в направлении села Эр-
гнети в зоне грузино-осетинс-
кого конфликта. Стрельба ве-
лась из автоматического ору-
жия и минометов. Обстреля-
но несколько домов.

Об этом на чрезвычайном
брифинге заявил государ-
ственный министр Грузии по
вопросам урегулирования
конфликтов Мераб Антадзе.

Госминистр также коснулся
факта ранения осетинских
милиционеров. По его сло-
вам, на месте происшествия
побывали представители
Смешанных миротворческих
сил и ОБСЕ. Группа монито-
ринга обнаружила на месте
происшествия гильзы и сле-
ды от автомата системы Ка-
лашникова, хотя, по информа-
ции мониторинговой группы,
раненые осетинские полицей-
ские не могут вспомнить на-
падавших.

«Утверждение осетинской
стороны о том, что стрельбу
вела грузинская сторона, это
дезинформация, которая ста-

Осетинская сторона
открыла огонь
в направлении села Эргнети

вит своей целью ввести насе-
ление в заблуждение. Факт
один, криминальная обста-
новка в Цхинвали крайне обо-
стрилась и не исключено, что
вчерашний инцидент связан с
криминальными разборка-
ми», - отметил Антадзе.

Он также заявил, что де-
факто правительство Кокойты
часто прибегает к провокаци-
онным действиям, чтобы по-
том обвинить в этом грузинс-
кую сторону.

Мераб Антадзе призывает
де-факто власти Цхинвали и
Эдуарда Кокойты воздержи-
ваться от беспочвенных обвине-
ний и путем конструктивного
диалога приступить к рассмот-
рению поддержанных междуна-
родным содружеством мирот-
ворческих инициатив.

Как известно, 28 января не-
далеко от Цхинвали, у асфаль-
тного завода в селе Гуджабау-
ри произошло столкновение
между осетинскими милици-
онерами и не установленны-
ми вооруженными лицами. В
результате перестрелки ране-
ны трое осетинских милицио-
неров.

 «ИнтерпрессНьюс» со-
общает, что фракция  «Пра-
вая оппозиция» просит пре-
зидента, председателя пар-
ламента и международные
организации   отреагировать
на происходящие в стране
факты посягательства на ча-
стную собственность.

На состоявшейся в поне-
дельник пресс-конференции
лидер «Правых» Давид Гамкре-
лидзе обратился к президен-
ту Михаилу Саакашвили с тре-
бованием незамедлительно
прекратить  со стороны про-
куратуры и мэра столицы
массовую экспроприацию ча-
стной собственности, а  соб-
ственникам возвращено иму-
щество.

«В противном случае раз-
говоры президента  о демок-
ратии, интересах народа и о
конструктивном диалоге с оп-
позицией  для меня и моих
друзей будут уже привычным

Давид Гамкрелидзе
требует реагирования
на факты посягательства
на  частную  собственность

фарсом и  ложью», - отметил
Гамкрелидзе.

Давид Гамкрелидзе также
обращается к председате-
лю парламента Нино Бурд-
жанадзе  с просьбой  за-
фиксировать свою пози-
цию в  связи с указанными
событиями и  поддержать
инициативу «Правых»  о вы-
явлении  фактов незакон-
ного посягательства  на  ча-
стную  собственность  и со-
здания  парламентской
следственной комиссии
для дальнейшего   реагиро-
вания на них.

Гамкрелидзе призывает
представительства  ООН,
ОБСЕ, Евросоюза и Совета
Европы в Грузии,  а также  по-
слов США и стран-участниц
Евросоюза  изучить факты
незаконной экспроприации
частной собственности со
стороны представителей
власти Грузии.

Как информирует
Прайм-Ньюс, вчера Сакре-
було Кутаиси удовлетворило
заявление об отставке мэра
города Бакура Баланчивад-
зе.

Обязанности мэра будет
исполнять первый вице-мэр
Нико Качкачишвили.

Бакур Баланчивадзе ушел
в отставку, так как приобрел
автомобиль за 48 тысяч
лари, из-за чего поднялся
скандал во властных структу-
рах.

По его словам, несмотря
на отставку, он остается в ко-
манде президента.

Председатель сакребуло
Телави Гоча Мамацашвили
также ушел в отставку.

Вчера же  покинули зани-
маемые должности и предсе-

Мэр города Кутаиси
ушел в отставку

датели сакребуло Самтре-
дия, Хони и Цкалтубо - Реваз
Парцхаладзе, Мамука Цага-
реишвили и Каха Уджмаджу-
ридзе.

Вопрос об отставке ряда
председателей сакребуло
президент Михаил Саа-
кашвили поднял 27 января
на встрече в офисе «Еди-
ного национального движе-
ния».

Михаил Саакашвили зая-
вил, что все председатели
сакребуло, которые исполь-
зуют бюджетные средства
для своего благополучия,
должны уйти в отставку. По
предварительной информа-
ции, именно с этой причиной
связаны отставки председа-
телей сакребуло вышеназ-
ванных районов.
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Вчера в междуна-
родном пресс-центре
РИА Новости в Тбили-
си прошла пресс-кон-
ференция Николая
Злобина - директора
российских и азиатс-
ких программ Центра
оборонной информа-
ции США в Вашингто-
не.

В течение несколь-
ких дней Николай Зло-
бин находился в Тби-
лиси, провел встречи
с представителями по-
литических и обще-
ственных кругов стра-
ны, участвовал в кон-
ференции на тему «Гру-
зино-американские и грузино-
российские отношения», а в
заключение решил пообщать-
ся с представителями масс-
медиа.

Вопросы собравшихся в
зале многочисленных журна-
листов, представляющих веду-
щие газеты, журналы, телека-
налы и радиостанции как наше-
го государства, так и стран
ближнего и дальнего зарубе-
жья, касались тематики грузи-
но-американских и грузино-
российских отношений, а так-

Пресс-конференция

Побольше бы конкретики в отношении
своих национальных интересов…

же конфликтных зон нашей
страны и путей разрешения
проблем в этих регионах.

Минувший год стал одним
из самых сложных в грузино-
российских отношениях. Воз-
можно ли достижение баланса,
урегулирование отношений
Грузии и России на фоне
стремления Тбилиси к интег-
рации с Западом и вступления
в НАТО? Отсюда и интерес жур-
налистов к мнению признанно-
го эксперта из Вашингтона.

- Отсутствие конкретики в

понятии нацио-
нальных интере-
сов приводит к
конфронтации в
отношениях между
Грузией и Росси-
ей, - считает Нико-
лай Злобин. - Ни
Грузия, ни Россия
не имеют списка
своих нацио-
нальных интере-
сов, а это с поли-
тической точки
зрения является
сутью проблемы
грузино-российс-
ких отношений.
Эта пустота, к со-
жалению, запол-

няется конфронтацией…
Политолог считает, что Гру-

зия сумела бы установить ба-
ланс в отношениях с США и
Россией, если бы точно зна-
ла, что является ее нацио-
нальным стратегическим ин-
тересом.

 - Грузия является частью
российско-американских от-
ношений, причем, плохим его
сегментом сказал он. - Про-
блема состоит в том, что рос-
сийско-американские отно-
шения находятся в состоянии

перманентного кризиса, и Гру-
зия выполняет в этих отноше-
ниях негативную роль. Такое
состояние плохо прежде все-
го для самой Грузии…

Далее он коснулся проблем,
касающихся позиции Тбилиси
в отношении непризнанной
республики Абхазия.

- Грузия медленно теряет
поддержку США, - считает он.
- Уже нет единства в подходе к
абхазской проблеме. В США
уже знают логику абхазской
стороны и не совсем разделя-
ют позицию Тбилиси в отно-
шении Абхазии…

По мнению политолога, в
США есть понимание того, что
Россия может предложить Аб-
хазии больше, чем Грузия.

- В США рассматривают
Абхазию иначе, чем Грузия, -
говорит он. - Вашингтон рас-
сматривает вопрос разреше-
ния абхазского конфликта как
возможность развития данно-
го региона…

Далее он прокомментировал
высказывания грузинского ли-
дера Михаила Саакашвили о
том, что настал момент для пол-
ного объединения Грузии путем
возвращения в ее состав Абха-
зии и Южной Осетии.

Злобин считает, что причи-
на изменения отношения
США к Грузии за последние
полтора-два года заключается
в двух вещах:

- Первое - анализ нынешней
ситуации в Грузии не вызыва-
ет того радостно-оптимисти-
ческого настроя, который был
три года назад, - отметил он. -
И второе - США опасаются
стать заложниками того, в чем
не совсем еще разобрались...

Политолог считает, что
США еще не определились, в
чем заключается их нацио-
нальный интерес на Южном
Кавказе и, в частности, в Гру-
зии.

- США за последние годы
вложили очень большой поли-
тический капитал в Грузию,
который сейчас потихоньку
теряется, - сказал Злобин.

В заключение гость из Аме-
рики высказал пожелание, что
хорошо бы превратить такую
прекрасную страну, как Гру-
зия, из площадки противосто-
яния в место сотрудничества
как США и России, а также и
других заинтересованных сто-
рон…

Варлам МУРАДЕЛИ
Фото автора.

Трансатлантические отно-
шения, переживающие кри-
зис, были достаточно подправ-
лены в последние годы, при-
чем, не только усилиями аме-
риканцев, но и европейцев. В
поведении европейцев явно
наблюдаются некоторые тен-
денции в попытках переосмыс-
ления роли и конкретных задач
НАТО. Во многом это вызвано
пониманием того, что успех
развития европейских воору-
женных сил зависит от упоря-
дочивания отношений в НАТО,
а также и тем, что ни кому из
ведущих европейских полити-
ков не хочется быть обвинен-
ными в явном расколе НАТО, в
излишнем форсировании де-
американизации Атлантичес-
кого блока. Вместе с тем, по-
литические и экономические
круги в Европе весьма озабо-
чены перспективой «автономи-
зации» внешней политики
США, то есть тем же, чем обес-
покоены американцы - усиле-
нием самостоятельности
внешней политики Европейс-
кого Союза, который, как ни
странно, после провала приня-
тия Конституции, стал делать
любопытные шаги по оформ-
лению внешней политики и
выработке приоритетов. По
мнению одних экспертов, в
последние два-три года насту-
пила пауза в процессе раскола
атлантического сообщества,
по мнению других, - пауза со-
стоит лишь в подготовке ново-
го этапа углубления этого рас-
кола. Все же, можно предполо-
жить, что происходит противо-
речивый процесс формирова-
ния новых позиций в междуна-
родных отношениях, и условия
современного мира таковы,
что ни финансовые, и, даже, ни
энергетические интересы не
становятся наиболее принци-
пиальными в выработке внеш-
ней политики. Таковой стано-
вится региональная политика,
в результате которой склады-

Сближение России и Европы
- новые реалии на Южном Кавказе

вается новый баланс сил в
международных отношениях.

Как и предполагалось ранее,
отношения Европы и России в
процессе осуществления реги-
ональной политики стали не
только более близкими и до-
верительными, но и, практи-
чески, союзническими. Ско-
рее всего, существенный
сдвиг германской политики в
сторону США и ожидаемые
аналогичные тенденции во
французской политике, не мо-
гут сколько-нибудь существен-
но повлиять на европейские
приоритеты.

Несомненно, «Косово» - это
британский консервативный
проект, инициированный и все-
цело поддержанный США. Евро-
пейские же политики готовы
сделать все, чтобы провалить
данный проект и не допустить
создания независимого госу-
дарства албанцев в Косово.
При этом, интересы европей-
цев далеко не ограничиваются
этно-политическими пробле-
мами, которые их также  волну-
ют. Проблема Косово - это гео-
политическая проблема и до-
минирующие интересы англо-
саксонского и евроконтинен-
тального блоков базируются
именно на геополитических
стратегиях. Наиболее дально-
видные и проницательные по-
литологи Европы вполне яв-
ственно сконструировали по-
литическую перспективу Косо-
во, расставив акценты, инте-
ресы и приоритеты, еще в на-
чале 90-х годов. Следует отме-
тить, что косовский проект - это
один из немногих проектов, где,
если не совпадают, то сочетают-
ся интересы Лондона и Ватика-
на, который делает ставку на про-
зелитизм в среде многоконфес-
сиональной Албании, что долж-
но начаться с Косово.

Россия, не располагающая
достаточными политическими
ресурсами для реального пре-
дотвращения дальнейшего

расчленения Сербии, не мог-
ла не принять позицию веду-
щих европейских государств,
которая предполагает исклю-
чение геополитического блоки-
рования европейской страте-
гии в Юго-Восточной Европе.
Россия категорически отказа-
лась от «посредничества» США
в урегулировании своих отно-
шений с Грузией, и предпочла
продемонстрировать амери-
канцам возможности «обход-
ного маневра» и прийти к пре-
одолению конфронтационных
отношений по всему перимет-
ру ближайшего зарубежья, без
участия США.

Как сообщали СМИ, «Парла-
ментская Ассамблея Совета
Европы (ПАСЕ) при рассмотре-
нии вопроса о независимости
Косово исключила из резолю-
ции центральный пункт о неза-
висимости края, а также бюро
ПАСЕ приняло решение не про-
водить срочных дебатов по рос-
сийско-грузинским отношени-
ям после того, как стало извест-
но о возвращении российского
посла в Тбилиси. При голосова-
нии по поправке к пункту косов-
ской резолюции, где содержа-
лось положение о том, что ПАСЕ
«убеждена в необходимости
предоставления (на определен-
ных условиях) независимости
Косово», члены ассамблеи про-
голосовали за то, чтобы эта по-
правка была полностью убрана
из резолюции. За это высказа-
лись 90 депутатов, возразили -
64. Это положение было цент-
ральным в большом докладе
ассамблеи по Косово. Против
этого положения высказалась
российская делегация. Сообща-
ется также, что Грузия недоволь-
на тем, что ее представители не
контролируют контрольно-про-
пускные пункты на Псоу (Абха-
зия), у Рокского тоннеля (южно-
осетинский участок грузино-
российской границы), что и выд-
вигают на переговорах по пово-
ду вступления России в ВТО.

Вряд ли Россия намерена
торопиться с урегулировани-
ем отношений с Грузией, осо-
бенно, исходя из мотивов бе-
зопасности, но Россию в насто-
ящий момент данная пробле-
ма интересует, прежде всего,
исходя из перспективы соли-
даризации с Европейским со-
обществом по теме расшире-
ния состава НАТО и деятельно-
сти НАТО в Черном море. По-
зиция европейцев по Косово
стала «находкой» для России и
на основе данного проблемно-
го узла российско-европейс-
кие отношения могут привес-
ти к развитию очень интерес-
ной конструкции интересов и
приоритетов, включая энерге-
тику и развитие НАТО, а также,
региональные стратегии евро-
пейцев по ближним соседям.
Ни одно другое государство, ни
группа государств не в состоя-
нии столь эффективно ре-
шать проблемы для Европы,
как это могла бы делать Рос-
сия. Практически уже сейчас
высматриваются горизонты
преодоления американо-бри-
танской стратегии в сфере
энергетики, если европейцы
не захотят излишне ее полити-
зировать. Причем, в этом воп-
росе, наряду с Германией, важ-
ную роль играют «малые» го-
сударства «старой» Европы.

Если принять версию, что
российско-европейские отно-
шения вступили в новую фазу,
то это станет важным факто-
ром легитимности идей и ре-
комендаций тех консалтинго-
вых групп и политических кру-
гов в Москве, которые настаи-
вают на пересмотре позиции
России по отношению к Грузии,
включая проблему Абхазии и
Южной Осетии. Конечно, при
этом, ситуация усложнится, но
осознание этого придет не-
сколько позже. В данной ситу-
ации многое будет зависеть и
от Грузии, которая стала вести
себя иначе, заметно изменив

внешнеполитический стиль.
Перерастет ли это в кардиналь-
ный пересмотр грузинской по-
литики, прежде всего, в отказ
от вступления в НАТО и приоб-
щение к принципам нейтрали-
тета - пока не ясно. Но это воз-
можно в результате разочаро-
вания позицией США и новой
перспективой на европейском
политическом «поле».

Имеются совершенно несо-
стоятельные суждения о том,
что Саакашвили и его команда
просто не в состоянии скоррек-
тировать свою политику. В дей-
ствительности, Саакашвили
связывает с США гораздо ме-
нее содержательные обяза-
тельства, чем это кажется в ат-
мосфере суеты. Видимо, но-
вые подходы в отношении судь-
бы Абхазии и Южной Осетии в
экспертных кругах в Москве уже
выработаны. Насколько эти ре-
комендации компетентны и ре-
алистичны, может быть выяс-
нено только в процессе урегу-
лирования. Пока возникли на-
дежды на существенное сниже-
ние напряженности на Южном
Кавказе, минимизируются
перспективы возобновления
военных действий и блокиро-
вания коммуникаций. Если дан-
ная тенденция принципиальна
и для России и для Грузии, то, в
любом случае, Россия будет от-
тягивать наступление сакра-
ментального момента выдви-
жения предложений по Абха-
зии и Южной Осетии, и вовсе
не по тактическим соображени-
ям, а в связи с тем, что никто
не знает, насколько Россия спо-
собна «вернуть» эти отколов-
шиеся республики в состав Гру-
зии. Скорее всего, Россия не
станет применять способы гру-
бого давления, а предоставит
Грузии возможность самой ре-
шать эти проблемы.

Вано ТУМАНИШВИЛИ
Эксперт аналитического

центра «Кавказ»
(Тбилиси)
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На днях  в  грузино-гречес-
кие культурные взаимоотно-
шения была  вписана еще одна
памятная страница. В  одном
из самых   престижнейших
районов  столицы  Греции -
муниципальном здание  мэ-
рии Кифиссии  состоялась
выставка греческих и  грузин-
ских мастеров изобразитель-
ного искусства.

 Вернисаж по всем  стать-
ям получился  весьма пред-
ставительным и впечатляю-
щим. В нем приняли участие
36 художников и скульпторов,
представив в общей сложнос-
ти 76 своих работ.

Среди участников этой вы-
ставки было множество  изве-
стных греческих  мастеров жи-
вописи. Достойны  выделения
отдельной строкой такие име-
нитые и признанные мастера
кисти, как Георгос Мавроиди,
Димитрис Митераси, Хронис
Боцоглу, Сулис Мустакидиси,
Павлос Самиоси, Гиоргос Кор-
диси, Спирос Гиоргаси.

Примечательно, что от них
не отставали и успешно зая-
вившие о себе в Греции как гру-
зинские художники, так и ху-
дожники - представители гре-
ческой национальности, кото-
рых объединяет образование,
полученное  в Тбилисской ака-
демии художеств, и высокий
уровень исполненных работ.
Большинство из них живут в
Афинах и здесь занимаются
творчеством. Это скульптор
Гела Хрисостомидис, художни-
ки -  Янис Кириакидиси, Зеико
Башелеишвили, Нино Батиаш-
вили, Автандил Топуриа, Коба
Геладзе, Леван Гогитадзе, Ро-
ман Твилдиани и другие. Ос-
тальные же приехали на выс-
тавку из других греческих го-
родов. Скульптор  Гела  Кеси-
ди, художники – Нана Алибе-
гашвили, Тамрико Рухадзе,
Лела Мчедлишвили – из горо-
да Тесалоники, декоратор и
музыкант  Кэти Сирбиладзе из
города  Патра и другие.  Подоб-
ная коллективная выставка,
несмотря  на определенный

Совместная выставка грузинских и греческих мастеров искусства

Симфония цветов - зов души

творческий риск,  напротив,
более усиливает дух встреч
художников различных поколе-
ний и творческих стилей, тот
процесс дружбы и сотрудниче-
ства, который имеет между
нами многовековые традиции.
Организаторами выставки
были президент Греческо-гру-
зинского общества «Колхети»
Нино Баджелидзе и Кифисси-
иская  мэрия. Общество  «Кол-
хети» действует с 2002 года в
Афинах. Его целью является ук-
репление и углубление взаи-
моотношений между нашими
странами, создание новых
связей, как в культурной,  так и
в других сферах. С этой целью
они уже провели не одно инте-
ресное мероприятие. И после-
дняя  выставка, конечно же,
ставила перед собой  опреде-
ляющую цель: вызвать среди
греческой интеллигенции  по
отношению к нашей стране
большую заинтересован-
ность.

Вечер открыл мэр Кифис-
сии Нико Хиотакиси. Он с
большой любовью вспоминал

о Грузии, ее историю и культу-
ру, отметив вместе с тем, что
Кифиссииская  мэрия с боль-
шим уважением принимает
как участников выставки, так
и всю общественность, при-
шедшую ознакомиться с ней.

Мэр также сказал, что и в
дальнейшем он будет способ-
ствовать тому, чтобы культур-
ные отношения между наши-
ми странами еще больше уси-
лились.

На вечере также выступил
президент Кифиссииского
центра культуры Мери Кера-
сиоти: «Грузия является  той
страной, где исключительным
образом развито искусство,
страна, с которой нас связы-
вает далекое прошлое и кото-
рая в нашей мифологии  за-
печатлена глубоко. Вспомним
Колхиду, Язона, аргонавтов,
прикованного к Кавказским
вершинам Прометея. Все это
эпохи, начиная со времен Ви-
зантии и кончая сегодняшним
днем. Для нашего культурно-
го центра, - отметила она, -  это
не является первым меропри-
ятием, когда мы принимаем
грузин. На нашей сцене обыч-
но проходят зажигательные
грузинские танцы, в которых во
всей красе выражено ни с чем
не сравнимое биение грузин-
ской души. Хочу выразить бла-
годарность президенту обще-
ства  «Колхети» Нино Бадже-
лидзе за интересное  сотруд-
ничество. Также благодарю

известных грузинских худож-
ников в связи с участием в
нашей выставке и все  обще-
ство, принимающее в нем
участие».

В ходе встречи с  теплым
приветственным словом выс-
тупила и вице-президент куль-
турного центра Василики Ав-
густату.

С грузинской стороны при-
ветствовал собравшихся ди-
ректор Афинского грузино-
греческого института, извес-
тный эллинист Автандил Ми-
каберидзе. Он выразил боль-
шую благодарность  хозяевам
и организаторам выставки,
подчеркнув, что столь боль-
шая выставка, которая позво-
лила заглянуть  в мир общих
духовных ценностей, еще в
большей степени способству-
ет взаимопониманию и новым
перспективам для будущего
углубленного сотрудничества.

В цветном каталоге, специ-
ально напечатанном для выс-
тавки, в введении  высказыва-
ет свое отношение к этому ме-
роприятию известный гречес-
кий искусствовед Манос Степа-
нидиси. Он, в частности, гово-
рит: «Грузинских представите-
лей искусства характеризуют
исключительная духовность,
изящный стиль, а параллельно
с этим воинственный дух. И два
параметра определяют высо-
кий  уровень работ. Отклики
души, выраженные симфони-
ей цвета, которые в виде ин-
формации  устремляются из
далекой Грузии, дай Бог, чтобы
правильно представили  и оце-
нили здешние зрители. Дух, за-
ложенный в созданные грузин-
скими  творцами работы, мож-
но оценить всего двумя слова-
ми: «Эмоция» и «Честь».

Выставка прошла под знаком
грузинских вин и музыкального
оформления, звучали грузинс-
кие и греческие городские пес-
ни в исполнении Кэти Сирби-
ладзе, Катерины Вальсемиса и
Савваса Столидисиса.

Бондо
МДЗИНАРАШВИЛИ

Художник Автандил Топуриа, вице-президент
культурного центра кифиссииской мэрии

Василики Августату, директор Афинского грузино-
греческого института Автандил Микаберидзе
и президент Греческо-грузинского  общества

«Колхети»  Нино Баджелидзе.

Саввас Столидисиси,
Нино Баджелидзе и Кэти Сирбиладзе

Курс лари
1 доллар США - 1,7185 лари;
1 евро - 2,2191 лари;
1 фунт стерлингов - 3,3662 лари;
1 швейцарский франк - 1,3695 лари;
1 кувейтский динар - 6,9449 лари;
1 турецкая лира - 1,2068 лари;
10 японских йен - 0,1411 лари;
1 китайский юань - 0,2211 лари;
1 российский рубль - 0,0647 лари;
1 азербайджанский манат - 1,9730 лари;
100 армянских драмм - 0,4769 лари.

Вчера в Тбилиси, в гостини-
це «Кортиард Мариотт» состо-
ялась презентация полезных
ископаемых, существующих на
территории Грузии. Организа-
тором мероприятия является
Министерство охраны окружа-
ющей среды и природных ре-
сурсов Грузии, сообщает «Ме-
дианьюс»..

Министр охраны окружаю-
щей среды и природных ресур-
сов Грузии Давид Ткешелашви-
ли представил грузинским и

Правительство призвало бизнесменов
вкладывать инвестиции

зарубежным бизнесменам 14
самых крупных месторождений
Грузии.

Как отметил Давид Ткеше-
лашвили, международные от-
крытые аукционы на добычу по-
лезных ископаемых с данных
месторождений будут объявле-
ны в мае текущего года. Тенде-
ры будут проходить в рамках
нового проекта министерства
«Вложи средства в полезные
ископаемые». Проект предус-
матривает освоение природ-

ных ресурсов Грузии. Инфор-
мация о каждом месторожде-
нии и условиях тендера станет
известна 1 февраля 2007 года.
Начальная цена на каждое из 14
месторождений будет состав-
лять 15-20 миллионов долларов
США.

«Этим проектом мы еще
шире открываем двери для гру-
зинских и зарубежных инвесто-
ров. Вложение инвестиций в
полезные ископаемые страны
означает задействование ста-
рых предприятий, открытие
новых и создание тысяч новых
рабочих мест. Это же очень
важно для развития экономи-
ки Грузии», - отметил министр
охраны окружающей среды и
природных ресурсов Грузии.

По словам Давида Ткеше-
лашвили, в результате анало-
гичных открытых конкурсов, ко-
торые были проведены в про-
шлом году, было выдано около
1 тысячи лицензий, трудоустро-
ено 21 тысяча человек, а в госу-

дарственный бюджет Грузии
поступило 81 миллион лари.

Премьер-министр Грузии
Зураб Ногаидели выразил уве-
ренность, что в эту сферу бу-
дут вложены довольно серьез-
ные инвестиции. «Мы предла-
гаем иностранным инвесто-
рам улучшенный инвестици-
онный климат. В прошлом году

выгодные условия уже при-
влекли в эту сферу две круп-
ные компании: германскую
компанию «Хайдельберце-
мент» и британскую компанию
«Стемкор». Я уверен, что при-
влечение новых инвестиций на
грузинский рынок будет про-
должено», - заявил Зураб Но-
гаидели.
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Инвестиции

У правительства Грузии
очень амбициозные планы в
отношении развития регио-
нов страны. Об этом   заявил
премьер-министр Грузии Зу-
раб Ногаидели.

«Начались встречи с руко-
водителями регионов и район-
ных администраций, а также
с председателями Сакребуло.
У нас очень амбициозные пла-
ны на сегодняшний день, бу-
дут задействованы государ-
ственные инвестиционные
программы, чтобы на месте
создать условия, которые по-
зволят улучшить ситуацию в
регионах», - заявил премьер-
министр.

По его словам, в осуществ-
ление этих программ включен
Минфин, а также будут задей-
ствованы местные финансо-
вые ресурсы.

Л иц а

«У правительства
амбициозные планы...»

«Улучшатся сервисы на ме-
стах, будут созданы дополни-
тельные рабочие места, и эко-
номическое развитие регио-
нов будет обеспечено», - зая-
вил Ногаидели.

«Власти Грузии не могут
отвечать за качество
абхазского вина...»

 Власти Грузии не могут от-
вечать за качество абхазско-
го вина, если будет принято
решение о допуске его на рос-
сийский рынок. Об этом зая-
вили в  Министерстве  сельс-
кого хозяйства Грузии.

«Если будет принято реше-
ние допустить абхазское вино
на российский рынок, мы не
можем отвечать за его каче-

ство», - отметили в министер-
стве. В вопросе возвращения
грузинской продукции на рос-
сийский рынок пока позитив-
ных шагов нет. «Все пока оста-
ется на уровне риторики».

Министр экономического
развития Грузии Георгий Арве-
ладзе, в свою очередь, зая-
вил, что, несмотря на опреде-
ленные политические шаги,
такие как возвращение посла,
экономические санкции Рос-
сии в отношении Грузии оста-
ются в силе.

«Визы не выдаются, и гру-
зинская продукция не допуска-
ется на российский рынок. Мы
не имеем реального продви-
жения в позитивную сторону,
но если оно будет, мы будем
его приветствовать», - заявил
он.

 Ежегодно в Тбилиси стро-
ится около 2 млн. квадратных
метров жилья. Об этом сооб-
щил мэр Тбилиси Гиги Угула-
ва в интервью радиостанции
«Эхо Москвы».

«Из двух миллионов квад-
ратных метров жилья, около
80 процентов покупается гру-
зинами, живущими за рубе-
жом, в том числе в России»,
- сказал Гиги Угулава.

Мэр сообщил, что в стро-
ительном бизнесе в Тбилиси
участвуют большей частью
грузинские компании с ди-

В строительном бизнесе -
диверсифицированный
капитал

версифицированным капи-
талом, в основном,  казахс-
ким, турецким, а также рус-
ским.

 Министр иностранных дел
Грузии Гела Бежуашвили про-
ведет в Вене 12-13 февраля
встречу с аккредитованным в
зарубежных странах грузинс-
ким дипломатическим корпу-
сом. Об этом «Новости-Гру-
зия» сообщил заместитель
министра иностранных дел
Грузии Георгий Манджгалад-
зе. 

«Мы ежегодно проводим
подобные встречи с грузинс-
ким дипломатическим корпу-

Год экономической дипломатии
Он предполагает активизацию деятельности зарубежных
дипмиссийпо привлечению новых инвестиций в Грузию

сом, где министр беседу-
ет с послами Грузии в раз-
ных странах о планах и на-
правлениях предстоящего
года. На встрече происхо-
дит обмен мнениями, и
если у дипломатов возни-
кают какие либо вопросы,
они получают от мини-
стра соответствующие
разъяснения», - сообщил
Манджгаладзе.

По его словам, в ходе
встречи дипломаты также
будут ознакомлены с ди-
рективами внешней поли-
тики Грузии на 2007 год.

Замглавы МИД сооб-
щил, что на встрече Гелы Бе-
жуашвили с грузинским дип-
корпусом в Вене будет присут-
ствовать представитель Ми-
нистерства экономического
развития Грузии.

«У нас 2007 год запланиро-
ван как год экономической
дипломатии, когда одной из
главных задач наших по-
сольств и нашего ведомства
будет являться развитие кон-
тактов с зарубежными страна-
ми в сфере экономики. Конеч-

но, все это будет выполняться
вместе с теми приоритетами,
которые были намечены до
этого, в первую очередь это
консолидация международ-
ной поддержки в деле урегу-
лирования конфликтов на
территории Грузии», - заявил
Манджгаладзе.   

По словам замминистра,
экономическая дипломатия
предполагает активизацию
дипмиссий Грузии за рубе-
жом и МИД в целом в направ-
лении привлечения новых ин-
вестиций в Грузию и создание
соответствующего имиджа
страны на мировой арене, что-
бы Грузия была представлена
как интересная и привлека-
тельная страна с точки зрения
перспектив вложения инвес-
тиций. 

«Именно в связи с этим на
встрече в Вене будет присут-
ствовать представитель Ми-
нистерства экономического
развития, который со своей
стороны представит диплома-
там свое видение этих про-
цессов и информацию», - за-
явил Манджгаладзе.

Государственная  нефтяная 
компания Азербайджанской
Республики (ГНКАР) приобре-
ла в Тбилиси шестиэтажное
здание для своего представи-
тельства в Грузии, сообщает
агентство  «Новости-Азербай-
джан» со ссылкой на пресс-
службу Госкомпании.

Площадь здания, располо-
женного на улице «300 Арагве-
ли», 24,  составляет свыше
4000 кв. метров с прилега-
ющей к ней территорией в
4 178 кв. метров. Стоимость
покупки составила $ 3 млн.
долларов.

Как отмечается в сообще-
нии пресс-службы, данная
операция по купле-продаже
оценивается как самая удач-
ная, проведенная ГНКАР за
последние годы.

Одновременно Азербайд-
жанская государственная не-
фтяная компания (ГНКАР)
приобрела нефтяной терми-
нал в Кулеви .

В пресс-службе ГНКАР аген-
тству Новости-Азербайджан
добавили, что Госкомпания
приобрела нефтяной терми-
нал в Кулеви совместно с ря-

Генеральный директор
министерства внутренних
дел Израиля Рам Белинков
сообщил об упрощении ви-
зового режима для турис-
тов, выходцев из стран СНГ,
чьи родственники находятся
в Израиле согласно закону о
репатриации. До сих пор
многие жители стран быв-
шего Советского Союза не
могли попасть в Израиль в
связи с многочисленными
бюрократическими прегра-
дами.

В министерстве внутрен-
них дел решили предостав-

Сотрудничество

Азербайджан приобретает
грузинские активы

дом грузинских и азербайд-
жанских компаний.

В настоящее время на тер-
ритории терминала ведутся
строительно-подготовитель-
ные работы.

ГНКАР может приступить к
перевалке азербайджанской
нефти, поступающей в Куле-
ви по железной дороге, весной
2007 г.

Терминал расположен на
Черноморском побережье
Грузии вблизи села Кулеви
Хобского района. Он предназ-
начен для перегрузки в танке-
ры нефти и нефтепродуктов,
поступающих в Грузию из Тур-
кмении, Казахстана и Азер-
байджана по железной доро-

ге и строится в устье реки
Хобисцкали, куда будут
заходить из Черного моря
танкеры водоизмещени-
ем до 150 тысяч тонн.

 Госнефтекомпания
Азербайджана намерена
построить в Грузии  и неф-
теперерабатывающий за-
вод мощностью 5-10 млн.
тонн в год, заявил прези-
дент ГНКАР Ровнаг Абдул-
лаев. Об этом сообщает

агентство Туран.
По словам Ровнага Абдулла-

ева, НПЗ планируется постро-
ить неподалеку от купленного
ГНКАР в конце прошлого года
терминала Кулеви, где ГНКАР
выделено около 200 гектаров
земли. Терминал намечается
запустить в конце I - начале II
квартала.

Как отметил Абдуллаев, на
терминале сегодня ведутся
строительные работы. Мощ-
ность его на первом этапе бу-
дет составлять 10 млн. тонн в
год, но в дальнейшем ее мож-
но будет увеличить до 20 млн.
тонн в год. Стоимость первого
этапа проекта составит около
$150 млн.

Израиль упростил визовый
режим для стран СНГ

лять родственникам репат-
риантов долгосрочные визы
сроком на 10 лет, а также от-
менить денежный залог, ко-
торый до сих пор составлял
15 тысяч шекелей.

По сообщению МВД, но-
вые правила будут относить-
ся ко всем гражданам быв-
шего СССР, если речь не
идет об «экстренной ситуа-
ции».

Комиссия кнессета по
алие, абсорбции и еврейс-
кой диаспоре обсудила  тему
трудностей получения въез-
дных виз в Израиль для род-

ственников новых репатри-
антов, проживающих в стра-
нах СНГ. В обсуждении при-
нимал участие генеральный
директор министерства
внутренних дел Рам Белин-
ков.

Представитель министер-
ства внутренних дел сообщил
на заседании комиссии о
том, что существенно облег-
чены условия въезда и пребы-
вания в Израиле для лиц, при-
езжающих в Израиль из
стран СНГ к родственникам,
живущим здесь на основании
Закона о возвращении.

Министр промышленнос-
ти и энергетики Азербайджа-
на Натиг Алиев встретился с
делегацией австрийской не-
фтяной компании OMV во
главе с главным исполни-
тельным директором OMV
Вольфгангом Руттенштор-
фером. Как сообщила пресс-
служба министерства, в ходе

Австрийская нефтекомпания
в проекте NABUCCO

встречи были обсуждены
вопросы, касающиеся состо-
яния экономических связей
между обеими странами,
перспектив расширения со-
трудничества в сфере энер-
гетики, возможности учас-
тия в будущем Азербайджа-
на в проекте NABUCCO, дру-
гих аспектов.
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 Здесь могут ответить про-
фессионально и юридически
верно на любой вопрос, каса-
ющийся наследства, привати-
зации квартир, частной соб-
ственности, ее купли и прода-
жи и т.д. Эти проблемы  у лю-
дей возникли не  в пору демок-
ратизации общества, многое
мы получили в наследство из
советского периода, когда за-
коны противоречили друг дру-
гу.

Законы о наследстве и час-
тной собственности, напри-
мер, иногда были так запута-
ны, что сами юристы с трудом
преодолевали эти дебри, ре-
шая какую-либо проблему. С
созданием Агентства Нацио-
нального публичного реестра
при Министерстве юстиции
Грузии, в котором действует
принципиально  новая систе-
ма, решение вышеназванных
проблем гораздо проще. Те-
перь же оно еще более совер-
шенствуется, дабы  интенсив-
нее вести борьбу с бюрокра-
тией, которая  способна  втя-
нуть клиента в  полосу нескон-
чаемых хождений из кабине-
та в кабинет. Вспомните не
столь далекое прошлое,  когда
ради небольшой справочки
приходилось бесконечно оби-
вать пороги   чиновников, что

Расскажут лишь камни
о наших делах.
Как насмерть
мы все тут стояли,

Здесь русский, абхазец,
грузин, осетин

За Родину жизнь отдавали.
Летом 1942 года, несмотря

на огромные потери, фашис-
тские войска стремились про-
рваться через перевалы Глав-
ного Кавказского хребта к Чер-
номорскому побережью. Им
удалось захватить Кубань, Та-
манский полуостров, овла-
деть значительной частью
Северного Кавказа, а также
абхазским селом Псху на тер-
ритории Грузии. Но именно
здесь, в Грузии, и был оста-
новлен враг. Произошло это в
районе озера Рица, где фаши-
стские захватчики лицом к
лицу столкнулись с подразде-
лениями 1-го Тбилисского во-
енно-пехотного училища, выд-
винувшимися им навстречу
из района своего расположе-
ния в городе Гагра.

Для нас, молоденьких кур-
сантов, это было боевым кре-
щением. Расчеты фашистов
посеять среди нас нацио-
нальную рознь успеха не име-
ли. И хотя в наших рядах были
представители многих прожи-
вающих на Кавказе нацио-
нальностей – грузины, абхазы,
русские, армяне, греки, азер-
байджанцы, осетины, все мы
были как одна братская семья.

Началась самая высокогор-
ная и ожесточенная война. За
каждую высоту приходилось
вести упорные бои. Серьезные
потери были с обеих сторон. В
одном из боев погиб командир
нашего взвода, и командова-
ние принял на себя курсант
Гиви  Анджапаридзе. Дважды
раненный, он продолжал руко-
водить действиями взвода.
Когда курсантская рота захва-
тила высоту, в живых нас оста-
валось только трое. Очередное
ранение Анджапаридзе оказа-
лось смертельным.

Из 3200 человек личного
состава училища, противосто-
ящего жестокому врагу, к кон-
цу сражения осталось лишь
около одного батальона.

С тех пор прошло много лет,
но живет и будет жить память
о Великой Отечественной, па-
мять гордая, нетленная, доро-
гая каждому, пережившему ту
суровую пору.

Бережно хранит ее Совет

Бойцы вспоминают...

На днях из города Гори в редакцию пришло письмо.
Прислал его полковник в отставке, председатель Со-
вета ветеранов 1-го Тбилисского военно-пехотного учи-
лища Ираклий Леванович Кандарели. В письме фрон-
товика содержится просьба, отказать в которой ста-
рому солдату не вправе. Вот что он пишет:

«Уважаемая редакция! Посылаю вам страничку сво-
их воспоминаний о боях за перевалы Главного Кавказ-
ского хребта, участником которых являюсь. Убежден,
что память огненных лет великой войны никогда не бу-
дет утеряна нашим народом.

С уважением, ваш Ираклий Кандарели».

ветеранов училища. Так, 25
сентября 1967 года наши ве-
тераны собрались в Абхазии,
в селе Псху на открытии па-
мятника своим погибшим бо-
евым друзьям.

23 февраля 1974 года состо-
ялось открытие мемориаль-
ной доски в городе Гагра, на ко-
торой высечены слова: «От-
сюда в 1942 году к Санчарско-
му перевалу ушли и прегради-
ли путь врагу батальоны Пер-
вого Тбилисского военно-пе-
хотного училища».

По инициативе Совета вете-
ранов была издана книга
«Схватка с Эдельвейсом», рас-
сказывающая об истории 1-го
Тбилисского военно-пехотного
училища.

Надолго запомнится мо-
лодежи Горийского хлопча-
тобумажного комбината по-
ход по местам боевой сла-
вы 1-го ТВПУ, когда на Сан-
чарском перевале были
найдены личные вещи по-
гибших воинов, в том числе
и столовая ложка с именем:
«Лавренти».

На наше обращение к чита-
телям одной из газет уже че-
рез день откликнулись отец и
брат погибшего солдата. Им
оказался студент Грузинского
сельхозинститута Лаврентий
Адамия, добровольно ушед-
ший на фронт и погибший в
горах Кавказа.

Мне как члену Совета вете-
ранов довелось принять учас-
тие в перезахоронении остан-
ков погибшего в горах Абха-
зии Шалвы Колбая в его род-
ное село Чубурхинджи Гальс-
кого района, где его предали
земле со всеми воинскими
почестями.

На состоявшемся митинге
с воспоминаниями о погиб-
шем воине выступили дирек-
тор школы N1 Валерий Дури-
евич Акирта, Георгий Месхия,
Нана Шаматава, Дина Чхетия
и другие.

Совет ветеранов училища
уверен, что недалек тот день,
когда наши ветераны – как аб-
хазы, так и грузины – вновь
восстановят братские отно-
шения и будут по-прежнему
жить в мире и дружбе.

Ираклий КАНДАРЕЛИ
Гвардии полковник

в отставке,
почетный гражданин

Абхазии

Агентство

И отступает бюрократия…
сравнимо с хождением по му-
кам. В Агентстве с этим на-
всегда покончено и, согласно
программе реформ, все дела-
ется, чтобы к заявлениям
граждан было деловое отно-
шение.

Одним из важных участков
Агентства является Регистра-
ционная служба,  откуда начи-
нают свой путь заявления
граждан. Согласно  реформе,
путь от клиента к клиенту дол-
жен быть прозрачным, ком-
фортным, понятным для зая-
вителя. Главным же условием
для  выполнения вышеназван-
ных задач является обслужи-
вание клиентов качественно
и без бюрократических барь-
еров.  С этой целью   офис ре-
гистрационной службы раз-
межевался как физически,
так и функционально на два
отдела, что лишило граждан
непосредственного вмеша-
тельства  со стороны в про-
цесс изучения заявителя. Что
касается тбилисской регист-
рационной службы – в ней
разместилась общая прием-
ная вместо пяти районных,
что позволяет гражданам по
всем беспокоящим их вопро-
сам обратиться по одному
конкретному адресу. Новая
программа реформ косну-

лась и канцелярии, теперь
она в значительной степени
облегчает  обслуживание
граждан. Компьютерная сеть
позволяет информировать
клиента о ходе любого заяв-
ления, которое сканировано и
лежит в базе данных.  В лю-
бое время ваше «дело», если
оно вам понадобится, вы най-
дете в базе данных архива.
Компьютеризация всех этих
процессов, согласно рефор-
ме, планируется во всех ре-
гионах страны. И еще один
сервис, облегчающий вашу
работу. Все вопросы, касаю-
щиеся вашего заявления, вы
можете выяснить по телефо-
ну или  по веб-странице, где
содержится исчерпывающая
информация о процессе изу-
чения вашего заявления и
используемых при этом зако-
нах и  нормативных докумен-
тах.

 Вся программа  реформ
ориентирована на эффектив-
ную работу с клиентом. Со-
временные технологии позво-
ляют упростить регистрацион-
ные процессы и сделать дос-
тупной  всю информацию о
ходе  заявления клиента.

 Джильда
ИВАНИШВИЛИ

Ц е л ь

Институт по освещению
войны и мира (IWPR) – неза-
висимая неправительствен-
ная организация, основанная
в Лондоне для поддержки
средств массовой информа-
ции и развития демократии.
Директор Кавказского пред-
ставительства – Маргарита
Ахвледиани.

IWPR –  способствует раз-
витию местной журналистики
в регионах, подверженных кон-
фликту.

Отличительными элемен-
тами деятельности IWPR явля-
ются интенсивное обучение
по месту работы, обеспече-
ние продолжительного прак-
тического сотрудничества
между международными и
местными журналистами,

IWPR- Содействие развитию
журналистики в конфликтных регионах

имеющего целью обмен зна-
ниями и опытом.

Деятельность института,
получившего широкую извес-
тность благодаря публикаци-
ям на девяти языках, имеет в
своей основе интегрирован-
ную программу содействия,
которая полностью охватыва-
ет журналистский процесс:
начальную подготовку, сбор
материала и написание ста-
тьи, редактирование, публи-
кацию и размещение в мест-
ных изданиях, обсуждение на
местном уровне.

IWPR осуществляет програм-
мы в Афганистане, на Кавказе,
в Центральной Азии и Ираке.
Также проводится мониторинг
судебных процессов по воен-
ным преступлениям.

Институт имеет офисы в
Баку, Белграде, Бишкеке, Са-
раево, Тбилиси, Душанбе и
представителей в Тегеране,
Владикавказе и Ереване.

В 2005 году был издан сбор-
ник «Война и мир на Кавказе»
(главный редактор   Антони
Борден), который суммирует
в ста избранных статьях ос-
новные события, происходив-
шие на Кавказе с 1999 по 2005
год. В течение этих шести лет
уникальный ресурс – Кавказ-
ская информационная служба
Института по освещению вой-
ны и мира, каждую неделю
предлагала читателям во
всем мире подготовленные
местными журналистами, но
в соответствии с международ-
ными стандартами, расследо-
вания, совместные репорта-
жи, аналитические обзоры по
процессам, происходившим в
самых разных уголках Кавка-
за.

Кавказская информацион-
ная служба IWPR выходит бла-
годаря поддержке прави-
тельств Великобритании и
Финляндии, а также Европей-
ского Союза. В настоящее вре-
мя выпуски выходят на англий-
ском и русском языках.

Также создаются газеты
«Панорама» (на русском и гру-
зинском языках), при содей-
ствии Institute for war and
Peace Reporting и  Conciliation
Resources  и “Самхретис Ка-
рипче» (на грузинском и ар-
мянском языках).

Институтом руководят
опытные журналисты и ис-
следователи в области мир-
ного урегулирования конф-
ликтов. Штат сотрудников
IWPR укомплектован журна-
листами из авторитетного
СМИ, таких, как ВВС, The
Guardian и Reuters.

Анна АЛЛАБЯН

Курсантская доблесть
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Ãåîðãèé ñè÷èíàâà:  âìåñòî ÷åìïèîíàòà
ìèðà â ìåêñèêå ÿ ïîïàë â òþðüìó !

Георгия Сичинава назы-
вали одним из самых та-
лантливых и самобытных
футболистов не только в
Грузии, но и во всем Совет-
ском Союзе. Он рано по-
явился на большой фут-
больное арене -17-летний
парень из черноморского
курорта Гагра в конце 1959
года попал в тбилисское
«Динамо», в 1960-1969 го-
дах он блестяще выступал
в рядах динамовцев, стал
чемпионом СССР 1964
года, играл за Олимпийс-
кую и национальную сбор-
ные СССР , в 1966 году в
составе национальной
сборной СССР завоевал
бронзовую медаль ЧМ в
Англии  это был первый и
последний случай, когда
сборная СССР стала при-
зером мирового первен-
ства. Сичинава был канди-
датом в сборную СССР и
на ЧМ 1970 года в Мекси-
ке, но за полгода до этого
чемпионата он оказался в
тюрьме, откуда он и смот-
рел по телевидению мат-
чи мирового первенства.
Вскоре после чемпионата
Сичинава освободили и он
вернулся в футбол, но иг-
рать за любимое тбилис-
ское «Динамо» ему не суж-
дено было. В условиях цен-
зуры советского периода
об этом почти ничего не
писалось, а в постсоветс-
кий период по разным
причинам сам Сичинава
долгое время воздержи-
вался от публичных выс-
казываний.

 На днях мы связались
с проживающим в Сочи Ге-
оргием и попросили его
рассказать о своей судьбе
и о том, как он пришел и
ушел из футбола.

- Батоно Георгий. Ду-
маю, не все - даже по-
клонники со стажем -
знают о том, что у Вас
были серьезные успехи в
фехтовании и Вам про-
чили большое будущее
именно в этом виде
спорта. Кто и как перетя-
нул Вас в футбол?

- В Гагра, где я родился
и вырос, почти все маль-
чики поголовно увлека-
лись футболом, а часть
ребят и фехтованием -
романтичным и рыцарс-
ким видом спорта. Я был
в обоих секциях и до поры
до времени занятия дву-
мя видами спорта не ме-
шали мне. В фехтовании
я стал чемпионом Абхаз-
ской автономной респуб-
лики, затем - Грузии сре-
ди юношей. Там я полу-
чил  дисквалификацию - я
был очень эмоционален и
порой шалил. Эта дисква-
лификация и решила
мою судьбу - я  бросил
фехтование и полностью
переключился на футбол.
Главный тренер динамов-
цев Андро Жордания   был
удивительно вниматель-
ным и в то же время тре-
бовательным тренером, у
него было особое чутье
найти и расти талантли-
вых игроков. Он на мой
взгляд был одним из са-
мых ярких тренеров в ис-

тории Грузии и СССР. Он
открыл и воспитал многих
выдающихся мастеров
футбола. Благодаря рабо-
те и заботе Андро я в 1960-
61 гг. закрепился в основ-
ном составе динамовцев.
Уже после ухода Андро - в
1962 году динамовцы  ста-
ли серебряными призе-
рами чемпионата СССР, в
1964 году - чемпионами. В
это же время меня и Мур-
таза Хурцилава пригласи-
ли в Олимпийскую сбор-
ную СССР, а в 1965 году-
Николай Петрович Моро-
зов пригласил меня в
сборную СССР, хотя если
бы не Морозов, мне чинов-
ники могли запретить иг-
рать в сборной из-за дру-
гой дисквалификации.

- И что же Вы натво-
рили?

- В 1965 году в Баку на
матче чемпионата СССР
с местным «Нефтчи» су-
дья решил меня удалить
с поля. Почти весь матч
арбитр зажимал дина-
мовцев, я начал с ним

спорить и вдруг он меня
решил удалить. Я спро-
сил: «За что?» - он отве-
тил: «Вы выругались !». Я
пытался ему объяснить,
что на самом деле  мате-
рил не его, а  грубившего
против нас игрока «Не-
фтчи», который переина-
чил все это и сказал ар-
битру, что Сичинава вы-
ругал  судью. Рефери на-
стаивал на моем удале-
нии, я не выдержал и схва-
тил его за живот и требо-
вал отмены решения.
Футболисты разняли нас,
меня удалили. Но это не
все! Главное наказание
меня ожидало в Тбилиси
- по прибытии в аэропорт
мне сказали, что меня
вызывает к себе предсе-
датель ГрузиСовета «Ди-
намо» - а этот пост всегда
занимал министр внут-
ренних дел Грузии, тогда
им был Эдуард Шевард-
надзе. Прямо из аэро-
порта я поехал «на ковер»
к Шеварднадзе. Он
встретил меня в прохлад-

но. Шеварднадзе сказал,
что я опозорил  имя ди-
намовца и офицера ми-
лиции / все команды «Ди-
намо» в советское время
входили в систему МВД/.
В общем за это наруше-
ние и хулиганство мне
дали 21 сутки заключения
и направили отбывать
этот срок в полк внутрен-
них войск /в Тбилиси/. Че-
рез несколько дней я сбе-
жал оттуда, я хотел трени-
роваться и играть. Один
из руководителей Госком-
спорта Грузии скрывал
меня несколько дней.
Меня простили и через
некоторое время я вновь
начал играть, хотя имел
условную дисквалифика-
цию. В это время  Моро-
зов вызвал меня в сбор-
ную СССР, но у меня была
условная дисквалифика-
ция. В общем Морозов
сам приехал в Тбилиси и
убедил спортивных чи-
новников отпустить меня
в сборную. Я вместе с
Метревели, Месхи, Бар-
кая, а также Кавазашви-
ли /тогда он играл за
«Торпедо» Москва/ сыг-
рал тот знаменитый
матч в Москве СССР -
Бразилия - против Пеле
и его виртуозов. Тогда и
появилось то знамени-
тое фото с Пеле. В 1966
году я сыграл на ЧМ в
Англии.

- Говорят, в Англии Вы
были самым дисциплини-
рованным игроком и
очень многие этому
удивлялись. А что в сбор-
ной СССР вы не наруша-
ли режим?

-В Англии я не хотел
подводить тренеров и ре-
бят и видно настолько пе-
рестарался в хорошем
смысле, что это все заме-
тили. Матчи в Англии
были  просто потрясаю-
щим спектаклем футбо-
ла - сборная СССР выиг-
рала у Италии /1:0/, КНДР -
3:0 затем Чили - 2:1. В
четвертьфинале победи-
ли сильную команду Венг-

рии - 2:1.  В полуфинале
проиграли ФРГ, в матче
за третье место - Португа-
лии -1:2 Я в матче с КНДР
получил травму и вновь
вышел только в матче с
Португалией. Что касает-
ся нарушений режима, то
в «Динамо» это чаще все-
го выражалось в том, что
я мог без разрешения по-
ехать в Гагра-очень скучал
по родному городу, в сбор-
ной СССР - во время зару-
бежных поездок мог отлу-
читься в город, засмот-
реться на девушек и ку-
пить то, что не разреша-
лось , это все отбиралось
у нас на таможне по воз-
вращении в СССР. Эти на-
рушения и  сыграли роко-
вую роль в моей судьбе.

- Но Вас арестовали не
за нарушение таможен-
ных правил!

- Нет, конечно.  Как мне
стало известно, из Мос-
квы в Тбилиси поступил
сигнал о том, что я нару-
шаю дисциплину в сбор-
ной СССР. Руководству
грузинского общества
«Динамо « было поруче-
но провести со мной вос-
питательную работу.
Меня позвали к руково-
дителю общества «Дина-
мо»  - им был по-прежне-
му Шеварднадзе. Он
принял меня вежливо и
сказал любезно: «Сынок,
ты хорошо играешь, но
говорят часто наруша-
ешь дисциплину, ты
этим подводишь и «Дина-
мо», и сборную СССР.
Прошу прекратить это, а
то  сборную не возьмут».

Это был конец 1969 года
-  я продолжал играть, все
было нормально - я гото-
вился к тому, чтобы по-
пасть в сборную СССР на
ЧМ-1970 года в Мексике /
я был кандидатом в сбор-
ную СССР/, но вместо
этого  -  в декабре 1969
года- я оказался в тюрь-
ме. Меня арестовали и
затем осудили.

Окончание на 3-й стр.

В минувшие субботу и воскресенье в
Тбилисском Дворце спорта состоялся 34-
й международный турнир на Кубок
мира, в котором приняли участие дзю-
доисты 15 стран.

Турнир ознаменовался убедительной

Д з ю д о

Убедительная победа хозяев
победой хозяев татами, которые завое-
вали в общей сложности 13 медалей – 4
золотых, 3 серебрянных и 6 бронзовых.

Победителями в отдельных весовых
категориях стали: 60 кг - Хироаки Хиро-
ака (Япония), 66 кг - ЗАЗА КЕДЕЛАШВИ-

ЛИ (ГРУЗИЯ), 73 кг- Масато Иназава (Япо-
ния), 81 кг -  ГРИГОЛ  МАМРИКАШВИЛИ
(ГРУЗИЯ), 90 кг – Иута Иазаки (Япония),
100 кг – ЛОМЕР ЖОРЖОЛИАНИ (ГРУ-
ЗИЯ), тяжелый вес – ЗВИАД ХАНДЖА-
ЛИАШВИЛИ (ГРУЗИЯ).
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Грузинская фигуристка Элене Гедева-
нишвили заняла восьмое место на
чемпионате Европы по фигурному ка-
танию-2007. Спортсменка по сумме ко-
роткой и произвольной программ на-
брала 137,32 очка.

В произвольной программе спорт-
сменка допустила несколько ошибок, что
и стало причиной ухудшения результата
короткой программы, после которой она
занимала третье место.

Чемпинкой Европы, впервые в карь-
ере стала итальянка Каролина Кост-
нер. Второе место - у швейцарки Сары
Майер, на третье место вышла финка
Киира Корпи.

В 2006 году Элене Гедеванишвили в де-
бютном для себя европейском первен-
стве сенсационно заняла пятое место.

вратари - Жулиу Сезар («Ин-
тер», Италия), Элтон («Порту»,
Португалия);

защитники - Адриано Кор-
рейра, Даниэль Алвес (оба -
«Севилья», Испания), Родри-
го (ПСВ, Голландия), Жилбер-
ту да Силва Мелао («Герта»,
Германия), Жуан («Байер», Гер-
мания), Лусиу («Бавария», Гер-
мания), Луизау («Бенфика»,
Португалия), Майкон («Ин-
тер», Италия);

полузащитники - Диегу
(«Вердер», Германия), Дуду
(ЦСКА, Россия), Эдмилсон
(«Барселона», Испания), Эла-
ну («Шахтер», Донецк, Украи-
на), Жилберту Силва («Арсе-
нал», Англия), Кака («Милан»,
Италия), Тинга («Боруссия» Д,
Германия);

По итогам юношеского
чемпионата Южной Америки
(до 20 лет) Бразилия и Арген-
тина получили путевки на
Олимпиаду-2008.

Бразильские футболисты
стали первыми на турнире
после победы над Колумби-
ей (2:0). Аргентинцам, чтобы получить путевку на Игры, нужно
было обыгрывать Уругвай. При этом, как передает Reuters,
соперника олимпийских чемпионов устраивала ничья, но
они ее удержать не смогли. Аргентина выиграла поединок
со счетом 1:0. Единственный гол на третьей добавленной
минуте провел Лаутаро Коста.

Помимо путевок в Пекин Бразилия и Аргентина получили
место в финальной стадии юношеского чемпионата мира.
На этот турнир в Канаду от Южной Америки также поедут
Уругвай и Чили.

После того как «Фейеноорд» был ис-
ключен из числа участников Кубка
УЕФА, «Тоттенхэм» получил автомати-
ческую путевку в 1/8 финала турнира.

Европейский футбольный союз
уведомил руководство «шпор» о
том, что английский клуб автома-
тически вышел в следующий ра-
унд, где его соперником станет по-
бедитель противостояния «Браги»
с «Пармой». Свое решение УЕФА принял согласно парагра-
фу 32.01 официального регламента соревнований.

Апелляционная инстанция УЕФА постановила исклю-
чить «Фейеноорд» из Кубка УЕФА за беспорядки, кото-
рые учинили болельщики клуба на матче групповой ста-
дии против «Нанси» 30 ноября. Роттердамский клуб име-
ет право оспорить вердикт в Спортивном арбитражном
суде, сообщает сайт УЕФА.

Ф и г у р н о е  к а т а н и е

Восьмое
место
Гедеванишвили

Выбор тренера

Бразильцы
едут в Лондон

Анонс
спортивных
событий

* С 27 января по седьмое
февраля футболисты тби-
лисского «Динамо» проведут
сбор в турецкой Анталии, в
рамках которого запланиро-
вано проведение пяти това-
рищеских матчей. Уже изве-
стны три соперника. Это ук-
раинские клубы «Ильиче-
вец» (29 января), «Ворскла»
(31 января) и «Карпаты» (вто-
рое февраля).

* Грузинские теннисисты
примут участие в несколь-
ких международных турни-
рах, стартующих 28 января.
В частности, Мака Чахнаш-
вили сыграет в местечке
Ортисей (Италия) на турни-
ре с призовым фондом в 75
тысяч долларов, а Ладо Чих-
ладзе  - в Австрии на турни-
ре с призовым фондом в
десять тысяч долларов.

* 30 января  футбольный
клуб «Амери» (Тбилиси) в
рамках сбора в Анталии,
Турция, проведет товари-
щеский матч с хорватским
клубом «Славен» (Белупо).
Позднее станет известны
имена других соперников
«Амери».

* Третьего февраля сбор-
ная Грузии по регби прове-

Короткие новости
дет первый матч в рамках Куб-
ка европейских наций 2007-08
годов против сборной Румынии
на выезде. В этом матче будет
разыгран кубок Антимоза Иве-
риэли, который традиционно
вручается победителю в мат-
чах между этими командами.

* Седьмого февраля Наци-
ональная сборная Грузии сыг-
рает товарищеский матч со
сборной Турции на стадионе
имени Бориса Паичадзе. В
этот же день на стадионе име-
ни Михаила Месхи молодеж-
ная сборная Грузии (до 21 года)
также встретится с турецки-
ми сверстниками.

* 9-11 февраля сборная Гру-
зии по теннису сыграет в тби-
лисском Дворце спорта матч
кубка Дэвиса в первой группе
региональной зоны Европа/Аф-
рика со сборной Португалии.

В стане соперников
Новый главный
шотландец

Бывший главный тренер
«Рейнджерс» из Глазго 48-лет-
ний Алекс Маклиш в поне-
дельник на пресс-конферен-
ции был представлен в каче-
стве нового наставника сбор-
ной Шотландии.

На этом посту он заменит
Уолтера Смита, который совсем
недавно решил оставить нацио-
нальную команду этой страны и

принял предложение возгла-
вить как раз «Рейнджерс».

«Сказать, что я потрясен, зна-
чит не сказать ничего, - заявил
Маклиш, которому будут помо-
гать Рой Эйткен и Анди Уотсон. -
Мы бы хотели осуществить пе-
реход как можно более гладко и
продолжить работу, которую
проделал Уолтер Смит. Уолтер
дал людям надежду, и мы наде-
емся удержать планку».

Стоит отметить, что клуб из
Глазго расстался с Маклишем
в прошлом году после серии
неубедительных матчей. Хотя
до этого специалист на протя-
жении 5 лет небезуспешно ру-
ководил «Рейнджерс», завое-
вав с командой семь всевоз-
можных титулов.

Напомним, что руководство
«Рейнджерс» в начале января
рассталось с французским на-
ставником Полем Ле Гуэном и на-
шло ему замену в лице Смита.

Как известно, в отборочном
раунде Евро-2008 сборная
Шотландии в группе «В» после
четырех матчей находится на
втором месте, имея в своем
активе девять очков. Столько
же, сколько и лидер - команда
Франции. В этой же группе
выступает и сборная Грузии.

Снукер
Гранды на Мальте

В воскресенье стартовал
первый рейтинговый турнир

2007-го года - Кубок Мальты. Не-
смотря на то, что ряд участни-
ков продолжают квалификаци-
онный раунд, состоялось и три
матча основной сетки турнира,
рассчитанной на 32 участника.

Так, действующий чемпион
мира Грэм Дотт сумел в стар-
товом матче обыграть Стюар-
та Бинэма - 5:3. Вошел в число
16-ти сильнейших и Стивен Ли,
преодолевший сопротивление
Майкла Джаджа - 5:2. А вот «се-
яному» Энтони Хэмилтону до-
рогу преградил Том Форд, по-
бедивший его со счетом 5:4.

Чтобы попасть в число 32-х
сильнейших, Эндрю Хиггинсо-
ну пришлось выиграть пять
матчей. Последний из них он
сыграл уже на Мальте с опыт-
ным представителем этой
страны Саймоном Замми-
том. И этот рубеж англичанин
преодолел - 5:3. Не использо-
вал свой шанс другой мальти-
ец - Джоэ Грэх, уступивший
Дэйвиду Ро со счетом 1:5.

Теперь надежды местных зри-
телей связаны с выступлением
Тони Дрэго. У него, правда, труд-
ная задача. Он играл отложенный
матч второго раунда квалифика-
ции с Ли Спиком. Со своей зада-
чей Тони справился - 5:3, однако,
чтобы попасть в основную сетку,
ему надо последовательно пере-
играть Джо Пэррота и Майкла
Холта. А тому, кто в этой турнир-
ной ветке пройдет все испытания,
предстоит побороться за выход в

число 16-ти лучших с Ронни
О’Салливаном.

Уже в понедельник в бой
вступили «зубры» - Доэрти,
Дэвис, Эбдон, Уильямс и
другие. А самым интерес-
ным обещает стать матч
между Дином Джунху и Сти-
веном Магуайром.

Рекорд

Монтойя
одержал победу
в 24-часовой
гонке!

Колумбийский гонщик Хуан
Пабло Монтойя вместе со сво-
ими партнерами по команде
Ganassi Racing Скоттом Прю-
еттом и Сальвадором Дюра-
ном, одержал победу в 24-ча-
совой гонке Rolex в Дайтоне.

Монтойя стал первым гон-
щиком в истории, которому
удалось победить в Rolex 24,
Гран-при Монако и 500-милях
Индианаполиса. По словам
Монтойи, гонка была очень
напряженной, так как за четы-
ре часа до финиша трое ли-
деров по-прежнему ехали в
одном круге. Тем не менее, ко-
лумбийцу удалось опередить
своих соперников, и за два
часа до окончания соревнова-
ния его сменил Скотт Прю-
етт, который в результате фи-
нишировал первым.

О л и м п и з м

Бразилия и Аргентина
получили путевки на Игры-2008

Н а к а з а н и е

«Тоттенхэм» вышел в 1/8 финала
Кубка УЕФА без борьбы

Шахматы
Три победителя
Вейк-ан-Зее

Международный турнир Corus
Chess, Вейк-ан-Зее (Голландия),
13-й тур

Карлсен (Норвегия) - Широв
(Испания) - 0,5:0,5

Пономарев (Украина) - Моты-
лев (Россия) - 0,5:0,5

Свидлер (Россия) - Карякин
(Украина) - 0:1

Крамник (Россия) - ван Вели
(Голландия) - 1:0

Раджабов (Азербайджан) - То-
палов (Болгария) - 0,5:0,5

Ананд (Индия) - Навара (Чехия)
- 0,5:0,5

Аронян (Армения) - Тивяков (Гол-
ландия) - 1:0

Итоговое положение: 1-3. Рад-
жабов, Топалов, Аронян - по 8,5
очка. 4. КРАМНИК - 8. 5. Ананд - 7,5.

Стал известен состав сборной Бразилии на
товарищеский матч с Португалией, который
состоится в Лондоне шестого февраля:

нападающие - Адриану
(«Интер», Италия), Фред
(«Лион», Франция), Рафаэл
Собис («Бетис», Испания), Ро-
бинью («Реал», Мадрид, Испа-
ния), Роналдинью («Барсело-
на», Испания).
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Ãåîðãèé ñè÷èíàâà:  âìåñòî ÷åìïèîíàòà
ìèðà â ìåêñèêå ÿ ïîïàë â òþðüìó !

Окончание
- Я слышал несколько

разных версий о причи-
нах вашего ареста, а что
было на самом деле?

-  Меня обвиняли в по-

пытке изнасилования
женщины, с которой я не-
сколько лет дружил. Ее,
видно, кто-то «надоумил»
так сказать, хотя на суде
она все-таки нашла в себе
смелость и заявила, что
ничего подобного в ее от-
ношении я не совершал!
Но эти ее слова судьи уже
не приняли во внимание.
Кстати, как мне сказали,
ни один судья в Тбилиси
не пожелал взять  мое
дело -они, наверно, пони-
мали, что эта история яв-
ляется выдумкой моих не-
доброжелателей. В конце
концов мое дело поручи-
ли рассмотреть судье из
Гардабанского района, он
также понимал реальную
ситуацию, но в силу раз-
ного рода причин вынуж-
ден был взять мое дело.
За меня заступились мно-
гие спортсмены - мои дру-
зья из «Динамо» и сбор-
ной СССР, особенно хочу
выделить Муртаза Хурци-
лава, Кахи Асатиани,
Шота Яманидзе, Виктора
Понедельника, а также
борца - Олимпийского
чемпиона Романа Руруа.
Но те, кто организовал это
дело, были непреклонны
они решили организовать
образцово-показатель-
ный процесс над тогда 27-
летним Сичинава для
того, чтобы выслужиться
перед начальством и дру-
гим нарушителям  непо-
вадно было.

Мне присудили 4 года.
Вначале я находился в ко-
лонии - поселении в селе
Сида Гальского района,
там я играл в футбол
заключенными. Затем
меня перевели в тюрьму
в Армавир, позже в Рос-
тов-на-Дону.

- Эта история очень
похожа на то, как перед
ЧМ 1958 года от спорта
отлучили звезду футбо-
ла Эдуарда Стрельцова и
под надуманным пред-
логом его посадили в

тюрьму. Так кто органи-
зовал против Вас это
дело?

- Не могу сказать кто
организовал расправу
надо мной, так как у меня

нет прямых доказа-
тельств их причастности,
я лишь догадываюсь, кто
и какие люди это орга-
низовали. Но это мои
предположения. Я, ко-
нечно, иногда нарушал
дисциплину - и в «Дина-
мо», и в сборной СССР,
но никакого криминала
и преступления я не со-
вершал.

Мои друзья, извест-
ные футболисты Виктор
Понедельник и Олег Копа-
ев хлопотали , чтобы
меня вызволить из тюрь-
мы на поруки и дать воз-
можность играть за их
команду ростовский
«СКА». В ростовскую
тюрьму - это был 1970
год- ко мне приезжал и
представитель алмаа-
тинского «Кайрата», он
сказал «Сам Кунаев /пер-
вый секретарь ЦК КП Ка-
захастана и член Полит-
бюро ЦК КПСС/ хочет,
чтобы Сичинава играл за
«Кайрат». А я же хотел иг-
рать за «Динамо» Тбили-
си и поэтому не торопил-

ся давать им ответ. Пока
я думал, меня вновь пе-
ревели в тюрьму в Тби-
лиси. Вскоре меня осво-
бодили «за примерное
поведение». В тюрьме я

отсидел  7 месяцев. Я на-
чал играть за «Метал-
лург» Рустави во второй
лиге чемпионата СССР,
мечтал опять о «Динамо»
Тбилиси, но в силу ряда
нефутбольных обстоя-
тельств это оказалось
невозможным. Затем я
принял предложение
Константина Ивановича
Бескова и несколько не-
дель тренировался в мос-
ковском «Динамо», кото-
рое в начале 70-х годов
успешно играло как в
СССР, так и в евротурни-
рах. Бесков был доволен
мною, но из Тбилиси  по-
ступило напоминание о
том, что я имею дисква-
лификацию на игру в
высшей лиге. Это так и
было в принципе. Я рас-
строился, вернулся в
Грузию, чуть чуть поиг-
рал за «Металлург» Рус-
тави, но вскоре вообще
ушел из футбола в воз-
расте 29 лет.

Прошло столько лет и
хочу сказать - ни на кого
не держу зла, так как  я в

действительности на-
рушал дисциплину, но
некоторые чиновники -
в Москве и Тбилиси -
неадекватно реагиро-
вали на мои чудаче-
ства. Жалею, конечно,
что нарушал режим и
сам сломал свое буду-
щее. Хочу сказать моло-
дым спортсменам - те
12-15 лет, пока вы в про-
ф е с с и о н а л ь н о м
спорте, откажитесь от
соблазна уйти «в само-
волку», от соблазна по-
гулять или выпить, не
давайте чиновникам и
судьям повод для ваше-
го наказания.

- Хотелось бы ве-
рить в то, что молодые
прислушаются к Ва-
шим словам.

Батоно Георгий!
Сейчас чем Вы занима-
етесь?

- После ухода из фут-
бола меня друзья уго-
варивали остаться в
Тбилиси, но я вернулся
в родной  Гагра, хотя
продолжал часто наве-

щать друзей в Тбилиси.
Много лет работал в Гаг-
ра директором фут-
больной спортшколы, в
1992 году  в период гру-
зино-абхазской войны
вместе с семьей пере-
брался в Сочи, где и
живу по сей день. Очень
надеюсь на то, что меж-
ду грузинами и абхаза-
ми восстановятся нор-
мальные отношения. В
Сочи я продолжал играть
в турнирах ветеранов, не
раз ездил в Тбилиси. В
честь моего 60-летия
мне устроили прием в
Тбилиси, наградили го-
сударственной наградой
Грузии за вклад в разви-
тие футбола.

- Говорят, несколько
лет назад во время про-
верки документов в
Сочи милиция задержа-
ла группу грузин, в том
числе и Вас, а потом Вас
сразу отпустили!

- Был такой случай. Я
показал документы, в том
числе и удостоверение
мастера спорта междуна-

родного класса.
Один из мили-
ционеров ока-
зался поклонни-
ком футбола, он
разобрался сра-
зу и быстро отпу-
стил нас, тем бо-
лее, что мы ниче-
го не нарушали.
Я жил и живу
футболом и на-
деюсь на то, что
доживу до того
дня, когда сбор-
ная Грузии полу-
чит право иг-
рать в финаль-
ной части ЧМ...

Вначале мы
намеревались
взять интервью
у тех известных
футболистов, с

которыми вместе играл
Сичинава и попросить их
оценить его как спортсме-
на и человека, но затем от-
казались от этого плана,
так как они не раз публич-
но в самых восторженных
тонах говорили о нем как
о футболисте, в то же
время признавали слож-
ность его характера, но
указывали на его предан-
ность футболу и друзь-
ям, высокие человечес-
кие качества и в то же
время прямоту и излиш-
нюю эмоциональность
характера, которая иног-
да ему мешала. Мы  по-
просили  рассказать о
Сичинава Эдуарда Ше-
варднадзе, который ра-
нее в СМИ никогда не го-
ворил о Сичинава, тем бо-
лее сам футболист не-
сколько раз упоминал о
встречах с тогдашним ру-
ководителем грузинского
общества «Динамо» и
МВД  республики.

- Батоно Эдуард! Вы
являетесь болельщи-
ком со стажем, каким

Вы запомнили Георгия
Сичинава, тем более
что Вы возглавляли об-
щество «Динамо» и не
раз общались с ним и
игроками «Динамо»?

- Я не так уж и поста-
рел , чтобы не помнить
Георгия Сичинава. Счи-
таю, что он был одним из
самых талантливых фут-
болистов Грузии и всего
Советского Союза. Зри-
тели наслаждались его
виртуозной и яркой иг-
рой, но он нередко нару-
шал дисциплину и
спортивный режим, по-
этому тренерам и
спортивным работникам
приходилось много рабо-
тать над исправлением
его характера. Когда их
усилий не хватало, то
подключались и руково-
дители общества «Дина-
мо». Этого хватало на ка-
кое-то время, но через
полгода - год он вновь до-
пускал нарушения.
Жаль, конечно, что он до
конца не смог обуздать
свой характер, а то го-
раздо большего добился
в футболе.

- Вы лично встреча-
лись с ним, что можете
сказать об этих встре-
чах?

- Да, встречался,  Геор-
гий внимательно слу-
шал, обещал исправить
недостатки, он до поры
до времени сдерживал
свои слова, но потом
опять нарушал дисцип-
лину. Вы говорите, что
Сичинава призвал моло-
дых спортсменов не на-
рушать дисциплину и из-
влечь уроки из его
спортивной биографии.
Хорошо, что такой изве-
стный футболист делает
такой призыв.

Тенгиз ПАЧКОРИЯ
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Национальные чемпионаты и кубки
Испания
20-й тур

           Леванте - Севилья 2:4
В первой половине первого тайма обе команды

не преуспели в атакующих действиях. Опасных и,
темболее, голевых моментов не возникало.

Но на 35-й минуте первая опасная контратака «Се-
вильи» неожиданно завершилась забитым голом.
Российский легионер «Севильи» Кержаков по мес-
ту левого инсайда ворвался в штрафную и выпол-
нил прострел на линию вратарской, где набежав-
ший Кануте вколотил мяч в пустые ворота. На 48-й
минуте «Леванте» едва не сравнял счет после удара
Феликса Эттьена. Затем все тот же Эссьен с угло-
вой отметки едва не исполнил «сухой лист». Но «Се-
вилья» ответила очередной контратакой, которая
завершилась вторым голом. На этот раз после пре-
красного прострела Альфаро с близкого расстоя-
ния Кержаков направил мяч под перекладину. На 66-
й минуте еще один проход Альфаро завершился
автоголом Томмази, который неудачно выбил мяч
из-под ног соперника в сторону своих ворот. «Севи-
лья» расслабилась и едва не поплатилась за это.
Два стандарта в исполнении опытного ирландца Яна
Харта завершились точными ударами головой Фре-
дерика Дею и Густаво Реджи. Но от нервной концов-
ки «Севильи» спас все тот же Альфаро, который
после розыгрыша штрафного головой неотразимо
пробил в «девятку».

Барселона – Сельта  3:1
Благодаря сомнительному пенальти «Барселона»

обыграла на своем поле «Сельту» и сохранила еди-
ноличное лидерство в турнирной таблице.

В первом тайме «Сельта» построила игру от обо-
роны, позволив сопернику завладеть большим тер-
риториальным преимуществом. Не смотря на это
«Барселона» создала свой первый голевой шанс
лишь на 13-й минуте. Деку отобрал мяч в середи-
не поля и отправил в прорыв Савиолу, но аргентин-
ский форвард слишком неудачно обработал мяч.
Спустя три минуты после дальнего удара Эдмил-
сона первый серьезный сейв совершил голкипер
гостей Хосе Мануэль Пинто, который вскоре пари-
ровал и коварный удар Хави. Но на 34-й минуте
Пинто уже не мог помочь своей команде. Джанлука
Дзамбротта совершил рывок со своей половины
поля и отпасовал на Ван Бронкхорста, после наве-
са которого невысокий Савиола ударом головой
поразил ворота с трех-четырех метров. Концовка

Италия
21-й тур

Сампдория - Интер  0:2

«Интер» восстановил 11-очковый отрыв от идущей
на втором месте «Ромы», которая с трудом обыгра-
ла на своем поле «Сиену».

Миланский клуб в 21-м туре одержал 18 по-
бед, трижды сыграл вничью и не потерпел ни
одного поражения. Не удивительно, что многие
футбольные специалисты уже заранее отдают
чемпионский титул команде Манчини.

После волевой победы над «Фиорентиной» в старто-
вом составе «Интера» произошло всего лишь одно изме-
нение. Оправившийся после травмы основной вратарь
Жулио Сезар заменил ветерана Франческо Тольдо.

В «Сампдории» также произошла замена голкипе-
ра. Вместо Карло Дзотти, арендованного у «Ромы», с
первых минут вышел Лука Кастеллацци. После сум-
бурного начала «Сампдория» уже на седьмой минуте
осталась вдесятером. Дельвеккьо нарушил правила
против Жулио Сезара, за что получил порцию крити-
ки от Матерацци. Спустя мгновение хавбек «Сампдо-
рии» решил повторить подвиг Зидана, уложив на га-
зон Матерацци, и отправился отдыхать в раздевалку.
Матерацци за участие в стычке получил желтую кар-
точку. После этого «Сампдория» не имела шансов даже
на ничью против набравшего ход «Интера».

первого тайма прошла с преимуществом «Барсе-
лоны», а «Сельта» ушла на перерыв без единого
удара по воротам Виктора Вальдеса. На 66-й ми-
нуте едва ли не первая осмысленная атака «Сель-
ты» завершилась нелогичным голом. Олегер и Ван
Бронкхорст нарушили правила против Анхеля и
пенальти четко реализовал Нене. На 71-й минуте
«Барселона» вновь могла повести в счете. После
сольного прохода Андреса Иньесты по пустым во-
ротам промахнулся Савиола. Через три минуты
после передачи Жюли аргентинский нападающий
не реализовал еще один голевой шанс. Давление
«Барселоны» завершилось назначением второго
в матче пенальти. Габриэль Тамаш сбил подклю-
чившегося в атаку Ван Бронкхорста. Казалось, что
нарушение было за пределами штрафной, но яро-
стные протесты игроков «Сельты» не убедили ар-
битра. Роналдиньо с одиннадцатиметровой отмет-

ки пробил в «девятку» без шансов для вратаря. Лишь
после этого «Сельта» сумела перехватить инициативу.
Одна из атак гостей вполне могла завершиться голом
вышедшего на замену Хонатана, удар которого блестя-
ще парировал Виктор Вальдес. «Барселона» ответила
стремительной контратакой. После передачи Роналди-
ньо один на один убежал Жюли и хладнокровно переиг-
рал голкипера. В добавленные минуты защитник «Сель-
ты» Матиас Леки получил второе предупреждение, но
на результат матча это удаление не повлияло.
Бетис – Валенсия 2:1
Сарагоса – Депортиво 1:1
Хетафе – Осасуна 2:0
Мальорка – Рекреативо 2:1
Химнастик – Эспаньол 4:0
Реал Сосьедад – Атлетик 0:2
Вильярреал - Реал Мадрид 1:0
Атлетико – Расинг 1:1

Сначала Кристиан Маджио обокрал Максвелла,
но вместо передачи на свободных Франческо
Флаки и Фабио Квальяреллу, нанес неточный удар
по воротам Жулио Сезара. Затем бразильский
вратарь «Интера» парировал мощнейший удар со
штрафного Квальяреллы. На этом активность
«Сампдории» завершилась. В дальнейшем на
поле доминировал «Интер», добившийся заслу-
женной победы. Ибрагимович едва не забил пря-
мым ударом со штрафного, назначенного в 30
метрах ворот Кастеллацци. А на 37-й минуте пос-
ле навеса Майкона нападающий сборной Швеции
ударом головой переправил мяч в сетку ворот,
при этом получив неприятную травму головы.

Впрочем Ибрагимович вернулся на поле и доиг-
рал до конца матча. В дальнейшем Ибрагимович
не реализовал два голевых шанса, но на 75-й ми-
нуте исправился за расточительность. После его
выверенной передачи Майкон с близкого рассто-
яния расстрелял ворота Кастеллацци.
Рома – Сиена 1:0
Аталанта – Катанья 1:1
Кьево – Эмполи 0:0
Милан – Парма 1:0
Фиорентина – Ливорно 2:1
Кальяри – Реджина 0:2
Мессина – Асколи 1:2
Палермо – Лацио 0:3

Серым цветом выделена зона Лиги Чемпионов и зона вылета, желтым - зона Кубка УЕФА. «Сиена»
начала сезон с  минус 1 очком, «Лацио» - минус 3, «Милан» - минус 8, «Реджина» - минус 11, «Фиорен-
тина» - минус 15.
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23.02.2007  Пятница
XIV тур

 БОРЖОМИ - ДИНАМО Тбилиси
ДИНАМО Батуми - ДИЛА Гори
ОЛИМПИ Рустави - СИОНИ Болниси
МЕРАНИ Тбилиси - КАХЕТИ Телави
ЛОКОМОТИВИ Тбилиси - ЗЕСТАФОНИ
ЧИХУРА Сачхере - АМЕРИ Тбилиси
ВИТ-ДЖОРДЖИЯ Тбилиси - ТОРПЕДО

  Кутаиси

02.03.2007  Пятница
XV тур

АМЕРИ - ДИНАМО Батуми
СИОНИ - ВИТ-ДЖОРДЖИЯ
ЛОКОМОТИВИ - БОРЖОМИ
ЗЕСТАФОНИ - МЕРАНИ
КАХЕТИ - ОЛИМПИ
ТОРПЕДО - ЧИХУРА
ДИЛА - ДИНАМО Тбилиси

10.03.2007   Суббота
XVI тур

БОРЖОМИ - ДИЛА
ДИНАМО Тбилиси - АМЕРИ
ДИНАМО Батуми - ТОРПЕДО
ЧИХУРА - СИОНИ
ВИТ-ДЖОРДЖИЯ - КАХЕТИ
ОЛИМПИ - ЗЕСТАФОНИ
МЕРАНИ - ЛОКОМОТИВИ

17.03.2007  Суббота
XVII тур

МЕРАНИ - БОРЖОМИ
ЛОКОМОТИВИ - ОЛИМПИ
ЗЕСТАФОНИ - ВИТ-ДЖОРДЖИЯ
КАХЕТИ - ЧИХУРА
СИОНИ - ДИНАМО Батуми
ТОРПЕДО - ДИНАМО Тбилиси
АМЕРИ - ДИЛА

31.03.2007  Суббота
XVIII тур

БОРЖОМИ - АМЕРИ
ДИЛА - ТОРПЕДО
ДИНАМО Тбилиси - СИОНИ
ДИНАМО Батуми - КАХЕТИ
ЧИХУРА - ЗЕСТАФОНИ

Календарь Чемпионата Грузии по футболу
Высшая лига. Второй круг

ВИТ-ДЖОРДЖИЯ - ЛОКОМОТИВИ
ОЛИМПИ - МЕРАНИ

07.04.2007  Суббота
XIX тур

ОЛИМПИ - БОРЖОМИ
МЕРАНИ - ВИТ-ДЖОРДЖИЯ
ЛОКОМОТИВИ - ЧИХУРА
ЗЕСТАФОНИ - ДИНАМО Батуми
КАХЕТИ - ДИНАМО Тбилиси
СИОНИ - ДИЛА
ТОРПЕДО - АМЕРИ

13.04.2007  Пятница
XX тур

БОРЖОМИ - ТОРПЕДО
АМЕРИ - СИОНИ
ДИЛА - КАХЕТИ
ДИНАМО Тбилиси - ЗЕСТАФОНИ
ДИНАМО Батуми - ЛОКОМОТИВИ
ЧИХУРА - МЕРАНИ
ВИТ-ДЖОРДЖИЯ - ОЛИМПИ

 21.04.2007  Суббота
XXI тур

ВИТ-ДЖОРДЖИЯ - БОРЖОМИ
ОЛИМПИ - ЧИХУРА
МЕРАНИ - ДИНАМО Батуми
ЛОКОМОТИВИ - ДИНАМО Тбилиси
ЗЕСТАФОНИ - ДИЛА
КАХЕТИ - АМЕРИ
СИОНИ - ТОРПЕДО

27.04.2007  Пятница
XXII тур

БОРЖОМИ - СИОНИ
ТОРПЕДО - КАХЕТИ
АМЕРИ - ЗЕСТАФОНИ
ДИЛА - ЛОКОМОТИВИ
ДИНАМО Тбилиси - МЕРАНИ
ДИНАМО Батуми - ОЛИМПИ
ЧИХУРА - ВИТ-ДЖОРДЖИЯ

05.05.2007  Суббота
XXIII тур

ЧИХУРА - БОРЖОМИ
ВИТ-ДЖОРДЖИЯ - ДИНАМО Батуми
ОЛИМПИ - ДИНАМО Тбилиси

МЕРАНИ - ДИЛА
ЛОКОМОТИВИ - АМЕРИ
ЗЕСТАФОНИ - ТОРПЕДО
КАХЕТИ - СИОНИ

12.05.2007  Суббота
XXIV тур

БОРЖОМИ - КАХЕТИ
СИОНИ - ЗЕСТАФОНИ
ТОРПЕДО - ЛОКОМОТИВИ
АМЕРИ - МЕРАНИ
ДИЛА - ОЛИМПИ
ДИНАМО Тбилиси - ВИТ-ДЖОРДЖИЯ
ДИНАМО Батуми - ЧИХУРА

16.05.2007  Среда
XXV тур

ДИНАМО Батуми - БОРЖОМИ
ЧИХУРА - ДИНАМО Тбилиси
ВИТ-ДЖОРДЖИЯ - ДИЛА
ОЛИМПИ - АМЕРИ
МЕРАНИ - ТОРПЕДО
ЛОКОМОТИВИ - СИОНИ
ЗЕСТАФОНИ - КАХЕТИ

20.05.2007  Воскресенье
XXVI тур

БОРЖОМИ - ЗЕСТАФОНИ
КАХЕТИ - ЛОКОМОТИВИ
СИОНИ - МЕРАНИ
ТОРПЕДО - ОЛИМПИ
АМЕРИ - ВИТ-ДЖОРДЖИЯ
ДИЛА - ЧИХУРА
ДИНАМО Тбилиси - ДИНАМО Батуми

Главный тренер сбор-
ной Грузии по футболу
Клаус Топмеллер огла-
сил состав команды,
которая выйдет на поле
в товарищеском матче
против сборной Турции
седьмого февраля,  со-
общает пресс-центр
Федерации футбола
Грузии.

Вратари: Нукри Ре-
вишвили («Рубин», Рос-
сия), Георгий Ломая (нет
клуба), Григол Чантурия
(«Зестафони», Грузия);

Защитники: Георгий
Шашиашвили («Черно-
морец», Украина), Зу-
раб Хизанишвили
(«Блекберн Роверс», Ан-

Клуб       И    П   Н     П      М    О

1 ОЛИМПИ 13 10 2 1 32-5 32
2 ВИТ-ДЖОРДЖИЯ 13 9 3 1 30-16 30
3 АМЕРИ 13 9 3 1 28-8 30
4 ЗЕСТАФОНИ 13 9 3 1 22-33 0
5 ДИНАМО ТБИЛИСИ 13 9 0 4 24-11 27
6 ТОРПЕДО 13 7 3 3 16-8 24
7 СИОНИ 13 7 2 4 19-10 23
8 ЛОКОМОТИВИ 13 4 2 7 10-17 14
9 БОРЖОМИ 13 3 3 7 15-25 12
10 МЕРАНИ 13 3 2 8 9-26 11
11 ЧИХУРА 13 2 4 7 10-22 10
12 ДИНАМО БАТУМИ 13 2 3 8 10-14 9
13 ДИЛА 13 0 3 10 6-38 3
14 КАХЕТИ 13 0 1 12 9-37 1

Турнирная таблица
Положение команд после первого круга

С б о р н а я

Топмеллер назвал состав
глия), Каха Каладзе
(«Милан», Италия), Да-
вид Квирквелия («Ме-
таллург», Запорожье,
Украина), Лаша Салук-
вадзе («Рубин», Рос-
сия), Заал Элиава
(«Сконто», Латвия);

П о л у з а щ и т н и к и :
Ладо Бурдули («Крив-
басс», Украина), Зураб
Ментешашвили («Шин-
ник», Россия), Леван
Цкитишвили («Паниони-
ос», Греция), Леван Ко-
биашвили («Шальке
04», Германия), Гогита Го-
гуа (нет клуба), Давид
Муджири («Крылья Со-
ветов», Россия);

Нападающие: Геор-

гий Деметрадзе («Ме-
таллург», Донецк, Укра-
ина), Отар Марцваладзе
(«Динамо» Киев, Укра-
ина), Шота Арвеладзе
(«Алкмаар», Голлан-
дия), Давид Сирадзе
(«Ауэ», Германия), Ми-
хеил Ашветия («Карл
Цейс», Германия).

Товарищеский матч
между футбольными
сборными Грузии и Тур-
ции будет судить брига-
да судей из Латвии.
Главным судьей на мат-
че был назначен Роман
Лайукс (судья ФИФА),
судьями на линии - Сер-
геис Брага и Янис Пуки-
янис. Обязанности за-

пасного судьи выполнит
арбитр из Грузии, су-
дья национальной ка-
тегории Давид Харито-
нашвили.

Встреча состоится на
национальном стадионе
имени Бориса Паичад-
зе в Тбилиси.

Что касается одного
из лидеров сборной Гру-
зии Гогиты Гогуа, по-пре-
жнему неизвестно, про-
должит ли он выступле-
ние в шотландском
«Хартсе» или в одном
из российских клубов.
По информации сайта
«Хартса», контракт с
игроком по-прежнему
не подписан.
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НБА

«Ñàí-Àíòîíèî» ñëîìèë
ñîïðîòèâëåíèå Áðàéàíòà

В ночь с воскресенья
на понедельник в регу-
лярном чемпионате НБА
состоялись шесть мат-
чей, и некоторые из них
получились очень инте-
ресными. Так настоящий
спектакль устроили
«Лос-Анджелес Лей-
керс» и «Сан-Антонио
Сперз». «Лейкерс», яв-
лявшиеся хозяевами
площадки к последней
четверти вели с преиму-
ществом в десять очков
- 67:57. Однако «шпоры»
не собирались сдавать-
ся на милость Кобе
Брайанта и Со.

Майкл Финли, Тони
Паркер и особенно Ману
Жинобили сделали все,
чтобы уйти от пораже-
ния. Более того, «Сан-
Антонио» едва не выиг-
рало в основное время,

но трехочковый Влади-
мира Радмановича за 27
секунд до сирены срав-
нял счет - 80:80. Ну а на
последней секунде Жи-
нобили сделал блок-
шот, не позволив Брай-
анту принести победу
«Лейкерс».

Овертайм получился
интересным и почти та-
ким же результативным,
как и четверти встречи,
хотя продолжался на
семь минут меньше. Ко-
манды значительно ме-
нее внимательно стали
играть в обороне, бро-
сив все силы на атаку. В
этой «перестрелке» нико-
му не удалось уйти дале-
ко вперед, а на после-
дней минуте зрители и
вовсе увидели «качели»,
завершившиеся точным
попаданием Майкла

Финли из «Сперз» из-за
семиметровой дуги -
96:94.

Героями же встречи
наряду с Финли стали
уже упомянутый Ману
Жинобили и Тим Данкан.
Оба набрали по 21 очку,
но Данкан едва не офор-
мил дабл-дабл, добавив
к ним 14 подборов и 9
передач. У «Лейкерс» же
как всегда лучшим был
Брайант, чье 31 очко ста-
ло лучшим показателем
результативности в мат-
че.

«Финикс Санз» краси-
во перевернул с ног на
голову в четвертой чет-
верти неудачно склады-
вавшуюся игру против
«Кливленд Кавальерз».
«Солнечные» сумели
одержать очередную
свою победу в этом се-

зоне (115:110) благодаря
удачной командной игре,
результативности Стива
Нэша (23 очка), Шона
Мэриона (23) и Амара
Стаудемайра (22), а так-
же отличной игре при
распасовке того же Нэша
- 15 передач.

В поединке команд,
пока не попадающих в
плей-офф, родные сте-
ны помогли «Милуоки
Бакс» одолеть «Нью-
Йорк Никс». Встреча по-
лучилась довольно ре-
зультативной, а с сире-
ной на табло высвети-
лось двухочковое пре-
имущество «оленей» -
107:105. Лучшим игро-
ком встреч стал Морис
Уильямс, который на-
брал 30 очков и сделал
десять подборов.

Жер еб ь е в к а

Судьба двух
грузинских сборных

В субботу ФИБА-Европа в Венеции провела жере-
бьевку чемпионатов Европы в младших возрастах. В
трех возрастных категориях среди юношей и девушек
турниры пройдут на двух уровнях - в дивизионах А и В.

Всего в соревнования заявились 215 команд. В
элитных дивизионах участвуют лишь две грузинс-
кие сборные – кадеты и юноши – до 20 лет.

Как сообщает агент-
ство АР, стали известны
стартовые пятерки Мат-
ча всех звезд НБА. Наи-
большее количество го-
лосов получил ЛеБрон
Джеймс – 2.516.049.

Результат Джемса
стал вторым за всю ис-
торию голосований, ус-
тупив лишь Яо Мину, за
которого в 2005-м году
проголосовали 2.558.278
миллиона человек.

Очень интересной
была борьба в голосо-
вании Восточной кон-
ференции, где за мес-
то второго защитника
активно боролись
Джилберт Аренас из
«Вашингтон Уизардз»
и Винс Картер из «Нью-
Джерси Нетс». Первое
место, набрав свыше
двух миллионов голо-
сов, занял в голосова-
нии защитник «Майа-
ми Хит» Дуэйн Уэйд.

Что касается Аренаса
и Картера, то вашингто-
нец победил своего виза-
ви, набрав всего на три
тысячи(!) голосов боль-
ше, что для такого мас-
штабного опроса являет-
ся сущим пустяком.
Если обратиться к исто-
рии, то что-то подобное
последний раз случи-
лось 17 лет назад, когда

Опро с

Ñòàðòîâûå ïÿòåðêè Ìàò÷à âñåõ çâåçä

Ган д бол

В Германии на чемпионате мира по гандболу в воскресе-
нье завершился второй групповой этап предварительных
соревнований. Теперь мировое первенство переходит в
финальную часть, где на смену уже немного поднадоев-
шим группам придет олимпийская система. Давайте посмот-
рим, что же интересного произошло в последний день пред-
варительного раунда, а заодно выясним итоговые места каж-
дой команды-четвертьфиналиста в своей подгруппе.

В шестерке команд группы I четыре счастливчика, кото-
рые продолжат борьбу за медали, определились еще в
субботу, поэтому воскресенье должно было только рас-
ставить команды по итоговым местам.

Два лидера (имевшие по шесть очков после четырех
встреч) сборные Германии и Польши легко выиграли свои
матчи. Немцы переиграли исландцев (35:28), а поляки не
оставили шансов словенской сборной (38:27). Таким обра-
зом, судьбу первого места в группе должен был опреде-
лять дополнительный показатель - результат личной встре-
чи. И здесь придется вспоминать матчи первого группово-
го этапа. Именно тогда сборная Польши нанесла немцам
единственное пока поражение на этом чемпионате - 28:26.
Таким образом получилось, что именно сборная Польши
заняла первое место в первой группе. Сборная Франции
одолела Тунис и заняла четвертое место. Третью строчку,
несмотря на поражение в последнем туре от немцев, за-
няли исландцы.

В группе II последний день в плане определения соста-
ва четвертьфиналистов был куда более важным - еще не
был точно известен состав первой четверки. Заключитель-
ный игровой день во второй группе приготовил болель-
щикам сразу несколько «вкусных» поединков: Хорватия -
Испания и Россия - Венгрия.

Матч Хорватия - Испания был игрой за первое место в
группе. В нелегком поединке победителем стала сборная
Хорватии. Уступая по ходу матча 11:17, хорваты сумели одер-
жать минимальную победу - 29:28. Хорватская команда те-
перь является единственной сборной, не проигравшей на
турнире ни одного матча. После поражения испанцев хо-
рошие шансы на второе место получили датчане. Для того
чтобы занять следующую за лидером строчку скандина-
вам необходимо было побеждать Чехию. 33:29 - именно с
таким счетом сборная Дании обеспечила себе второе ме-
сто, опустив испанцев на третье.

Труднее всех пришлось сборной России. Чтобы занять
четвертую позицию, которая давала право играть в плей-
офф, россиянам требовалось победить сборную Венгрии,
которая также боролась за сохранение этой самой строки
в турнирной таблице. За считанные секунды до конца мат-
ча сборная России вырывала победу - 26:25!

Плей-офф в Германии

в 1990-м году Эй-Си
Грин обошел Карла Мэ-
лоуна на 1.226 голосов,
а Джон Стоктон опере-
дил Дерека Харпера на
2.562 голоса.

Кроме уже упомя-
нутых Джеймса, Уэй-
да и Аренаса в стар-
товую пятерку от Во-
стока были избраны
Шакил О’Нил из
«Майами Хит» и Крис
Бош из «Торонто Рэп-
торз». Для О’Нила
этот Матч Всех Звезд
станет 14-м в карье-
ре! Причем уже 14-м
подряд. Рекорд всех
времен принадлежит
Кариму Абдул-Джа-
бару, которого изби-
рали в  Матч  Всех
Звезд 19 раз подряд.

На Западае старто-
вую пятерку состави-
ли Кевин Гарнетт из
«Миннесоты Тимбер-
вулвз», Тим Данкан
( « С а н - А н т о н и о
Сперз»), Яо Мин
(«Хьюстон Рокетс»),
Кобе Брайант («Лос-
Анджелес Лейкерс») и
Трэси МакГрэди. Инте-
ресно, что для МакГ-
рэди будет уже седь-
мым в его карьере,
Данкан в своей карье-
ре не пропустил еще ни
одного всезвездного

уик-энда. Остается до-
бавить, что Матч Всех
Звезд впервые пройдет

в городе, не имеющем
команды НБА - Лас-Ве-
гасе.

Группа II
1. ПОЛЬША – 8
2. ГЕРМАНИЯ – 8
3. ИСЛАНДИЯ – 6
4. ФРАНЦИЯ – 6
5. Словения – 2
6. Тунис – 0

В плей-офф встречаются: ХОРВАТИЯ-ФРАНЦИЯ, ДАНИЯ-
ИСЛАНДИЯ, ГЕРМАНИЯ-ИСПАНИЯ, ПОЛЬША-РОССИЯ.

Группа I
1. ХОРВАТИЯ – 10
2. ДАНИЯ – 6
3. ИСПАНИЯ – 6
4. РОССИЯ – 6
5. Венгрия – 4
6. Чехия - 0
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В роду у Иллариона
Хазарадзе, нашей бас-
кетбольной именитости,
никого из великих, свет-
лейших да и просто зава-
лящихся князей отро-
дясь не бывало. Да и на
свое высокородство, в
отличие от многих из нас,
он никогда и не намекал.
Титулярное – «высоче-
ство» – к нему прицепи-
лось за его двухметро-
вость едва ли не с малым
лет. В рост Ларик потя-
нулся уже с младых ног-
тей. Где-то в классе седь-
мом на уроках физкуль-
туры он уже стоял во гла-
ве строя своих однокаш-
ников. Словом, о выборе
будущей спортивной
профессии ломать голо-
ву не пришлось. «Быть
ему баскетболистом», -
посчитали в его окруже-
нии. И Ларик этот про-
гноз полностью оправ-
дал. Весьма любопытно,
что из его одноклассни-
ков по 9-й мужской шко-
ле вышло около десятка
известных впоследствии
спортивных знаменитос-
тей. Думаю, достаточно
будет назвать имена нео-
днократного чемпиона
СССР фехтовальщика
Юрия Осипова, фехто-
вальщика же Гурама
Джаиани, пловца Бориса
Каменского, велогонщи-
ка Александра Климова,
яхтсмена Владимира Ка-
лашника. Если приплю-
совать к этому списку за-
мечательных людей и са-
мого Иллариона, то не-
вольно поверишь в некий
чудесный промысел, со-
бравший вместе такое
созвездие. Не оспари-
вая, Боже упаси, шалос-
ти небес, могу однако за-
метить, что в пятидеся-
тые годы спортом зани-
мались практически все
школьники. В ту пору это
было не только модно, а
и обязательно для буду-
щих строителей счаст-
ливой советской жизни.
И подобных примеров
можно было бы набрать
не мало. Уж не знаю по-
чему, но те годы, о кото-
рых нынче принято вспо-
минать только в темных
тонах были для грузинс-
кого спорта весьма и
весьма урожайными.

Однако мы забрели
не туда, сейчас выру-
лим обратно. Как бас-
кетболист Ларик Хаза-
радзе начинался в 48-
ом. Именно в том году,
высоченного 11-летнего
пацана взяла под свое
крыло опытный детский

тренер Тамара Ге-
оргиевна Гегелаш-
вили. Под ее руко-
водством и прохо-
дил он баскет-
больный ликбез.
Уроки, надо пола-
гать, пошли маль-
чугану впрок. Его
заметили уже че-
рез пару лет, а
еще через год из-
вестный специа-
лист Михаил Кеке-
лидзе пригласил
перспективного
юношу в ТОНО –
основную кузницу
нашего молодеж-

ного баскетбола, где тог-
да функционировали
сразу три, разбитые по
возрастам, команды.
Ларику поэтапно при-
шлось отработать во
всех трех. Путевкой во
взрослый спорт стала
для него серебряная
медаль во всесоюзном
первенстве среди
школьников, какую заво-
евал в составе юношес-
кой сборной Грузии.
Последовавшее за этим
десятилетие Илларион
Хазарадзе провел в
главной команде Грузии
– тбилисском «Дина-
мо». Вспоминает, что в
ту пору в команде еще
находились такие свети-
ла советского баскетбо-

ла как Отар Коркия, Но-
дар Джорджикия, Важа
Жгенти, Леван Инцирве-
ли, Александр Киладзе.
«Не трудно представить,
каково было мне, школя-
ру, очутиться в такой
звездной компании. Не
скрою, конечно же ро-
бел. Но все они были ве-
ликими и в том, что ни
мне, ни Гураму Минаш-
вили, пришедшему в ко-
манду почти одновре-
менно со мной, ни разу
не дали почувствовать,
что мы всего лишь под-
готовишки, не имеющие
в команде права голоса.

Каждый по доброму нас
опекал, терпеливо учил
уму-разуму не только в
баскетболе, а и по жиз-
ни. И первое, чему у них
научился – цепкая игра
в защите. В то время в
команде существовал
девиз: надежная оборо-
на ключ к победе! В пе-
реводе на обычный, не
столь пафосный язык
это означало следую-
щее: меньше пропус-
тишь в свою корзину –
больше набросаешь в
чужую! В справедливо-
сти такой установки не
раз потом убеждался на
практике. А ведь мне,
попеременно с Отаром
Коркия, приходилось
играть центровым. И

это при моем-то всего-
навсего двухметровом
росте, когда опекать
приходилось самых вы-
соких, понимай – самых
«очковых» игроков со-
перника. Вот когда в
полной мере пригоди-
лась грамота, какую
упорно осваивал в пору
динамовского учениче-
ства.

- А когда к тебе при-
шло понимание того, что
стал заметной величи-
ной, что жизнь в баскет-
боле удалась?

- По-настоящему это
ощутил только раз в жиз-

ни. Это произошло в Же-
неве, в 1962, когда в со-
ставе динамовцев стал
обладателем Кубка евро-
пейских чемпионов. И
это было не только моим
единственным «восьми-
тысячником» в спорте, а
и вершиной человечес-
кого блаженства. Больше
такого в моей жизни не
повторялось. Хотя, не
стоит прибедняться,
были и другие покорив-
шиеся высоты, но все по-
ниже этой. Например,
победа в зимнем чемпи-
онате Советского Союза
в 1959-м, два серебра в
чемпионатах СССР – в
60-м и 61-м годах.

- Недавно обнаружил
и даже удивился своему

открытию: старые, вку-
сившие от славы спорт-
смены удивительно напо-
минают мне старых сол-
дат-фронтовиков. И те и
другие все до мелочей
помнят о своей боевой
жизни – и дни славных
побед, и дни неудач. А
вот ты, помнишь ли луч-
ший свой матч в карье-
ре и когда это было?

- Разумеется, помню.
Только вот память моя, в
отличие от ветеранской
увлекает меня не в соро-
ковые грозовые, а побли-
же к нам, в год 1959-й.
Именно в том году «унес-
ли» мы лучшую команду
страны – ЦСКА. Дело
было в Москве, в аккурат
23 февраля, в день Со-
ветской Армии. Для ар-
мейцев это был жесто-
кий сюрприз, но спорт,
как ты знаешь, сенти-
ментов не признает…

При этих словах Ла-
рик извлекает из своей
особой папки пожелтев-
ший от времени «Совет-
ский спорт».

«Двое, Минашвили и
Инцкирвели, начинали
комбинации на половине
соперника и мяч немед-
ленно передавался Хаза-
радзе, который одним
ударом разрубал защит-
ный узел армейцев», -
пишет об этой игре в за-
метке под заголовком
«Хазарадзе разрубает
узел» собкорр. Газеты,
известный журналист
Виктор Васильев. Та
игра закончилась со сче-
том 78:74 в пользу «Дина-
мо». 22 очка из 78 запи-
сал на свой счет Ларик
Хазарадзе. По блеску в
глазах замечаю, как до-
рога собеседнику па-
мять о звездных мину-
тах.

- Вскоре после публи-
кации этой заметки по-
встречался на улице
наш знаменитый пала-
ван Гиви Картозия и на-
рочито меня упрекает:
«Послушай, Ларик, гово-
рит. Я два раза чемпи-
оном мира становился,
а чтобы мою фамилию
в «Советском спорте»
таким же крупным
шрифтом набрали, как
твою, так ни разу и не
удостоился. Как тебе
это удалось?» «Все дело
в улыбке, отвечаю. Она
у меня неотразимая,
всех с ног валит»…

- А что еще было па-
мятного?

- Да разве забыть мне,
что в 58-м был включен
в состав сборной СССР,
в которой продержался
два года. А в 59-м вмес-
те с нашей грузинской
сборной стал вице-чем-
пионом Спартакада на-
родов СССР. Тоже, скажу
тебе, дорогого стоит.

- Еще о сборной спро-
шу. Как ты в ней себя
ощущал?

- Её в то время воз-
главлял замечательный
тренер и прекрасней-
ший человек Степан
Спандарян. И я вкалывал
по несколько часов в
день. Спасибо и незаб-
венному Георгию Ава-
лишвили, тогдашнему

тренеру динамовцев.
Каждый божий день в 7
утра меня поднимал и
отводил на площадку, где
работал со мной индиви-
дуально. Великий, что и
говорить, был человек. А
в остальном, грех жало-
ваться, дружная у нас
была команда.

- Скажи, не трудно
было уходить  из спорта,
как это у тебя произош-
ло?

- Все произошло есте-
ственно, трагедии из
этого не делал. Честно
сказать, колени стали
побаливать. Они и про-
сигналили: мол, пора
брат, пора. В 28 лет ушел
из «Динамо», Правда,
еще год после этого иг-
рал за «Буревестник», а
потом и вовсе «завязал»,
уйдя в основную свою
профессию юриста. В
ней я прослужил 26 лет.
Теперь вот на пенсии. А
что остается пенсионе-
ру? Правильно, вспоми-
нать минувшие дни.

- И это, надо при-
знать, у тебя очень не-
плохо получается. А по-
сему скажи и о том, что
дал тебе спорт, а что,
напротив, отнял?

- Начну с конца. Отнял
немного здоровья: коле-
ни в ненастье побалива-
ют. Хотя если бы не
спорт, уверен, к моим
70-ти болячек бы было
куда больше. Но в срав-
нение с тем, что он мне
дал – болячки ничто. А
дал два святых для меня,
обостренных чувства.
Во-первых, - крепкую,
дружескую привязан-
ность к тем, с кем рядом
прожил в баскетболе
большую жизнь. Во-вто-
рых, еще больше усилил
любовь к Родине – моей
Грузии. Ведь где бы ни
играли, всегда помнили
о том, что за нами она,
родимая. Потому не спа-
ли ночами и после ярких
побед, и после досадных
поражений. Оба эти чув-
ства для меня святы.
Поверьте, говорю это
искренне, без ложного
пафоса.

…Ну, вот и все. Длин-
ный получился разго-
вор. Но по делу. Завт-
ра его высочеству Ил-
лариону Хахарадзе ис-
полняется 70 лет. Юби-
ляр для своих годков
находится в хорошей
форме, выглядит бод-
рым и подтянутым.
Среди друзей – знако-
мых он всегда слыл че-
ловеком доброй души.
Теперь вот раздобрел и
телом, набросив к сво-
им обычным еще этак
килограммчиков 20. Но
стоит ли об этом волно-
ваться? Недаром же в
народе сказывают: хо-
рошего человека долж-
но быть много. А еще
добавлю, что хорошие
люди, - увы, ставшие
явлением штучным,
всегда будут востребо-
ваны в нашей жизни.

От души поздравляю!

С искренним
уважением –

Гиви БАКРАДЗЕ
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Россиянка Мария Шара-
пова не смогла выиграть от-
крытый чемпионат Австра-
лии по теннису. В финале
она по всем статьям проиг-
рала 81-й ракетке мира аме-
риканке Серене Уильямс –
1:6, 2:6.

Прошлый сезон получил-
ся самым неудачным в карь-
ере Серены. Большую его
часть она пропустила из-за
травмы колена и все никак
не могла набрать форму. На
момент начала открытого
чемпионата Австралии
Уильямс занимала 81-е ме-
сто в рейтинге WTA. Но бла-
годаря этому Серена смогла
подойти к турниру и высту-
пать на нем со спокойной ду-
шой – ведь никто от нее не
ждал, что она будет бороть-
ся за титул победительницы.
В итоге Уильямс дошла до
финала, по пути к решающе-
му матчу обыграв таких «се-
яных» игроков, как чешка Ни-
коль Вайдишова, Шахар Пир
из Израиля, Елена Янкович
из Сербии и россиянка На-
дежда Петрова.
Шарапова начала турнир,
едва не проиграв в первом же
круге Камилле Пин из Фран-
ции. У соперницы россиянки

даже был матчбол, но все-таки
класс Шараповой сказался.

Затем Мария поймала
свою игру, и по ходу турнира,

когда практически все ее кон-
курентки выбыли из борьбы,
обеспечила себе первое мес-
то в рейтинге WTA, начиная с

Свою победу на Australian
Open-2007 Серена Уильямс
посвятила своей старшей
сестре Йетунде Прайс, уби-
той в сентябре 2003 года в
Лос-Анджелесе, сообщает
Reuters.

«Я думала о том, как было
бы здорово, если бы она
была здесь. Она всегда
очень сильно поддерживала
меня, - сказала Серена Уиль-
ямс во время церемонии на-
граждения. - Я думала о том,
какой хорошей сестрой она
была. Она была очень ми-
лым человеком. Вы таких
никогда не встречали. Пару
дней назад я пообещала
себе, что если выиграю тур-
нир, обязательно посвящу
победу Йетунде».

Уильямс посвятила
победу погибшей

сестре29 января. Когда Шарапова в
полуфинале обыграла тради-
ционно неудобную для рос-
сийских спортсменок Ким
Клейстерс из Бельгии, то в
итоговом успехе Шараповой
никаких сомнений практичес-
ки не было.
Однако в финале Марии Ша-
рапова противостояла Серена
Уильямс. И борьбы в финале
не получилось.

Что случилось с россиян-
кой, непонятно, но факт есть
факт: Шарапова проиграла
первые два гейма на своей
подаче и позволила соперни-
це повести со счетом 5:0. В
итоге первая партия заверши-
лась уверенной победой Уиль-
ямс со счетом 6:1.

Вторая партия прошла по
схожему сценарию. Уильмс по-
вела со счетом 3:0, а в игре Ша-
раповой никакого коренного
перелома не намечалось. В
результате Серене понадоби-
лось около часа, чтобы завое-
вать свой восьмой титул побе-
дительницы турнира Большо-
го шлема в карьере. Теперь она
станет 14-й ракеткой мира.

Шарапова же впервые в
своей карьере вышла в финал
турнира Большого шлема и
проиграла.

Обыграв чилийца Фернандо Гон-
салеса, Роже Федерер из Швейца-
рии во второй раз подряд стал по-
бедителем Australian Open.

Статистика не сулила болель-
щикам захватывающего зрелища
в финале Australian Open – Роже
Федерер выиграл у Фернандо
Гонсалеса все девять предыду-
щих очных поединков, позволив
чилийцу взять в общей сложно-
сти лишь два сета. Впрочем, пе-
ред матчем фаворит из Швей-
царии отдавал должное сопер-
нику: «Думаю, что матч получит-
ся сложным – Фернандо очень
уверен в себе, к тому же он спо-
собен неожиданно прибавить по
ходу матча, так что я готовлюсь
со всей серьезностью».

Сам Гонсалес отдавал должное
сопернику, но предупредил: «По
сравнению с нашей последней
встречей в Базеле я здорово при-
бавил, так что случиться может
всякое – это игра».

Начало матча получилось не
слишком впечатляющим – до сче-
та 4 :4 соперники уверенно брали
свою подачу. И здесь произошло
почти невероятное: при счете 30:0
подававший Федерер допустил
три невынужденные ошибки под-
ряд, и чилиец сделал брейк. Не
ожидавший от себя подобной пры-
ти Фернандо занервничал и отве-
тил сопернику любезностью на
любезность: подавая на сет, вел
40:15, но умудрился отдать очко со-
пернику.

Дело дошло до тай-брейка, Феде-
рер взял две первые подачи Гонсалеса
и легко довел сет до победы.

Второй сет начался так же, как и пер-
вый: подающий легко выигрывал очко.
Борьба завязалась лишь в седьмом гей-
ме – усыпивший бдительность сопер-
ника Федерер внезапно преобразился
и позволил сопернику выиграть лишь
один мяч. Особенно следует отметить
эпизод, когда, после крученого удара
Роже спешивший к уходившему мячу
Фернандо выскочил за пределы корта,
но спасти очко не сумел. На своей пода-
че Федерер был безупречен (при попа-
дании первым мячом выиграл все ро-
зыгрыши), на подаче Гонсалеса не упи-
рался и выиграл сет со счетом 6:4.

Тактику на третий сет чилиец из-

Десятый «шлем» Федерера
брал рискованную: предпочитал
короткие розыгрыши, постоянно
идя на обострение. Но результат
был тем же: до седьмого гейма со-
перники брали свою подачу, затем
швейцарец не без помощи допус-
тившего двойную ошибку Гонсале-
са сделал брейк, отыграть который
чилиец не смог.

Календарь мужских турниров
сезона-2007

Рейтинг WTA
1. Шарапова (Россия) 3918
2. Энен-Арденн (Бельгия) 3311
3. Моресмо (Франция) 2900
4. Клейстерс (Бельгия) 2577
5. Кузнецова (Россия) 2554
6. Хингис (Швейцария) 2139
7. Петрова (Россия) 2057
8. Дементьева (Россия) 2013
9. Вайдишова (Чехия) 1782
10. Янкович (Сербия) 1558...
146. Мака Чахнашвили (Грузия) 199,50...
295. Анна Татишвили (Грузия) 76,75

Чемпионская гонка WTA
1. Уильямс (США) 1030 очков
2. Клийстерс (Бельгия) 725
3. Шарапова (Россия) 700
4. Вайдишова (Чехия) 575
5. Янкович (Сербия) 445
6. Пеер (Израиль) 385
7. Чакветадзе (Россия) 365
8. Хингис (Швейцария) 351
9. Ли (Китай) 285
10. Сафарова (Чехия) 265

Рейтинг ATP
1. Федерер (Швейцария) 8120
2. Надаль (Испания) 4775
3. Давиденко (Россия) 2825
4. Роддик (США) 2715
5. Гонсалес (Чили) 2710
6. Блэйк (США) 2605
7. Робредо (Испания) 2555
8. Любичич (Хорватия) 2325
9. Хаас (Германия) 2155
10. Анчич (Хорватия) 2075...
170. Ираклий Лабадзе (Грузия) 250...
541. Ладо Чихладзе (Грузия) 4 7

Чемпионская гонка АТР
1. Федерер (Швейцария) 200 очков
2. Гонсалес (Чили) 140
3-4. Хаас (Германия) 9 0
3-4. Роддик (США) 9 0
5. Давыденко (Россия) 7 5
6. Робредо (Испания) 7 4
7-12. Блэйк (США) 6 5
7-12. Джокович (Сербия) 6 5
7-12. Феррер (Испания) 6 5
7-12. Фиш (США) 6 5
7-12. Маррэй (Великобритания) 6 5
7-12. Надаль (Испания) 6 5

Роже Федерер выиг-
рал свой десятый тур-
нир Большого шлема,
второй Australian Open
подряд и третий в ка-
рьере. И 45-й турнир
за всю свою профес-
сиональную деятель-
ность.
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Украинский су-
пертяж принял ре-
шение вернуться
в профессиональ-
ный бокс. Офици-
альное заявление
Виталия Кличко
гласит:

«Я вернулся в
тренировочный зал
несколько недель
назад и чувствую
себя полным сил.
Мои травмы оста-
лись в прошлом, я
полностью восста-
новился и готов
продолжить свою
профессиональную
карьеру. Это под-
твердили медики.

Я выйду в ринг,
чтобы вернуть свой
титул чемпиона мира по
версии WBC. В ноябре 2005
года я вынужден был уйти
из-за серьезной травмы пра-
вого колена, оставив свой
пояс чемпиона вакантным.

20 декабря 2005 года к
Канкуне, Мексика, исполни-
тельный комитет WBC при-
своил мне титул почетного
чемпиона мира по версии
этой организации. Одновре-
менно я получил гарантии,
что когда я буду готов вер-
нуться в бокс, то стану пре-
тендентом для обязатель-
ной защиты чемпионом
мира своего титула.

Я принял решение вер-
нуться в ринг и обратился с
просьбой к исполнительному
комитету WBC для санкцио-
нирования поединка между
мной и Олегом Маскаевым».

В преддверии этого со-
бытия «Спорт сегодня» вспо-
минает пять лучших боев
Кличко-старшего.

1. Хэрби Хайд (Нигерия).
Поединок за титул чемпио-
на мира по версии WBO. 26
июня 1999 года. Лондон.

Первый в карьере Вита-
лия поединок за чемпионс-
кий титул. Хайд дважды от-
казывался от проведения
боя с украинцем и только
ультиматум Всемирной бок-
серской организации, при-
грозившей нигерийцу лише-

Сразу после того, как прошла информация о на-
мерении Виталия Кличко вернуться на ринг, к  ук-
раинскому боксеру с открытым письмом обратил-
ся Дино Дува промоутер нигерийца Сэмьюэла Пи-
тера . Его возмутило желание Кличко-старшего про-
вести бой за звание чемпиона мира против росси-
янина Олега Маскаева, который в настоящее время
владеет титулом по версии WBC.

По правилам этой организации экс-чемпион
Кличко, который ушел с ринга из-за травмы, имеет
право, вернувшись в спорт, сразу провести бой с
действующим чемпионом. Этим правом и намерен
воспользоваться сейчас Виталий Кличко, но оно
ущемляет интересы Питера, который в боях с аме-
риканцем Джеймсом Тони также завоевал право на
встречу с Маскаевым, став обязательным претен-
дентом по версии WBC. Именно с намерением от-
стоять права своего подопечного обратился к Клич-
ко-старшему Дува.

«Виталий, я всегда с уважением относился к тебе,
как к человеку и спортсмену. Если ты настоящий
мужчина, каким я тебя и представляю и каким ты
хочешь быть, ты должен сознавать право Питера
встретиться с Маскаевым. Надеюсь, что ты, Маска-
ев, WBC и все заинтересованные стороны примете
правильное решение и удостоите Сэма Питера по-
единком, который он заслужил. Мы готовы провес-
ти бой против тебя сразу после того, как Сэмьюэл
нокаутирует Маскаева. Скажу больше, я уже сей-
час хочу сесть за стол переговоров с тобой или с
твоими представителями и договориться о прове-
дении встречи, когда ее время подойдет. Однако,
если ты или любые связанные со всем этим люди
продолжите нарушать права Сэмьюэла Питера, вас
ждет еще больший и еще более дорогостоящий бой,
но за пределами ринга - на публичной арене. Я при-
зываю тебя и всех остальных одуматься от непра-
вильных действий», - заявил в своем обращении
Дино Дува.

Будущий соперник
чемпиона WBA в супер-
тяжелом весе россияни-
на Николая Валуева 28-
летний Руслан Чагаев из
Узбекистана заявил в не-
давнем интервью, что
уже начал готовиться к
предстоящему поединку.

«Сейчас в немецком
Шверине я провожу под-
готовительный сбор, ко-
торый ничего кроме об-
щефизических упражне-
ний не включает, - пере-
дает слова Руслана Чага-
ев allboxing.ru. - Работа-
ем над физической под-
готовкой: кроссы бега-
ем, штангу тягаем. Тре-
нируюсь два раза в день.
Ведь Валуев - чемпион
мира, и к встрече с ним
я должен подойти во все-
оружии. Ринг покажет,
кто из нас лучше».

Виталий Кличко вернулся
в профессиональный бокс

нием титула, заставил того
выйти на ринг. Хэрби очень
активно начал поединок,
прижимая Виталия к кана-
там серией точных боковых
ударов. Однако в следую-
щем раунде украинец пошел
в атаку и спустя 35 секунд
Хайд оказался в нокдауне.
Нигериец быстро поднялся,
но поймавший кураж Клич-
ко ударом с правой нокаути-
ровал соперника.

2. Ларри Дональд (США).
Поединок за титул интер-
континентального чемпио-
на по версии WBA. 23 нояб-
ря 2002 года. Дортмунд.

Победа выводила украин-
ца на поединок с обладате-
лем титула чемпиона мира
по версии WBC Ленноксом
Льюисом. На протяжении
всего боя Кличко владел
преимуществом. Виталий
четырежды отправлял 35-
летнего Дональда в нокдаун.
В 10-м раунде после очеред-
ной серии ударов америка-
нец вновь оказался на полу,
ноги у него заплетались, и
рефери принял решение ос-
тановить бой. Виталий Клич-
ко довел число своих побед
на профессиональном рин-
ге до 32 в 33 боях.

3. Леннокс Льюис (Вели-
кобритания). Поединок за
титул чемпиона мира по
версии WBC. 21 июля 2003

года. Лос-Андже-
лес.

Изначально Ви-
талий готовился
провести десяти-
раундовый поеди-
нок с Седриком
Босвелом в андер-
карте поединка
Леннокс Льюис –
Кирк Джонсон. Но
в начале июня, при
подготовке к пред-
стоящему бою, со-
перник Леннокса
Джонсон получил
травму. Предло-
жение о проведе-
нии поединка за
титул чемпиона
мира по версии
WBC с Ленноксом
Льюисом было

сделано Виталию, которое
он сразу принял.

Активно начав бой, уже
во втором раунде украинец
имел прекраснейший шанс
отправить заметно расте-
рявшегося чемпиона в но-
каут. После великолепного
удара справа Льюис с тру-
дом устоял на ногах, и для
того, чтобы досрочно ре-
шить судьбу чемпионского
титула, Кличко хватило бы
всего пары ударов. Но эту
возможность Виталий упу-
стил, а уже в следующем ра-
унде мощный правый боко-
вой англичанина стал для
украинца началом конца. На
протяжении всего оставше-
гося поединка врачам то и
дело приходилось заклеи-
вать его рассеченную бровь.
Какое-то время это им уда-
валось, что позволило Ви-
талию сдерживать натиск
Льюиса и даже добиться не-
которого преимущества.
Однако по окончании шес-
того раунда кровь, заливав-
шую лицо Кличко, не уда-
лось остановить. Рефери,
подчинившись мнению вра-
чей, был вынужден остано-
вить бой и присудить побе-
ду англичанину. К моменту
остановки поединка украи-
нец лидировал на картах
всех трех судей – 58-56, 58-
56, 58-56.

4. Корри Сандерс (США).
Бой за титул чемпиона мира
по версии WBC. 24 апреля
2004 года. Лос-Анджелес.

На протяжении практи-
чески всего поединка дей-
ствия Виталия выглядели
более убедительными. В
восьмом раунде рефери вы-
нужден был остановить ата-
кующий порыв Кличко, обру-
шившего на Сандерса град
ударов, и зафиксировать
досрочную победу украинс-
кого боксера. «Моя мечта сбы-
лась, - сказал тогда Виталий
Кличко. - И это была не толь-
ко моя мечта, но и моего бра-
та». Как известно, годом ра-
нее младший из братьев
Кличко, Владимир, проиграл
Сандерсу нокаутом.

5. Дэнни Уильямс (США).
Бой за титул чемпиона мира
по версии WBC. 11 декабря
2004 года. Лас-Вегас.

Первый раунд начался с
атак Уильямса. Виталий же
грамотно уходил от ударов,
отвечая опасными атаками.
В самом конце раунда Клич-
ко несколькими правыми
боковыми подряд послал
соперника в нокдаун, но
Уильямс поднялся и сумел
продержаться до гонга. В
третьем раунде британец
даже перешел в атаку и су-
мел провести мощный удар
в голову украинца, однако
вскоре пропустил апперкот
с левой и вновь очутился в
нокдауне, сумев, тем не
менее, подняться на ноги. В
самом начале седьмого ра-
унда Кличко пропустил
мощный удар от Уильямса и
вынужден был перейти в
клинч. Затем Виталий про-
вел удачную контратаку ле-
вым апперкотом и правым
боковым – и в третий раз от-
правил Дэнни в нокдаун.
Восьмой раунд стал заклю-
чительным. Украинский бок-
сер задел соперника пра-
вым апперкотом, а затем
двумя ударами послал его
под канаты. Рефери Джей
Нейди принял решение ос-
тановить бой, поскольку
британец был не в состоя-
нии продолжать поединок.

Л и ц а

Руслан Чагаев:
«Валуев или я? Ринг покажет»

«Валуев просто боль-
шой, - отметил боксер. -
Я видел его последний
бой с Маклайном. Ко-
нечно, Николай находит-
ся в хорошей форме. Но
думаю, что если бы не
травма, то американец
мог бы выиграть бой. У
него были для этого все
шансы. Маклайн актив-
но начал проявлять себя
в третьем раунде, нано-
ся Валуеву довольно
ощутимые удары. Хотя
мне, честно говоря,
сложно выделить сла-
бые стороны россияни-
на. Многие критикуют
его технику. Но человек,
несмотря на это, стал
чемпионом мира - как я
могу его судить?!».

«Поединок совпадает с
днем рождения моего
сына Артура - 24 марта

ему исполнится три года,
- рассказал Руслан. - А
бой состоится через не-
сколько дней после этого
- скорее всего в начале
апреля. Так что моя побе-
да станет для сынишки

подарком! Дай бог, ко-
нечно, чтобы все получи-
лось. Драться за чемпи-
онский титул - мечта
всей моей жизни. Так что
я сделаю все возможное,
чтобы победить».

В тему

Открытое письмо
Сэмьюэла Питера

Следующим сопер-
ником чемпиона мира
во втором среднем
весе по версии WBC
датчанина Миккела Кес-
слера будет мексика-
нец Либрадо Андраде.
Бой состоится 24 мар-
та в Копенгагене, сооб-
щила пресс-служба
WBC. Отметим, что для
27-летнего Кесслера это
будет первая защита
чемпионского титула.

***
Мексиканский бок-

сер Юлисес Солис от-
стоял титул чемпиона
мира в категории до 49
кг по версии IBF в бою
против американца
Уилла Григсби. После
восьмого раунда по-
единка, проходившего
в Лас-Вегасе, Григсби
отказался от продол-
жения борьбы в связи
с рассечением брови.
К этому моменту Со-
лис уверенно вел по
судейским запискам.

***
Бывший чемпион

мира в полусреднем
весе по версии IBF 36-
летний итальянец Мике-
ле Пиччирилло, ныне
владеющий титулом
чемпиона Европы (EBU)
в первом среднем весе,
успешно защитил при-
надлежащий ему титул
в Милане. В 12-м раунде
его поединка против
британца Майкла Джон-
са итальянцу была при-
суждена победа техни-
ческим нокаутом

***
Бывший чемпион

WBO в тяжелом весе
белорус Сергей Ляхо-
вич, уступивший свой
титул в ноябре прошло-
го года американцу
Шэннону Бриггсу, рас-
сказал, что процесс
восстановления после
травм проходит нор-
мально и пока он даже

Короткие новости

не задумывается о за-
вершении карьеры.

***
В Монреале прошел

поединок за титул
WBO Inter-Continental
во втором среднем
весе между его нынеш-
ним обладателем ка-
надцем румынского
происхождения Лусиа-
ном Буте и российс-
ким боксером Серге-
ем Татевосяном. С са-
мого начала поединка
Буте завладел инициа-
тивой, и хотя Татевосян
упорно шел вперед, он
пропускал больше,
чем его соперник. Вто-
рая половина поединка
прошла при полном
превосходстве Буте, он
преследовал российс-
кого боксера по всему
рингу, однако Татево-
сян сумел избежать
досрочного поражения.
Счет судейских записок
после окончания две-
надцати раундов соста-
вил 120-108 и 119-109
(дважды) в пользу ка-
надского боксера.

***
Третьего марта в

немецком Ростоке со-
стоится бой за вакан-
тный титул IBF во вто-
ром среднем весе
между немецким бок-
сером Робертом
Штиглицем и колум-
бийцем Алехандро
Беррио. Эти боксеры
уже встречались в де-
кабре 2005 года, и тог-
да Штиглиц победил
техническим нокау-
том в 11 раунде и за-
воевал право на ти-
тульный бой по вер-
сии IBF. Однако вла-
девший поясом IBF в
этом весе валлиец
Джо Кальзаге отка-
зался от проведения
обязательной защи-
ты, и титул был объяв-
лен вакантным.
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После победы на выборах пре-
зидента УЕФА в ходе XXXI Очеред-
ного Конгресса организации в
Дюссельдорфе Мишель Платини
поделился своим планами с кор-
респондентом uefa.com.

uefa.com: В первую очередь
позвольте вас поздравить. Какой
была ваша реакция на результаты
голосования?

Мишель Платини: Результат - 27
против 23. Честно говоря не знаю,
что тут сказать. Трудно определить,
кто за кого голосовал. В какие-то
дни на моей стороне было 52 голо-
са, в какие-то - только два. Ситуация
менялась с каждым часом.

- За свою игровую карьеру вы
выиграли чемпионат Европы и
Кубок европейских чемпионов.
Можно ли провести параллель
между теми победами и сегод-
няшним успехом?

- Конечно, нет. Во время игры
тебя поддерживают партнеры по
команде, потом все делают круг
почета и на этом все заканчивается.
Победа на выборах - только начало
нового пути, а значит и ситуация
прямо противоположная.

- Намерены ли вы сразу вклю-
читься в работу? Какими будут
ваши первые шаги?

- Состоится заседание Испол-
нительного комитета УЕФА. Бу-
дем выбирать вице-президентов.
До выборов я ничего не готовил,
но сейчас мне придется присту-
пить к работе - слушать и консуль-

Интервью

Марк ЧАПЛИН,
корреспондент uefa.com

тироваться, а также бе-
седовать с Леннартом
Юханссоном.

- Кстати о Юханссоне
и его 17-летнем правле-
нии в должности прези-
дента УЕФА. Что вы ска-
жете о наследии, кото-
рое он вам оставил?

- То, чего удалось до-
биться - не только его
заслуга, но и плод труда
национальных ассоциа-
ций и других членов
футбольного сообще-
ства. Леннарт всегда был
для меня личностью, ко-
торую я очень уважаю, но
он также был моим со-
перником. Он проявил
завидное мужество, ре-
шив баллотироваться на
еще один срок, несмот-
ря на принятое ранее ре-
шение закончить поли-
тическую карьеру. Юхан-
ссон мне очень симпати-
чен как человек, поэтому
сразу после моего избра-
ния я попросил номини-
ровать его на должность почетно-
го президента. Я хочу, чтобы он ос-
тался с нами и помог своим сове-
том и опытом. У того, кто не по-
мнит прошлого, нет будущего.

- Вас всегда считали футболь-
ным романтиком. Поможет ли
вам это в будущей работе?

- К счастью, я романтик. Мы
живем в цивилизованном обще-
стве. Футбол - великий вид
спорта, это сокровище, настоящая
драгоценность. Хорошо, что есть

романтики, ведь 99,99 процентов
людей - на самом деле романти-
ки. Им нравятся настоящие ху-
дожники, игроки и футбол. В фут-
боле присутствуют не только по-
литика, бизнес, насилие, хулиган-
ство и коррупция. Спорт номер
один также может похвастать
очень хорошими вещами и я при-
надлежу к тем людям, которые их
защищают. Футбол - это все-таки
игра, и не стоит об этом забывать.

Покидающий свой пост пре-
зидент УЕФА Леннарт Юханс-
сон на открытии XXXI Очеред-
ного Конгресса Союза евро-
пейских футбольных ассоци-
аций в Дюссельдорфе заявил,
что сохранение пирамидаль-
ной структуры футбола - важ-
нейшая задача на ближайшее
будущее.

Юханссон выступил против
перспективы создания «элит-
ных закрытых лиг» и заявил,
что право на мечту об успехе
имеют болельщики абсолют-
но всех клубов. «Мы должны
стойко защищать пирами-
дальную структуру своего вида

спорта от любых потенциаль-
ных сепаратистов или элит-
ных закрытых лиг без возмож-
ности повышения или пониже-
ния в классе, - заявил он. -
Последнее - важнейший ком-
понент всемирной популярно-
сти нашей игры. Мечтатель в
каждом из нас хочет верить,
что в один прекрасный день
его клуб сыграет в финале
Лиги чемпионов. Именно эта
мечта заставляет фанатов
каждую неделю посещать
встречи своей команды.
Именно это делает игру здоро-
вой и динамичной. Это - осно-
вание нашей футбольной пи-
рамиды, которое поддержива-
ет ее верхние ярусы. Мы дол-
жны сделать все возможное,
чтобы защитить ее».

Юханссон подвел итоги
2006 года, уделив особое вни-
мание успеху Лиги чемпионов
УЕФА и первенства мира в Гер-
мании, во время которого он
возглавлял оргкомитет
ФИФА. «Лига чемпионов про-
должает устанавливать новые
стандарты на поле и вне его.
Она радует фанов всей Евро-
пы и приносит доход, который
идет на благо всей футболь-
ной семьи», - заявил швед.
Он добавил, что лучшие мо-
менты матчей теперь транс-
лируются в прайм-тайм в Ки-
тае, а также собирают все
более широкую телеаудито-
рию в США. Финал сезона
2005/06 в Париже собрал са-
мую большую телеаудито-
рию в истории.

Речь Юханссона затрону-
ла также изменения, внесен-
ные в формат Кубка УЕФА,
начало отборочного турнира
ЕВРО-2008, шаги по усиле-
нию женских турниров и

Отчет

Принцип
пирамиды

Адриан ХАРТ
корреспондент uefa.com

увеличение количества
стран, вовлеченных в фут-
зальные соревнования. «В
ходе организации каждого
турнира, УЕФА приложил
максимум усилий для того,
чтобы национальные ассоци-
ации гордились правом уча-
стия в нем и хотели бы иг-
рать в нем и дальше», - ска-
зал он.

Перейдя к вопросам фут-
больной политики, Юханссон
подчеркнул важность сотруд-
ничества УЕФА и нацио-
нальных ассоциаций. «Нет со-
мнений в том, что партнерство
УЕФА с национальными ассо-
циациями - наиважнейший
процесс. Это основание фут-

больной пирамиды в Европе
и особые узы, которые связы-
вают футбольную семью на
континенте», - считает швед.

«Поэтому я всегда ставил
наши программы помощи и
развития на первое место.
Благодаря этому нацио-
нальные ассоциации на сегод-
ня получили более 600 милли-
онов евро. Отмечу, что сюда
входят только платежи непос-
редственно ассоциациям, не
считая выплат солидарности
лигам и клубам. Кроме того, я
хотел бы выразить удовлетво-
рение плодами работы про-
граммы HatTrick. На период с
2004 по 2008 годы мы выдели-
ли бюджет в размере 316
миллионов евро. Я хочу вы-
разить признательность ас-
социациям за то, что они ис-
пользуют эти деньги на бла-
го массового футбола во
всех уголках Европы. Для
меня очевидно: если не куль-
тивировать массовый фут-
бол, то пострадает игра на
профессиональном уровне»,
- заявил Юханссон.

Он также определил про-
блемы, которые предстоит
решить европейскому фут-
болу в ближайшем будущем.
Он дал обещание бороться с
допингом, перепродажей
молодых игроков, договорны-
ми матчами, нелегальными
ставками и вмешательством
политических властей в фут-
больные дела. «Мы должны
быть готовы встать плечом к
плечу, чтобы противостоять
жадности отдельных личнос-
тей и клубов, которые смот-
рят на футбол, только как на
источник заработка», - счи-
тает Юханссон.

Андрей СЕНЦОВ, Lenta.ru

26 января в Дюссельдорфе
расстался со своим постом
один из самых влиятельных лю-
дей в мировом футболе, глава
Европейского союза футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) Леннарт
Юханссон. 77-летний швед, с
1990 года управлявший евро-
пейским футболом, проиграл
выборы на пост президента
УЕФА легендарному французу
Мишелю Платини, который в
середине 80-х годов трижды
подряд был назван лучшим иг-
роком Европы.

Возможно, Юханссон еще
четыре года безраздельно пра-
вил бы такой мощной структу-
рой, как УЕФА, но пожилой швед
почти два года назад сам зая-
вил о том, что ему больше не
под силу выполнять свои обя-
занности. Именно тогда Плати-
ни и немец Франц Беккенбауэр
выразили готовность баллоти-
роваться на руководящий пост
в европейском футболе.

Однако неожиданно для всех
Юханссон решил, что состояние
его здоровья вполне может по-
зволить ему продолжать рабо-
ту. Беккенбауэр, всегда поддер-
живавший шведа во всех его
начинаниях, тут же отказался от
борьбы за пост главы УЕФА. Пла-
тини же подчеркнул, что в ев-
ропейском футболе накопилось
множество проблем, которые
требуют неотложного решения,
потому он будет выдвигать
свою кандидатуру на выборы.

Безусловно, Платини пони-
мал, что «свалить» такого зубра,
как Юханссон, ему будет неве-
роятно сложно. В первую оче-
редь, потому, что швед превра-
тил УЕФА в прибыльное пред-
приятие, которое приносит
всем его сотрудникам вполне
достойный доход, и год от года
рапортует об увеличении чис-
той прибыли. Именно Юханссон
воплотил в жизнь идею о созда-
нии Лиги чемпионов – турнира
сильнейших команд континента,
постепенно превратившегося в
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УЕФА на переломе
элитарный клуб, стать членом
которого новичкам просто не-
возможно.

Юханссон сделал УЕФА орга-
низацией, максимально незави-
симой от вмешательства извне.
За 17 лет президентства швед
трижды переизбирался на свой
пост и ни разу не сталкивался с
конкуренцией. Его поддержива-
ли ведущие федерации и веду-
щие клубы, на которых и была
ориентирована политика орга-
низации. Естественно, Платини
сделал ставку на тех, чьи инте-
ресы были отчасти ущемлены.

Именно в этом и заключалось
главное различие в программах
кандидатов. Обещание Платини
урезать квоту на участие в Лиге
чемпионов представителей Ан-
глии, Испании и Италии с четы-
рех до трех команд, а освобо-
дившиеся места отдать пред-
ставителям стран так называе-
мого «второго эшелона» навер-
няка дало ему голоса руководи-
телей федераций стран Восточ-
ной Европы, а это уже немало.
Плюс ко всему, француз наме-
рен расширить число участни-
ков чемпионатов Европы с 16 до
24 команд, а это еще голоса в
пользу Платини.

Восемь дополнительных мест
в финальном турнире чемпио-
ната Европы – это шанс для та-
ких команд, например, как Рос-
сия, Норвегия, Шотландия, Уэльс,
Словакия, Украина, Сербия. Ведь
почти каждый раз на чемпионат
Европы пробиваются одни и те
же. К тому же легендарный фут-
болист подчеркнул, что приори-
тет в политике УЕФА будет от-
давать сборным, а не клубам, как
сейчас. Дело ведь дошло до того,
что богатейшие команды Евро-
пы сформировали группу G-14 и
пытаются править европейским
футболом. В частности, руково-
дители этих клубов регулярно
выражают недовольство часты-
ми вызовами игроков в нацио-
нальные сборные и требуют за
это компенсации.

По сути изменения, предло-
женные Платини, являются ре-

волюционными и во многом со-
впадают с точкой зрения пре-
зидента Международной фе-
дерации футбола Йозефа
Блаттера, который незадолго
до выборов публично поддер-
жал француза. Кстати, это об-
стоятельство очень не понра-
вилось Юханссону, который за-
явил, что Блаттер не имеет
права вмешиваться во внут-
ренние дела УЕФА. В ответ был
запущен слух о том, что швед
заручился поддержкой 36 фе-
дераций, а этого с лихвой дол-
жно было хватить для победы.

Борьба была как никогда ост-
рой, и победили сторонники ре-
волюций. На выборах Платини
получил 27 голосов, а Юханссон
– 23. Еще два бюллетеня были
признаны недействительными.

Смена президента УЕФА
практически стопроцентно оз-
начает и смену администра-
тивного аппарата организации
– легендарный «десятый но-
мер» приведет на ключевые
посты своих людей.

Но Юханссон во времена
своего президентства всегда
умел добиваться нужного ему
результата. Вряд ли новый гла-
ва УЕФА уступит в этом своему
предшественнику.

Замечательный футболист,
лучший плеймейкер своего
времени завершил карьеру в
1987 году, а уже через год стал
главным тренером сборной
Франции. Под его руковод-
ством команда без труда про-
билась на Евро-92, но там фран-
цузы сыграли неудачно. Плати-
ни покинул свой пост и пере-
шел на административную ра-
боту. Сначала он занял пост в
федерации футбола Франции,
а затем стал сопредседателем
оргкомитета ЧМ-1998, который
прошел на родине Жюля Риме.

После окончания домашнего
чемпионата мира Мишель Пла-
тини вошел в состав исполко-
мов ФИФА и УЕФА. Так что опыт
руководящей работы у него
тоже имеется, но, конечно, не
такой богатый, как у Юханссона.
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Леннарт Юханссон, кото-
рого называют «отцом Лиги
чемпионов УЕФА», оставил
после себя богатое наследие,
проработав 17 лет на посту
президента Европейского
футбольного союза.

Семнадцать лет тому на-
зад на Мальте шведский
функционер с небольшим
отрывом опередил швейцар-
ца Фредди Рюмо. С тех пор
лицо футбола радикально
изменилось как на спортив-
ном, так и на коммерческом
уровнях.

Из чисто административ-
ной структуры, базирующей-
ся в пригороде Берна, УЕФА
превратился в современную
динамичную бизнес-органи-
зацию с впечатляющей штаб-
квартирой в Ньоне, что на бе-
регу Женевского озера на за-
паде Швейцарии.

По сравнению с 1990 годом
изменился и сам футбол. В
начале того десятилетия был
дан старт Лиге чемпионов
УЕФА, которая со временем
стала самым престижным
турниром мира среди клубов.
Ее спортивная и коммерчес-
кая привлекательность соби-
рает вместе лучших футболи-
стов планеты и миллионы лю-
бителей футбола.

Соревнования на уровне
сборных тоже вышли на но-
вый уровень, а финальный
турнир чемпионата Европы
стал одним из трех крупней-
ших спортивных событий
мира наряду с первенством
планеты по футболу и Олим-
пийскими играми. Игра под
названием футбол ушла да-
леко вперед со времен пре-
дыдущего президента УЕФА
Жака Жоржа.

Среди многочисленных ас-
пектов развития футбола за
эти годы важнейшими для
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Наследие Юханссона

Юханссона оставались прин-
ципы единства и поддержка
прочных связей между раз-
личными аспектами игры и
всеми, кто имеет к ней отно-
шение. «Будучи президентом,
я отдал все на благо прогрес-
са, интеграции и коммерчес-
кого успеха, продвигая при
этом идеи солидарности», -
сказал Юханссон.

В качестве президента
УЕФА и вице-президента
ФИФА Юханссон объездил с
футбольной миссией весь
мир. Но при этом он всегда
оставался верен родному клу-
бу - АИКу из шведского города
Солна. «Это мой клуб вот уже
50 лет, - сказал он в интервью
в 2005 году. - Я был главой се-
мейного и футбольного отде-
лов, был президентом клуба,
теперь занимаю пост почетно-
го президента. Других клубов
в моей жизни не было».

Юханссон, игравший в цент-
ре защиты, никогда не стеснял-
ся признать, что не был футбо-
листом высокого класса. Зато
болельщик из него хоть куда. «Я
сильно переживаю, когда игра-
ют АИК или сборная Швециия,

- говорит он. - С другой сторо-
ны, если я смотрю матч без
участия моего клуба или сбор-
ной, то я способен на объектив-
ный взгляд. Тогда я смотрю
футбол иначе и не виню судью
ни в чем».

Юханссон никогда не стре-
мился занять столь высокий
пост в европейском футболе:
«Быть президентом УЕФА - это
что-то совершенно особенное.
Я даже представить себе не
мог, что в один день стану пре-
зидентом АИКа - я просто был
рад брать у игроков автогра-
фы и ходить на матчи. Меня
до сих пор поражает, что я за-
нимал эти должности».

С окончанием пребывания
во главе УЕФА у Юханссона
появится больше времени
быть с семьей и смотреть фут-
бол. «Если я вижу, как пятеро
мальчишек гоняют мяч на лу-
жайке, я обязательно останав-
ливаюсь посмотреть, - расска-
зал он. - Нет сомнений, что у
меня появится больше време-
ни, чтобы ходить на футбол
или смотреть его по телевизо-
ру. Пока я жив, я буду болеть
так же азартно, как и сегодня».

На XXXI Очередном Конгрессе европейского футбольного
союза в Дюссельдорфе состоялись выборы в Исполнитель-
ный комитет УЕФА.

У шестерых нынешних членов исполкома скоро истекают
сроки полномочий, и борьба на выборах шла как раз за эти
позиции. В итоге на срок с 2007 по 2011 год в состав исполкома
впервые либо повторно были избраны Анхель Мария Вильяр
Льона (Испания, 42 голоса), Сенеш Эрзик (Турция, 37 голосов),
Мирча Санду (Румыния, 32 голоса), Джозеф Мифсуд (Мальта,
28 голосов), Жилберту Парка Мадаил (Португалия, 27 голосов)
и Григорий Суркис (Украина, 27 голосов).

Вскоре истекают сроки полномочий и у четырех европейс-
ких членов Исполнительного комитета ФИФА. Победивший на
выборах новый президент УЕФА Мишель Платини автомати-
чески стал вице-президентом исполкома ФИФА. Еще одна по-
зиция вице-президента ФИФА, которую ныне занимает шот-
ландец Дэвид Уилл, зарезервирована за представителем че-
тырех британских ассоциаций, самостоятельно выдвигающих
своего кандидата. Третий вице-президент Анхель Мария Виль-
яр Льона (Испания) был переизбран на еще один срок. Четвер-
тым представителем Европы в исполкоме ФИФА на Конгрессе
был выбран Франц Бекенбауэр (Германия).

Кроме этого, Исполнительный комитет УЕФА решил, что со
следующего сезона клубы из Андорры и Сан-Марино будут
принимать участие в квалификации Лиги чемпионов УЕФА.

На встрече нового состава исполкома в Дюссельдорфе впер-
вые председательствовал новый президент УЕФА Мишель Пла-
тини. Исполнительный комитет постановил, что теперь по од-
ному клубу из указанных двух стран смогут играть в первом
отборочном раунде Лиги чемпионов. Естественно, клубы Фут-
больной ассоциации Черногории тоже будут представлены в
Лиге чемпионов и Кубке УЕФА.

Футбольная ассоциация Черногории (ФАЧ) по итогам голосо-
вания национальных федераций стала полноправным членом
УЕФА. В то же время во вступлении в УЕФА было отказано Фут-
больной ассоциации Гибралтара (ФАГ). В прошлом году Испол-
нительный комитет УЕФА предоставил ФАЧ и ФАГ временное
членство в европейском футбольном союзе до вынесения окон-
чательного решения на Конгрессе в Дюссельдорфе.

Черногория стала 53-м членом Европейского футбольного
союза. «Для нас многое значит тот факт, что мы можем прово-
дить международные матчи. Мы входим в светлый дом евро-
пейского футбола, и у наших молодых футболистов появляет-
ся шанс представлять там нашу страну», - выразил свою ра-
дость президент ФАЧ Деян Савичевич. Сборная Черногории
проведет свой первый матч в истории в качестве националь-
ной команды суверенного государства 24 марта, когда в Подго-
рице встретится с Венгрией.

УЕФА решил обду-
мать идею увеличения
числа участников фи-
нальной стадии чемпи-
оната Европы до 24 ко-
манд. Национальные ас-
социации проголосова-
ли за то, чтобы сразу
начать  исследование
по  д анному в опрос у.
Голос ование с ос тоя-
лось на XXXI Конгрес-
се  УЕФА в  немецком
Дюссельдорфе.

Накануне ЕВРО-96 в
Англии количество уча-
стников  финальной
стадии чемпионата Ев-
ропы было увеличено с
восьми до 16 команд.
Теперь  же  Исполни-
тельный комитет УЕФА
проведет исследование
с целью выяснить, сто-
ит ли увеличить число
участников турнира до
24 сборных накануне
финальной стадии
ЕВРО-2012.

Предложение о расши-
рении финальной стадии
чемпионата Европы сде-
лала Футбольная ассоци-
ация Шотландии, которую
изначально поддержали
Ирландия, Латвия и Шве-
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ция. По словам
ини ци ат оро в
идеи, увеличе-
ние числа учас-
тников фи-
нальной ста-
дии ЧЕ добавит
зрелищности и
интриги отбо-
рочному циклу.
К тому же, фи-
нальная стадия
турнира с 24
командами бу-
дет более при-
в л е к ат е л ьн а
для спонсоров
и телевизион-
ных компаний,
а общий доход
будет распре-
делен между
большим ко-
л и ч е с т в о м
стран.

К о н г р е с с
одобрил ряд
поправок к Ус-
таву УЕФА.
Они подразу-
мевают укреп-
ление целей союза, оп-
ределяют понятие
«фэйр-плей», а также
оговаривают политику
отношений с другими

В ы б о р ы

Èñïîëêîì îáíîâèëñÿ

П р и е м

Черногория в семье

членами европейской
футбольной семьи и бо-
лее полное определение
прав и обязанностей
членов УЕФА, то есть ас-

социаций. В Германии
был утвержден финансо-
вый отчет УЕФА за 2005-
06 годы, а также бюджет
союза на 2007-08 годы и

бюджет программы
HatTrick на 2008-2012
годы, в рамках которой
ассоциации получат 450
миллионов евро.
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Оливер МЮЛЛЕР
Ночь на воскресенье была для

Schalke особенно долгой. Офици-
альное начало партнерства фут-
больного клуба FC Schalke 04 с кон-
церном «Газпром» на широкую ногу
праздновалось в vip-залах стадио-
на Veltins-Arene

До этого стратеги-маркетоло-
ги приложили все усилия для

того, чтобы убедить публику в
Гельзенкирхено в добрых наме-
рениях находящегося под контро-
лем российского государства
концерна «Газпром». Фанаты по-
лучили щедрые подарки. Каждый
из 61482 участников презентации,
прошедшей в субботу, получил
бело-голубой шарф с логотипа-
ми «Газпрома» и Schalke.

Гвоздем шоу-программы стала
гигантская футболка с логотипом
«Газпрома». «Мои ощущения срод-
ни эйфории», – заявил управляю-
щий делами Schalke Петер Петерс
после того, как товарищеский матч
между футбольным клубом выс-
шей лиги петербургским «Зени-
том» и хозяевами поля завершил-
ся в пользу последних со счетом
2:1, что было ознаменовано фей-
ерверком. «Очень правдоподобно
выглядит то, что «Газпром» желает
успеха Schalke. Организаторам
шоу удалось добиться эмоциональ-
ной близости с фанатами. Болель-
щики почувствовали, что новому
спонсору небезразлична судьба
клуба».

В то время как воодушевление
Петерса может быть подкрепле-
но реальными фактами, соглас-
но которым до июня 2012 года в
кассу клуба должен влиться пер-
вый транш в размере от 65 до 125
миллионов евро в зависимости
от успеха команды, на эмоции
футбольных болельщиков оказы-
валось давление тоже весьма ис-
кусным образом. На видеоэкра-
нах, размещенных под крышей
стадиона, можно было увидеть
отдельные слова и девизы, кото-
рые были призваны продемонст-
рировать, на какое улучшение
имиджа теперь рассчитывает
«Газпром»: «Газпром», Россия, Мос-
ква, футбол, надежность, безо-
пасность, доверие, Schalke». Не-
которые из присутствующих ме-
неджеров «Газпрома» также укра-
сили себя атрибутами болельщи-
ков, другие пытались перед при-
глашенными в ложи экономичес-
кими обозревателями как-то за-
ретушировать спорные практики
ведения бизнеса, которые оста-
лись в прошлом, но до сих пор
вредят репутации «Газпрома».
Этот день был наглядным приме-
ром того, как нужно устраивать
пиар-акции. «Мы не могли найти
более подходящего партнера,
чем Schalke 04, для того, чтобы до-
биться позитивного восприятия
нашего имени в Германии», – зая-
вил Ханс-Йоахим Горниг, глава
Gazprom Germania GmbH, дочер-
него предприятия «Газпром» с
офисом в Берлине. Опасения,

Немецкое издание
Suddeutsche Zeitung опублико-
вало материал о том, каким
образом болгарский грос-
смейстер Веселин Топалов по-
лучает подсказки от своего ме-
неджера Сильвио Данаилова
во время шахматных партий.
Журналисты обвинили Топало-
ва в том, что он с помощью под-
сказок стал чемпионом мира в
2005 году в Аргентине.

Издание утверждает, что
Топалов продолжает использо-
вать подсказки во время тур-
ниров. В частности, в настоя-
щее время болгарин играет
на супертурнире в Вейк-ан-
Зее, где пока занимает первое
место за два тура до заверше-
ния соревнований.

Журналисты приводят в ка-
честве примера некоторые
партии, которые Топалов сыг-
рал в Голландии. Так, во время
поединка второго тура с гол-
ландцем Люком ван Вели, ког-
да болгарин играл белыми
фигурами, он постоянно смот-
рел на Данаилова, который
примерно с середины партии
регулярно выходил из зала,
звонил по мобильному теле-
фону, а затем, уловив взгляд

«Газпром» завоевывает
с и м па ти и

болельщиков Schalke
связанные с поглощением, или
сравнения с российским олигар-
хом Романом Абрамовичем,
купившим лондонский клуб
Chelsea,  являются,  по его
мнению, «абсолютно безосно-
вательными».

Об участии в компании, владе-
ющей сверхсовременным стади-
оном Arena, не идет речи, как, впро-
чем, и о каком-либо влиянии на
политику футбольного клуба. «Газ-
пром» в отличие от большинства

н е м е ц к и х
с по нс ор о в
других фут-
больных клу-
бов бундес-
лиги, не полу-
чил даже по-
стов в наблю-
дательном
совете. «Об
этом даже не
велось пере-
говоров», –
говорит Пе-

терс. «Газпром» изначально на это
не претендовал». Это и не входи-
ло в планы концерна, ибо вступи-
ло бы в противоречие с имиджем
хороших русских, над созданием
которого «Газпром» так трудился.

Òîïàëîâ è ìàãè÷åñêèå çíàêè

Лоррен МИЛЛО

Фанфары, мажоретки и
жонглеры... На какие-то де-
сять минут показалось, что мы
присутствуем на настоящем
предвыборном выступлении
на московском стадионе
«Олимпийский». В центре
поля – Мишель Платини в чер-
ном костюме поверх серого
поло, приглашенный произве-
сти первый удар по мячу на
открытии Кубка чемпионов
Содружества и воспользо-
вавшийся этим, чтобы сде-
лать несколько передач, к вя-
щей радости фотографов.
Дети на трибунах узнавали
его и размахивали блокнота-
ми, прося автограф. «Долж-
но быть, их дедушки расска-
зывали обо мне их родителям,
а те уже рассказали им», – го-
ворит Платини, играющий со
счастливой улыбкой. Бывший
чемпион в отличном настрое-
нии, он даже пытается понять
смысл вопроса, который зада-
ет ему российский журналист
на английском языке: «UEFA,
you, first of all?»

С глазу на глаз
За исключением этого бра-

вого выхода на поле, после-
дний период кампании Мише-
ля Платини, приехавшего на
выходные в Россию, проходит
за кулисами. Вернее, в VIP-ло-
жах стадиона и двух крупных
отелях, где бывший футбо-
лист выпил немало чая и кофе,
беседуя с глазу на глаз с пре-
зидентами федераций быв-
шего СССР, собравшимися в
Москве по случаю Кубка. «Кам-
пания по выборам главы УЕФА
– дело, не требующее публич-
ной агитации, это вопрос лич-

своего подопечного, начинал
совершать движения пальца-
ми, головой, чесал за ухом оп-
ределенное количество раз и
т.д.

Ван Вели после поединка,
который завершился его пора-
жением, заявил, что его дру-
зья сообщили ему о странном
поведении Данаилова. Ситуа-
ция повторилась в партии тре-
тьего тура против украинца
Сергея Карякина, когда ме-
неджер выходил из зала прак-
тически после каждого хода,

сделанного украинским шах-
матистом, а после возвраще-
ния в зал подавал знак Топало-
ву, и тот делал ход.

Напомним, что впервые слу-
хи о том, что Топалов пользует-
ся компьютерными подсказка-
ми, пошли после его победы в
чемпионском турнире в Сан-
Луисе, который прошел осенью
2005 года в Аргентине. Осенью
прошлого года в Элисте во вре-
мя матча с Владимиром Крам-
ником уже Топалов обвинил сво-
его соперника в нечестной игре,
затеяв «туалетный скандал».

Француз завершил свою кампанию в Москве, где собрались федерации,
поддерживающие его кандидатуру

ных контактов, – говорит Жан-
Луи Валентин, заместитель ге-
нерального директора Федера-
ции футбола Франции, ответ-
ственный за международные
отношения, «тенью» следующий
за кандидатом. – Это очень не-
формальный процесс, к тому же
Мишель отлично знаком с боль-
шинством этих президентов,
потому что они вот уже девять
лет каждый год приезжают в
Москву. Это входит в сферу его
обязанностей в УЕФА. Беседы
носят общий характер. Нет ни-
каких определенных требова-
ний, – уверяет руководитель
кампании. – Но они понимают,
что, если Платини возглавит
УЕФА, их будут связывать не
только официальные, но и лич-
ные отношения».

Так Платини приехал не для
того, чтобы все выходные разда-
вать конверты с банкнотами на
этих встречах с глазу на глаз?
Бывший форвард смущен: «Ну и
странные же у вас представле-
ния о политике! Вы считаете, что
все можно купить? У меня нет с
собой никаких денег, и я не со-
бираюсь больше вкладывать
деньги в футбол. В любом слу-
чае, здесь люди хорошо меня
знают, им известна моя филосо-
фия, мне не нужно их убеждать!»
Павел Новиков, журналист рос-

сийской газеты
«Спорт-Экспресс», по-
лучившей привиле-
гированное право на
получасовое интер-
вью с французским
претендентом, с этим
согласен: «Платини
очень популярен в
России, он, безуслов-
но, получит 80-90 про-
центов голосов в стра-
нах бывшего СССР».

Малые поля
Виталий Мутко,

президент российс-
кой футбольной федерации,
принимающий Платини, не скло-
нен откровенничать. «Мы не же-
лаем поражения Леннарту Юхан-
ссону», – все же отмечает россий-
ский чиновник. Однако лично он
отдает предпочтение Мишелю
Платини, как следует из его слов:
«Понятно, что в УЕФА накопилось
много проблем, которые надо ре-
шать. Я всегда мечтал, чтобы в
органы футбольной власти вхо-
дили легендарные игроки».

Собравшиеся в одиннадцать
утра за кружкой пива члены сла-
вянского содружества, украин-
цы и белорусы, делают из свое-
го выбора большую тайну. Услы-
шав вопрос, украинцы убегают,
как будто их застали на месте
преступления. Более разговор-
чивая белорусская делегация в
конце концов признается: «Нам
нравится программа Платини».
«Прежде всего, необходимо из-
бежать раскола между УЕФА и
ФИФА», – утверждает Армен
Минасян, генеральный секре-
тарь Федерации футбола Арме-
нии, подчеркивая, что говорит от
имени своего президента Рубе-
на Айрапетяна. Учитывая, что
Зепп Блаттер, президент
ФИФА, все выходные демонст-
ративно появлялся рядом с
французом, можно заключить,
что Армения голосует за Плати-

ни. «Мы не ждем денег от на-
шего французского друга, –
объясняет Армен Минасян. –
Мы и так получаем 70 процен-
тов нашего бюджета от УЕФА
и ФИФА. Но Мишель Платини
выступает за разработку ин-
дивидуальных программ для
каждой страны, которые луч-
ше бы отвечали нашим по-
требностям, чем нынешние
единообразные программы».
Согласно ныне действующим
программам, Армения долж-
на, например, построить 40
малых футбольных полей,
«что замечательно для таких
стран, как Германия или Скан-
динавия, где нужно привле-
кать новых людей в футбол»,
подчеркивает армянская де-
легация, но это совершенно
не отвечает потребностям
страны, в которой ощущается
жестокая нехватка нормаль-
ных полей.

Закулисные
разговоры

«Платини – большой друг Ка-
захстана». В коридоре отеля
«Националь», расположенного
прямо напротив Кремля, Аскар
Ахметов, генеральный секре-
тарь казахской федерации, не
скрывает, что его страна заин-
тересована программой Плати-
ни: француз предлагает увели-
чить количество членов испол-
нительного комитета УЕФА с 13
до 15, что создаст, «может быть,
одно место и для Казахстана», с
улыбкой говорит его предста-
витель. «Матч еще не сыгран», –
успокаивает Жан-Луи Валентин,
не желающий делить шкуру не-
убитого медведя. Платини из-
вестно, что Грузия и Литва так-
же его поддерживают, но по-
ездка в Москву позволила ему
снова убедиться, что, по край-
ней мере, для стран бывшего
СССР он является фаворитом.
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Все двери заперты наглу-
хо. Нигде ни души. Даже пти-
цы не поют. Одинокий остов
спиленной березы, вокруг ко-
торого аккуратно сложены
разрубленные ветви. И непри-
вычно тепло, если учесть, что
на дворе середина января,
даже для этих мест - 13 граду-
сов выше нуля.

Корреспондент «СЭ» в
компании с Малхазом Асати-
ани, ожидающим звонка от
физиотерапевта, который
должен провести с ним заня-
тие, бредут по вымершей в
воскресенье спортивной
базе Руйта. Вспоминаем, как
когда-то встречались здесь на
сборах «Локомотива», я рас-
сказываю ему как приезжал
сюда некогда к Валерию Ло-
бановскому. Новую пищу для
воспоминаний дает фотогра-
фия в холле пустого гости-
ничного корпуса - командный
портрет «Локомотива» образ-
ца 1998 года. Из железнодо-
рожников того созыва сегод-
ня в клубе остались только
Маминов, Пашинин, Гуренко
и, конечно, Юрий Семин -
правда, на новой должности.
Не без удовольствия отмеча-
ем, что рядом на стене еще
одна фотография - ликующе-
го Фабио Каннаваро с Кубком
мира в окружении партнеров
по итальянской сборной. Что
ж, достойное соседство.

Снова выходим на воздух
и усаживаемся за столик под
навесом. Жаль, на солнышке
посидеть негде, да и ветерок
иногда прохватывает.

 - Руйт и окрестности
знаю, как свои пять пальцев,
- рассказывает Асатиани. -
Только осенью прошлого
года - после операции на кре-
стообразной связке левой
ноги - пробыл здесь полтора
месяца. Хорошо, что мой
друг Гия из Грузии приезжал, -
вдвоем, конечно, не так скуч-
но. Я ведь тогда еще на кос-
тылях передвигался. Вместе,
помню, съездили в Штутгарт,
куда приехал со своим
«Шальке» Леван Кобиашви-
ли. Он тогда из-за небольшой
травмы не играл, и мы хоро-
шо пообщались. Вообще мы
с Леваном дружим - он пос-
ле операции мне каждый
день звонил.

- А как сейчас себя чувству-
ете?

- Уже нормально - все-
таки три месяца прошло с
тех пор, как доктор Фре-
лих меня неподалеку, в
Библингене, проопериро-
вал. В субботу под при-
смотром Йенса начал по-
тихонечку бегать, и нога не
болела. Йенс - физиотера-
певт, работающий с Фре-
лихом. Его звонка как раз
и жду. Очень хороший па-
рень. С ним и буду здесь
трудиться три недели.

ОБЩЕНИЕ НА ФУТБОЛЬ-
НОМ ЯЗЫКЕ

- На каком языке общае-
тесь?

- По-разному. Иногда не-
много по-английски, но чаще
всего на футбольном.

- То есть?
- С помощью жестов и ми-

мики. И прекрасно понимаем
друг друга.

- Что планируете после
Руйта?

- Не знаю. Если все будет

Между-
народный
олимпий-
ский коми-
тет (МОК)
после де-
сятиднев-
ного изу-
чения дал
добро на
обнародо-
вание со-
держания
заявочной
книги «Сочи-2014» - своего
рода паспорта, который
обязаны представлять в
МОК все города-кандида-
ты. Российская сторона со-
звала по этому поводу
пресс-конференцию. От
правительства был вице-
премьер Александр Жу-
ков, от спорта вообще -
Вячеслав Фетисов, от
спорта олимпийского - Ле-
онид Тягачев. От самих
спортсменов выступал
прославленный пловец
Александр Попов.

До окончательного про-
яснения вопроса, пройдут
ли олимпийские игры в
Сочи или нет, остается
меньше полугода. В начале
февраля в Россию приедет
оценочная комиссия МОК,
а четвертого июля на сес-
сии комитета в Гватемале
будет сделан и выбор зим-
ней олимпийской столицы.

Заявочная книга «Сочи-
2014» состоит из трех то-
мов общим объемом 500
страниц, содержит 110 таб-
лиц и карт, а также 550 офи-
циальных гарантий, самая
весомая из которых подпи-
сана российским президен-
том. В книге детально из-
ложены все аспекты орга-
низации олимпийских и па-
раолимпийских игр - от опи-
сания политико-экономи-
ческой ситуации в стране
до планов культурной про-
граммы. При подготовке
книги, по словам ее авто-
ров, был учтен опыт после-
дних Олимпиад. На ее на-
писание ушел целый год.

Президент Российского
Футбольного Союза Вита-
лий Мутко рассказал жур-
налистам, с какими пробле-
мами приходится сталки-
ваться Москве, чтобы про-
вести финал Лиги Чемпио-
нов в российской столице в
2008-ом году.

- Я говорил об этом от-
крыто и еще раз могу сказать, если мы так будем про-
должать уходить в футболе только в коммерцию, да мы
будем богатой организацией – банком, но мы очень мно-
го потеряем, мы допустим влияние со стороны полити-
ков. Простой пример, борясь за финал Лиги Чемпионов
в России, нам пришлось выполнить около двенадцати
различных требований. И сейчас уперлись над пробле-
мой визового режима. Я вчера сказал руководству УЕФА:
если вы хотите делать только междусобойчики, тогда
забудьте, что есть Восточная Европа. У нас такой визо-
вый режим, я его не могу отменить. Меня заставляют
отменить визовый режим, я не могу отменить закон о
запрете рекламы пива, не могу снизить цены на гости-
ницы, а мне говорят, сделай это и получишь финал.

О поддержке кандидатуры Мишеля Платини на вы-
борах президента УЕФА

- Что касается Мишеля Платини, в футболе очень
мало руководителей – великих игроков. Это уникаль-
ная возможность, когда великий игрок может стать ру-
ководителем. Я мечтаю, чтобы в российском футболе
сегодняшнее поколение игроков пришло в скором вре-
мени к управлению футболом.

Малхаз АСАТИАНИ: «КОГДА-ТО
МОЙ ЗЕМЛЯК ВЫИГРАЛ С
БЫШОВЦЕМ ОЛИМПИАДУ»
Ефим ШАИНСКИЙ
РУЙТ И ПЯТЬ ПАЛЬЦЕВ

хорошо, может быть, с «Локо»
на сбор поеду.

- А какая программа рабо-
ты здесь, в Руйте?

- Тоже пока ничего конкрет-
ного сказать не могу. В
субботу только бегали
- по футбольному
полю и по лестницам
вверх-вниз. Посмот-
рим, что Йенс предло-
жит в дальнейшем. Тут
на базе и тренажерные
залы, и бассейн. Знаю,
что будет по два заня-
тия в день.

- С мячом трениро-
ваться будете?

- Я по нему очень со-
скучился, но Йенс пока
мяч не дает.

- С доктором Фре-
лихом встречались?

- Да, был у него дома.
Он меня осмотрел и
сказал, что все идет
нормально.

- Кто-нибудь со ста-
рым Новым годом вас
поздравил?

- Не забывают родители,
друзья из Грузии и Москвы.
Постоянно звонят. Из развле-
чений же здесь только теле-
визор в номере, по которому
постоянно транслируют фут-
бол из Англии, Испании, Ита-
лии. Конечно, скучновато тут,
но что поделаешь - надо вос-
станавливаться. Для здоро-
вья здесь хорошо.

- С одноклубниками кон-
такты поддерживаете?

- Естественно. Дней пять
назад, уже после отпуска,
встретились в Москве. Пого-
ворили и разъехались. Они-то
сейчас в Португалии.

- Какое настроение перед
новым сезоном?

- Жаль, что начало чемпио-
ната придется пропустить.
Главное сейчас - как следует
восстановиться. Надеюсь в
конце мая уже выйти на поле.

- Третье место «Локомо-
тив» с новым руководством
теперь уж точно не устроит?

- Перед нами всегда стоит
задача стать чемпионами. И
так обидно, что в последние
два сезона, играя хорошо, в
концовке теряли очки. Но те-
перь сделаем все, чтобы зо-
лото было у «Локо». Все горят
желанием добыть его - даже
те, у кого уже полно медалей.
Победы никогда не надоеда-
ют. Уверен, нам по силам за-
нять первое место. В коман-
де отличные игроки, да и Се-
мин вернулся. Между про-
чим, именно Юрий Павлович
взял меня в 2003-м в «Локо-
мотив».

- С Анатолием Бышовцем
успели пообщаться?

- Да, познакомились. Он
рассказывал, как играл ког-
да-то с Кахи Асатиани, Гиви
Нодия. Да и в его знамени-
той сборной СССР, победив-
шей на Олимпиаде 1988
года, выступал мой земляк
Гела Кеташвили.

ХАЧАПУРИ В ТРЕНАЖЕР-
НОМ ЗАЛЕ

Ветерок становился все
злее, а Йенс все не звонил.
Мы перешли в холл гостинич-
ного корпуса, где в мягких ко-
жаных креслах болтали о по-
годе, строгих пограничниках
в штутгартском аэропорту
(Асатиани рассказал, как на его
глазах в Германию не впусти-
ли грузинских ребят, в паспор-
тах которых стояли све-
женькие немецкие визы),
вспоминали Нани Брегвадзе,
Coco Павлиашвили, Зураба

Соткилаву. А звонка от физи-
отерапевта все не было.

- Странное дело, - заметил
я. - На немцев это не похоже.

- А он, наверное, новый

немец, - улыбнулся собесед-
ник.

«Новый немец» Йенс Де-
мельт позвонил, когда никто
этого уже не ждал. И назна-
чил занятие на вечер.

Войдя в небольшой зал,
уставленный тренажерами,
Асатиани первым делом
встал на весы. И вздохнул:

- Добавил минимум два
килограмма. Тут все понятно:
Новый год-то встречал у себя,
в Кутаиси. В Грузии опасно на-
долго оставаться - можно
много лишнего веса набрать.

Вскоре вошел Йенс, и на-
чалась работа. Оба постоян-
но употребляли обращение
«мой друг» и часто улыбались.
Особенно Асатиани, которо-
му после предложенных на-
грузок, казалось, должно
было быть не до смеха. Не
буду подробно описывать за-
нятие, скажу только, что за
полтора часа игрок «Локомо-
тива» на специальном тре-
нажере «выжал» ногами 15
тонн «железа», почти 30 раз
в максимально высоком
темпе с пудовыми гантеля-
ми в руках взбежал по кру-
той лестнице, совершил
бесконечное число рывков
по какому-то небольшому
батуту, похожему на надув-
ной спасательный круг. При
этом в небольших паузах
еще и шутил.

- Йенс, а ты знаешь, что та-
кое хачапури? - хитро улыба-
ясь, вопрошал Асатиани.

- Как-как? Ха-тса-пу-ри?
Малхаз смеялся, а потом

пытался объяснить рецепт
знаменитого грузинского
блюда. В начале занятия Аса-
тиани вообще тянуло на ку-
линарные темы - он еще го-
ворил, что после трениров-
ки обязательно сходит в ка-
кое-нибудь кафе.

- То, что делает сейчас
Малхаз, чертовски тяжело, -
с сочувствием констатиро-
вал физиотерапевт.

Но Асатиани держался
стойко. В коротких паузах он
продолжал улыбаться, хотя
видно было, как ему нелегко.

- Эти занятия - настоящая
мука, а футбол - чистое счас-
тье, - тяжело дыша и вытирая
пот, заявил он в очередном
перерыве. - Но без этой муки
не бывает счастья.

А под конец занятия гру-
зинский футболист вдруг за-
говорил по-немецки.

- Schmerz, - указал он паль-

цем на колено, в котором по-
явились небольшие неприят-
ные ощущения.

Йенс же ответил... по-рус-
ски:

- Хорошо. Нормальный
реакция.

В конце тренировки Аса-
тиани уже не рассуждал, а
только пил стакан за стаканом
воду. Когда «мука» заверши-
лась, заявил:

- Теперь и думать о еде не
хочу. Скорее бы добраться до
койки.

СОВСЕМ СКОРО - ТРЕНИ-
РОВКИ С МЯЧОМ

Ударник физиотерапев-
тического труда ушел на зас-
луженный отдых, а мы с Де-
мельтом остались в зале.

 - Малхаз должен приба-
вить в силе и весе, - сообщил
мне физиотерапевт. - Надо
подкачать мышцы ноги, под-
держивающие и стабилизи-
рующие левое колено. Тре-
нировки, которые будут про-
ходить ежедневно, помогут
также улучшить координа-
цию. Собираемся трудиться
и в этом зале, и в бассейне, и
на футбольном поле, где бу-
дем понемногу бегать.

- Какое впечатление про-
изводит сейчас ваш пациент?

- Он добился большого
прогресса. Через три месяца
после операции дела у него
идут отлично. Мне нравится
его дисциплинированность,
пунктуальность, старатель-
ность. У него есть все, чтобы
максимально быстро вер-
нуться в строй.

- Когда он сможет снова
работать с мячом?

- На данном этапе это не
так уж важно. Самые легкие
упражнения с мячом мы бу-
дем делать уже недели че-
рез две.

- Когда Асатиани сможет
снова играть за «Локомотив»?

- Если все будет идти нор-
мально, на шестой месяц пос-
ле операции он сможет на-
чать тренироваться с коман-
дой. Еще через месяца два
футболист должен полнос-
тью вернуться в строй.

- При колоссальных на-
грузках на игрока осуществ-
ляет кто-то контроль за его
общим физическим состо-
янием?

- Да, доктор Фрелих ре-
гулярно берет у пациента
анализы крови, делает
электрокардиограммы.
Так мы работаем со всеми,
кто к нам обращается. Пе-
ред Асатиани у нас лечи-
лись и восстанавливались
Маминов, Лоськов, Сычев,
Чеснаускис...

Виталий Мутко: «Не могу
отменить визовый
ре ж и м »

Ñî÷è ïðè ïàñïîðòå
Заявочную книгу «Сочи-2014»
разрешили прочесть

Россияне первыми из
трех городов-кандидатов
(помимо Сочи, это южноко-
рейский Пхенчан и австрий-
ский Зальцбург) представи-
ли в МОК свою заявочную
книгу. При прочих равных

у с л о в и я х
даже такие
детали мо-
гут сыграть
определен-
ную поло-
жительную
роль.

Г е н д и -
ректор зая-
вочного ко-
м и т е т а
«Сочи-2014»
Д м и т р и й

Чернышенко, если бы не
регламент, пересказал бы
всю книгу, что называется,
близко к тексту. Упор в ней
сделан на том, что город-
кандидат Сочи имеет два
несомненных отличия.
Первое - все олимпийские
объекты расположены ком-
пактно, практически в пре-
делах прямой видимости
(так, от морского спортив-
ного лагеря до горного все-
го 40 минут езды при ско-
рости 60 км/ч). А спортсме-
ны и участники игр будут
проживать в одном месте.

И второе - Сочи начал
подготовку к олимпийским
играм с чистого листа. И в
строительстве, и в оснаще-
нии объектов используют-
ся новейшие технологии.
Как заметил Вячеслав Фе-
тисов, «то, что было про-
шлой зимой в Турине, и то,
что предлагает Сочи, - два
разных века». Александр
Жуков оценил предлагае-
мую Россией концепцию
как «революционную с тех-
нической и организацион-
ной точки зрения».

Красноречие и умение
выгодно подать свои
предложения спортив-
ным чиновникам потре-
буются очень скоро - уже
в начале февраля в Сочи
прибудет оценочная ко-
миссия МОК, выводы ко-
торой лягут в основу ре-
шения июльской сессии
комитета. А пока Сочи по-
лучил олимпийский пас-
порт - свидетельство о
совершеннолетии.
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В 77-летнем возрасте скончался член зала хоккейной славы НХЛ
вратарь Гамп Уорсли. Как сообщает CBS, хоккеист выступал в Лиге 21
сезон вплоть до 1974 года, и только в своих последних шести матчах
играл во вратарской маске.

На протяжении своей карьеры Уорсли выступал за «Рейнджерс», «Мон-
реаль» и «Миннесоту», завоевал четыре Кубка Стэнли, дважды признавал-
ся лучшим голкипером НХЛ и в 1980 году был включен в зал хоккейной сла-
вы. Средний показатель Уорсли - 2,88 голов за игру, а всего за карьеру он 43
раза сохранил свои ворота в неприкосновенности.

«Он был одной из первых настоящих личностей в НХЛ, - сказал о вратаре
его бывший партнер по «Миннесоте» Лу Нэнни. – Уорсли не выглядел, как
атлет, а в перерывах курил, как паровоз. Но, когда он выходил на игру, то
был просто великолепен».

Бывший тренер нацио-
нальной команды Германии
Юрген Клинсманн спустя пол-
года после завершения голо-
вокружительной летней сказ-
ки с немецкой сборной в глав-
ной роли, намерен вернуться
на тренерскую скамью.

«Я точно решил снова
стать тренером. В настоя-
щее время я готовлюсь к
новому заданию. Приступ-
лю к нему через один или
два месяца, а может, через
один или два года», - поде-
лился своими планами 42-
летний Клинсманн.

Очевидно, что чемпион
мира 1990 года, который не-
давно отклонил предложе-
ние Национального союза
футбола США, особенно ин-
тересуется Южной Амери-
кой. Потому-то он дни напро-
лет и сидит за испанским.
«Это очень увлекательно,
мои знания испанского ста-
новятся все лучше и лучше.
Очень важно общаться с иг-
роками напрямую и владеть
языком страны, команду ко-
торой тренируешь», - счита-
ет Клинсманн.

Кроме США, еще одним
работодателем бывшего
тренера немецкой сборной

З а я в л е н и е

в конце прошлого года
могла стать Мексика. Не-
безынтересным выглядит
для Клинсманна также ва-
риант работы в Аргентине.
Не было бы у него проблем
с контактами в футболь-
ных кругах Италии и Анг-
лии, ведь в обеих странах
Клинсманн когда-то играл.
Однако его местожитель-
ство в Калифорнии и тес-
ные семейные связи гово-
рят в пользу рабочего ме-

ста в Южной Америке.
После того, как немецкая

сборная завоевала третье
место на ЧМ-2006, тренер
Клинсманн имеет полное
право на высокие притязания
в своей будущей деятельно-
сти. «Прежде всего, работа
должна подходить моей се-
мье, а также это должно быть
настоящее задание. Список
альтернатив не особо длин-
ный. Выбор, в принципе, не
слишком велик», – передает

слова Клинс-
манна dw-
world.de.

То, что семья
для Клинсман-
на находится на
первом месте,
он доказал,
уйдя с поста
главного тре-
нера немецкой
сборной после
Ч е м пи о на т а
мира-2006. «Для
с о х р а н е н и я
равновесия в
семье нужно
было время. Те-
перь мои бата-
рейки снова за-
ряжены, и мои
дела идут дей-

ствительно хорошо», - по-
делился Клинсманн. Свой
отказ футбольному союзу
США тренер объяснил не-
важным самочувствием.

«Очень жаль, потому что
мы уже далеко продвину-
лись в переговорах. Впро-
чем, по некоторым ключе-
вым спортивным вопросам
мы так и не смогли догово-
риться, - объяснил Клинс-
манн. И подчеркнул. - Это
«нет» не окончательное».

Летом защитник мадридского «Реала» Фабио
Каннаваро перейдет в лондонский «Челси», сообща-
ет Sunday Times. Руководство «аристократов» уже
достигло принципиального соглашения как с самим
Каннаваро, зарплата которого составит 3,4 милли-
она фунтов стерлингов в год, так и с мадридским
клубом, который согласился не чинить препятствий
переходу игрока.

Это приобретение может означать и то, что руко-
водство «Челси» не рассчитывает ко времени при-
обретения Каннаваро видеть на тренерском посту
Жозе Моуринью, так как прошлым летом тренер не
согласился на переход итальянского футболиста в
«Челси», а в нынешней сделке никакого участия не
принимал. Скорее всего, Моуринью лондонцы на-
мерены заменить тренером миланского «Интера»
Роберто Манчини, передает Сhampionat.

Напомним, что итальянец в нынешнем сезо-
не стал чемпионом мира в Германии, позже был
признан лучшим игроком по версии ФИФА, а
также получил «Золотой мяч» как лучший фут-
болист Европы

Бразильский фор-
вард Роналдо подал в суд
на китайскую фарма-
цевтическую компанию
«Гуанси Голден Фроат»,
которая без разрешения
использовала его изоб-
ражение для рекламы
своей продукции - леден-
цов от кашля.

Cудебное разбира-
тельство, на котором ин-
тересы футболиста бу-
дет представлять целая

Руководители футбольных федераций Азербай-
джана и Армении близки к решению проблемы ме-
ста проведения матчей отборочного турнира Euro-
2008 между двумя футбольными сборными. Как
сообщает azerisport.com, в Дюссельдорфе состоя-
лись очередные встречи представителей Ассоциа-
ции футбольных федераций Азербайджана (АФФА)
и Федерации футбола Армении (ФФА).

По информации сайта, АФФА и ФФА близки к
решению проблемы. Судя по всему, стороны сой-
дутся на проведении матчей на нейтральном
поле, что изначально предлагала азербайджанс-
кая сторона, в то время как армянская была гото-
ва играть в Баку и Ереване.

Между тем, азербайджанские интернет-пользо-
ватели высказали свое мнение относительно места
проведения встреч квалификационного турнира
Euro-2008 между сборными Азербайджана и Арме-
нии. По результатам голосования на сайте
azerisport.com стало понятно, что большинство азер-
байджанских болельщиков склоняются к проведе-
нию матчей на нейтральном поле. За этот вариант
высказался 61 процент опрошенных. 27 процентов
считают, что игры должны пройти в Баку и Ереване.

П ер е го в ор ы

Где играть Армении
с Азербайджаном

Р е а к ц и я

Роналдо объявил войну
группа китайских адво-
катов, начнется уже в
феврале.

В рекламном ролике,
демонстрировавшейся
по телевидению, был по-
казан широко улыбаю-
щийся Роналдо, держа-
щий в руках упаковку ле-
денцов от боли в горле.

Звезда мирового
футбола считает, что
китайцы грубым обра-
зом нарушили его имид-
жевые права. Компания
«Гуанси Голден Фроат»
пока воздерживается от
комментариев, однако,
по некоторым данным,
намерена отстаивать в
суде свое право на ис-
пользование изображе-
ния всемирно известно-
го футболиста, сообща-
ет ИТАР-ТАСС.

Т р а н с ф е р

Каннаваро выгоняет
Моуринью

К о н ч и н а

Умер легендарный вратарь

В Анталии на президентс-
ком совете ФИДЕ было при-
нято решение не проводить
в ближайшее время матча-
реванша за мировую шах-
матную корону между росси-
янином Владимиром Крам-
ником и болгарином Весели-
ном Топаловым.

Все решилось в первый
день совета - поединка не бу-
дет. Комментарий на эту
тему радио «Маяк» дал пре-
зидент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов.

«Заседала комиссия во главе с Мортеном Сан-
дом, это юридический консультант ФИДЕ. Мы не
можем даже теоретически взять на себя ответствен-
ность провести матч-реванш, потому что согласно
подписанным и утвержденным правилам, поединок
должен закончиться за шесть месяцев до начала
следующего чемпионата мира. 11-го сентября в
Мексике стартует первенство планеты, а матч-ре-
ванш, таким образом, должен начаться не позднее
11-го февраля, это невозможно. Так, что проведе-
ние матча-реванша Крамник-Топалов исключено.

Первый день совета прошел продуктивно,
было рассмотрено около двадцати важных воп-
росов... Президентский совет ФИДЕ проголосо-
вал провести командный женский чемпионат
мира в Екатеринбурге, начало соревнований 19-
го мая. ФИДЕ еще ни разу не проводила такие
первенства, это первый подобный чемпионат и
он пройдет в России. Это хорошо и это показа-
тель успешной работы вице-президента ФИДЕ,
почетного президента Российской шахматной
федерации Андрея Селиванова».

Ш ахм ат ы

Реванша не будет!
Голландский нападающий «Реала»

Руд ван Нистелрой рассказал жур-
налистам, что он не намерен воз-
вращаться в национальную сборную
своей страны до тех пор, пока ее
возглавляет Марко ван Бастен.

Напомним, что знаменитый
бомбардир не привлекается в
сборную после ЧМ-2006. В прошед-
шую пятницу тренер и футболист
обсудили создавшуюся ситуацию
в Мадриде, после чего ван Нистел-
рой и сделал свое заявление. Сам
ван Бастен отметил на официальном сайте Федерации
футбола Голландии, что он не может гарантировать ван
Нистелрою места в основном составе команды.

К о н фл и к т

Ван Нистелрой
отказался от ван Бастена

Нападающему бременского «Вердера» Ивану Клас-
ничу требуется пересадка почки, сообщает АР со ссыл-
кой на адвоката футболиста. В настоящий момент Клас-
нич находится в больнице в Загребе, операция по пе-
ресадке должна быть сделана в ближайшие дни.

«Еще некоторое время назад врачи полагали, что
почечной недостаточности удастся избежать, но теперь
стало понятно, что трансплантация необходима», - ска-
зал юрист Класнича Клаус-Петер Хорндах.

Проблемы с почками у Класнича были обнаружены
еще в ноябре 2005 года во время операции по удалению
аппендицита, но до сих пор не предавались огласке.

О п е р а ц и я
Класничу потребуется

пересадка почки
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Äæåððàðä æåíèòñÿ
Полузащитник «Ли-

верпуля» и сборной
Англии Стивен Джер-
рард наконец-то свя-
жет себя узами брака с
матерью двух своих
дочерей моделью
Алекс Курран. Церемо-
ния, место проведения
которой не раскрывает-
ся, состоится 16 июня.
Парочка уже продала
эксклюзивные права на
фотосъёмку мероприя-
тия одному из глянце-
вых журналов за милли-
он фунтов.

Джеррард и Курран
уже составили список
гостей, среди которых
Уэйн Руни с Колин Мак-
лафлин, Гари Барлоу,
Эшли Коул с супругой Шерил Твиди, МайклОуэн с
женой Луизой и все игроки «Ливерпуля» с возлюб-
ленными.

Разработан и сценарий мероприятия, который
держится в строжайшей тайне. «Стивен и Алекс на-
няли компанию, занимающуюся организацией праз-
дника. Это всё, что я знаю - влюбленные не хотят,
чтобы информация раньше времени просочилась
в прессу», – рассказал один из друзей парочки.

Модель, актриса и звез-
да телесериала «Отчаян-
ные домохозяйки» Ева
Лонгория и баскетболист
«Сан-Антонио» Тони Пар-
кер определились с датой
свадьбы, о которой они
объявили в декабре 2006
года. Шикарная свадьба,
на которую уже приглаше-
но множество родствен-
ников и друзей жениха и
невесты состоится седь-
мого июля 2007 года.

Столь интересная
дата – седьмой день
седьмого месяца седь-
мого года - намечена по
инициативе Паркера.
Будущий муж одной из красивейших женщин мира – че-
ловек довольно суеверный, и дату 07.07.07 он считает са-
мой удачной для бракосочетания. Известно, что свадьба
состоится на родине Паркера во Франции, а местом ее,
скорее всего, станет замок Шато де Шантильи, что к се-
веру от Парижа. Уже в феврале Ева, вместе со специа-
листом по организации свадеб Минди Уэйсс и мамой
Паркера Памелой, отправится во Францию, чтобы уже
на месте решить все детали грядущего мероприятия.

«Пока что Ева работает над деталями будущей свадь-
бы, – заявил представитель актрисы. – Но точно пока
еще ничего решено».

Тренер украинс-
ких боксеров бра-
тьев Кличко Фритц
Сдунек заявил, что
россиянин Денис
Бойцов может вы-
расти в бойца бо-
лее сильного, чем
его подопечные.

Поэтому и взялся
легендарный специ-
алист тренировать
молодого российс-
кого боксера, кото-
рый к своим 20 го-
дам успел провести
130 любительских
боев, в которых одержал 125 побед (70 нокаутов), до-
биться 16 побед в 16 боях на профессиональном рин-
ге (15 нокаут) и стать чемпионом мира среди моло-
дежи по версии WBO.

Помимо всегерманского признания, как самого
талантливого молодого боксера на немецкой зем-
ле, Денис и его жена Ольга решили добиться и иной
популярности, зачастую более важной. Молодая
пара приняла участие в съемке в обнаженном виде.

«Она – любовь всей моей жизни, – заявил Де-
нис. – В ней мне нравится абсолютно все. У нее
абсолютно нет недостатков. Она красива, сексуаль-
на и желанна. Она – идеальная женщина».

Подобные чувства к своему возлюбленному, но
не к его профессии, демонстрирует и Ольга. «Он –
мой маленький тигренок. На ринге он показывает
свои когти, но со мной он очень нежен. Кроме того,
он всегда заботится обо мне. Поэтому я и вышла
за него замуж. Я обожаю его сильные руки и ши-
рокие плечи, – сказала она. - Но я ненавижу, когда
он выходит на ринг и надеюсь, что он будет бокси-
ровать не очень долго».

Главный тренер анг-
лийского «Манчестер
Юнайтед» сэр Алекс
Фергюсон, подопечные
которого в данный мо-
мент лидируют в чемпи-
онате страны, решил
внести во внутрикоман-
дные отношения немно-
го позитива.

Своих игроков шот-
ландский специалист
призывает к миру, доб-
рожелательности и веж-
ливости, как по отноше-
нию к своим партнерам,
так и к своим коллегам

Бывший капитан
сборной Англии по
футболу Дэвид Бек-
хэм, который летом
переберется из мад-
ридского «Реала» в
«Лос-Анджелес Гэлэк-
си», уже начинает по-
тихоньку осваивать-
ся на американском
рынке. Как сообщает
ИТАР-ТАСС, на днях
самый желанный
женщинами футбо-
лист принял участие
в рекламной фото-
сессии для студии
«Уолт Дисней». Образ
Бекхэму подобрали
соответствующий –
футболист предстал
прекрасным принцем
из сказки «Спящая
красавица».

Фотографии, кото-
рые были сделаны у
озера близ Мадрида

известным фотографом Энни Лейбовиц, появятся в жур-
налах «Воуг» и «Вэнити фэйр» в марте этого года. Что
будет с романтически настроенными молодыми амери-
канками, остается только гадать.

Чета Бекхэмов деньги считать умеет, и уже сей-
час можно смело заявить, что помимо 250 милли-
онов долларов, которые положены Дэвиду за пять
лет, которые он проведет в «Гэлэкси», семья наме-
рена максимально обогатиться за счет всевозмож-
ных рекламных контрактов.

Как же повезло аргентинскому теннисисту Ги-
льермо Каньясу! Ведь его девушкой является
одна из самых красивых аргентинских моделей
Есика Тосканини. Эта девушка, рост которой со-
ставляет 1,75 метра, а остальные модельные
мерки близки к параметрам Венеры Милосской
(90-60-90), недавно отпраздновала свое 21-летие
и, наконец, призналась в том, что уже и так все
знают на протяжении полугода: у нее роман с
известным теннисистом.

Каньясу ради своей новой девушки пришлось бро-
сить свою прежнюю подругу, теннисистку Марию
Эмилию Салерни. Тосканини же, говорят, встреча-
лась с футболистом «Вильярреаля» Хуаном Рома-
ном Рикельме. Но Есика – девушка скрытная, и очень
не любит обсуждать с чужими свою личную жизнь.
В последнее время популярность Тосканини резко
возросла. В минувшем году она появлялась на об-
ложке аргентинской версии журнала Cosmopolitan,
а также приняла участие в съемках «пляжной сюи-
ты», организованных журналом Sports Illustrated
вместе со многими звездами спорта и модельного
бизнеса, в частности, с Марией Шараповой. Тоска-
нини является большой поклонницей спорта, осо-
бенно футбола, и болеет за «Боку Хуниорс».

Ивуарийский форвард «на-
ехал» на своего одноклубника по
«Челси» – капитана сборной Укра-
ины Андрея Шевченко.

Дидье Дрогба начал беспреце-
дентную словесную атаку на свое-
го партнера по нападению Андрея
Шевченко, назвав его эгоистом.

21-летний нападающий вышел
из себя и на страницах газеты The
Sun высказал следующее:

- Я не вижу желания сотрудничать со стороны Шев-
ченко. Так как он дорого обошелся клубу, то он уверен,
что должен оправдать потраченные на него деньги чего
бы это ему не стоило. Мне нравится делиться, но, когда
я отдаю, то хочу получать что-то взамен. Это же приклю-
чилось в свое время с Эрнаном Креспо. Правда, в этом
сезоне ситуация немного другая.

Мне очень жаль, потому что выиграли бы все, если бы
мы по-настоящему работали как команда. Я пробовал
понять его позицию и прийти к какому-то объяснению,
но не получилось. Я никогда не боялся конкуренции и не
рассматривал его в качестве угрозы для меня. Мы зна-
ем, что мы не конкуренты, потому что, в отличие от про-
шлых лет, в этом сезоне «Челси» играет с двумя напада-
ющими. Конечно, он сейчас в очень трудной ситуации,
но, прежде всего, надо же думать о команде.

На новом стадионе россий-
ского футбольного клуба «Зе-
нит» (Санкт-Петербург), воз-
можно, будет построен трубо-
провод для подачи пива. Об
идее создания на Крестовском
острове пивопровода журна-
листам рассказал вице-губер-
натор города Александр Вах-
мистров:

«Мы были в Германии на мат-
че между «Зенитом» и «Шаль-
ке-04», там на стадионе есть
такой трубопровод. Конечно, пиво подается не ко всем
местам стадиона, а к кафе и ложам, но это очень удобно
— не нужно никакой тары», — приводит его слова Интер-
факс Северо-Запад.

По мысли вице-губернатора, будет объявлен конкурс
на реализацию проекта среди пивоваренных компаний. В
качестве возможных конкурсантов называют четыре круп-
ных предприятия: «Вену», «Балтику», «Комбинат Степана
Разина» и «Пивоварню Хейнекен».

Новый стадион для «Зенита» планируется построить к
2009 году по проекту японского архитектора Кисе Курока-
ва. Стоимость строительства оценивается приблизитель-
но в 6,5 миллиарда рублей.

Три семерки для Евы и Тони

Фергюсон настраивает
на позитив

из других команд.
Свою доктрину в сти-
ле хиппи Фергюсон
называет Кратким
курсом в человечес-
кие отношения.
Начинается этот
список заповедей с
«пяти самых важных
слов», которые зву-
чат как «я признаю,
что совершил ошиб-
ку». Далее идут «че-
тыре самых важных
слова» – «вы все от-
лично поработали».
Третья заповедь -
«три самых важных
слова» – «каково
твое мнение?». «Два

самых важных слова»,
которые игроки должны
повторят каждый день -
«спасибо» и «пожалуй-
ста». И, наконец, важней-
шим словом в команд-
ных отношениях Фергю-
сон считает слово «мы»,
а наименее важным - «я».
Как сэр Алекс объединя-
ет свою доктрину с дав-
ним увлечением швы-
ряться бутсами в головы
своих лучших игроков,
как это было в истории с
Дэвидом Бекхэмом, не
уточняется.

Áåêõýì íà
ñëóæáå «Äèñíåÿ»

Åñèêà ïîëþáèëà
òåííèñèñòà

А Шевченко – эгоист!!! Стадион «Зенита»
получит пивопровод
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Координатор проекта  Гарун  АКОПОВ

Грузинский легионер «АЗ-67 Алкмаар» забил свой очередной гол в матче
первенства Голландии.

Полет на сноуборде. Это чемпионат мира в Швейцарии. На дистанции
французский спортсмен Матью Крепел

Недалеко от этих исторических памятников в Пекине рабочие воз-
водят спортивные сооружения для предстоящей Олимпиады.Мотоциклисты на последнем этапе гонки Париж-Дакар.

Немецкий спортсмен Михаэль Урманн летел с трамплина словно ракета.
Но занял на чемпионате мира в Оберсдорфе третье место.

Француз Жан-Марк Мормек, слева, и ямайский боксер О’Нил Белл, спра-
ва, позируют на совместной пресс-конференции перед объединительным
боем WBA/WBC во французском городе Левалье.

Болельщи-
цы сборной
ОАЭ поддер-
живают свою
команду во
время фут-
б о л ь н о г о
матча против
сборной Йе-
мена в Абу
Даби.

Р о с с и я -
нин Алек-
сандр Треть-
яков разго-
няется для
первого за-
езда на чем-
п и о н а т е
мира по ске-
летону в
Швейцарии.

Не смотря на
подобные куль-
биты, амери-
канцу Энди
Роддику не уда-
лось переиг-
рать швейцар-
ца Роже Феде-
рера в полуфи-
нале турнира
Australian Open.
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Думаю, большинство здо-
ровых молодых людей знают,
что по окончании ВУЗа их
обычно ждут в армии с рас-
простертыми объятиями, как
высококвалифицированных
рядовых (иногда - как лейте-
нантов, что, впрочем, лучше
ненамного). Не был исключе-
нием в этом плане и мой уни-
верситет - СПбГУ. Одному мо-
ему знакомому грозил при-
зыв в армию непосредствен-
но по получению диплома.
Чего ему, естественно, не хо-
телось. Несмотря на получен-
ное фундаментальное мате-
матическое образование,
мой знакомый тяготел боль-
ше к музыке и к тому времени
уже имел некий исполнитель-
ский опыт, правда, больше
неформального характера. И
становиться в лучшем случае
музыкантом полкового оркес-
тра ему ну никак не мечталось.

Безуспешно испробовав все
известные ему способы «зако-
сить» от армии, парень слегка
отчаялся. И тут ему поступило
предложение поехать во Фран-
цию в качестве участника од-
ной непрофессиональной му-
зыкальной группы - тоже не-

Любовь к музыке
формальное, как нетрудно до-
гадаться. Мой знакомый коле-
бался недолго. Даже преграды
вроде отсутствия загранпас-
порта (который тогда ему не да-
вали по той простой причине,
что для его получения необхо-
дима справка из военкомата)
его не особо остановили - он
просто пересек границу тогда
еще СНГ в том месте, где было
можно сделать минимально
просто и без предъявления
паспорта, и оказался за рубе-
жом. Через Европу он добирал-
ся автостопом. Добрался до
Франции, нашел своих подель-
ников и зажил жизнью вольно-
го музыканта. Играли свою му-
зыку где придется, жили как
придется, в общем - скучать не
доводилось.

Коллектив их был интерна-
циональный. В числе прочих,
там была пара англичан. Или
ирландцев, точно не помню. В
общем - британцев. И вот че-
рез своих знакомых этим
британцам поступило предло-
жение - приехать в Англию на
некоторое время. Если я пра-
вильно помню ситуацию, не-
кие их знакомые собирались
покинуть на некоторое время

страну и просили присмот-
реть за оставленным жильем,
разумеется, с правом прожи-
вания там. А жилье было не-
плохое - целый здоровый дом,
чуть ли не замок. Ребята, ко-
нечно, соблазнились таким
предложением. Дело ослож-
нялось тем, что мой знакомый
был не единственным участ-
ником группы, у которого не
было загранпаспорта. Были
среди музыкантов и другие
искатели приключений, жив-
шие во Франции на птичьих
правах. Проблему решено
было преодолеть по-простому.
У них был свой микроавтобус,
в котором музыканты переез-
жали из города в город. И вот
под сиденьями этого автобу-
са и спрятались «безбилетни-
ки». Британцы - парень и де-
вушка - накидали на сиденья
одеял, уложили поверх инст-
рументы, а сами сели впере-
ди. Парень - за руль, а девуш-
ка - на штурманское место. И
таким вот манером тронулись
через кордон.

Добрались до погранично-
го поста. Стали у них прове-
рять документы. Парень был
невозмутим, аки статуя Напо-

леона, а вот девушка разнерв-
ничалась. Пограничники что-
то заподозрили и запустили в
автобус собаку. Причем на-
тасканную на наркотики. Со-
бака, естественно, ничего та-
кого не почуяла. Но надо же
было такому случиться, что
именно в тот момент сползло
то одеяло, которое скрывало
моего знакомого, скрюченно-
го и лежащего под сиденьем.
Как он сам рассказывал:
«Лежу себе, вдруг одеяло - раз
- сваливается. И в аккурат пе-
ред моим лицом - собачья
морда с немигающими вни-
мательными глазами». Вот
такой вот пассаж. Естествен-
но, пограничники выпотроши-
ли салон и вытащили всех на
свет божий. Британцев пропу-
стили дальше, а тех, кто был
без паспорта, рассортирова-
ли и депортировали из Фран-
ции.

И вот моего знакомого, как
полагается, в наручниках са-
жают на самолет, следующий
в Питер, и по прибытии сдают
на руки российским погранич-
никам. Тут нужно упомянуть,
что в тот день был канун како-
го-то праздника, и потому по-

гранцы были уже слегка под
мухой. Сидит мой знакомый,
уже освобожденный от наруч-
ников, грустит и размышляет
о своей нелегкой судьбе. По-
гранцы, естественно, над ним
потешаются и продолжают
остограммливаться. Попутно
наводя справки о его биогра-
фии, согласно изьятому рос-
сийскому внутреннему пас-
порту. Парень уже в красках
представил себе грядущую
разборку с органами правопо-
рядка и дальнейшую сдачу его,
как уклониста, министерству
обороны. Но то ли фортуна в
тот день была к нему благо-
склонна, то ли пограничники
попались не лишенные склон-
ности к благородному сумас-
шествию - пошутковали над
ним «зеленые», выяснили, что
парень свой, и отпустили на
все четыре стороны.

Как нетрудно догадаться, в
Питере он не задержался.
Выправив с немалыми лише-
ниями загранпаспорт, мой
знакомый снова уехал за гра-
ницу - навстречу новым при-
ключениям.

Михаил ЛАЗАРЬКОВ

Микроинфаркт
Начало горбачевской пере-

стройки взяло резкий курс на
отрезвление общества. Были
созданы комитеты на правах
министерств, с ежемесячны-
ми членскими взносами в
один рубль.

Членам «Общества борьбы
за трезвость» выдавались удо-
стоверения с симпатичными
значками.

По всей Стране Советов, что
составляло 1/6 всей планеты,
шла антиалкогольная компа-
ния, вплоть до абсурдных по-
казов по Центральному телеви-
дению…лимонадных свадеб.
Представьте, счастливая суп-
ружеская пара, тосты с лимо-
надными напутствиями новой
жизни. Многочисленные плака-
ты и газетные полосы пестри-
ли всевозможной агитацией.

Страна бурлила перестроеч-
ной лимонадной истерией, и я
как один из порядочных членов
общества был мобилизован в
ряды нового «общества» ценой
в один «ре», не разделяя при
этом саму суть идеологии.

В райкоме партии секре-
тарь по идеологии Нелли Ба-
ламцарашвили объяснила,
что приезжает сам председа-
тель союзного общества, в
честь которого намечается до-
вольно серьезная встреча,
планируемая в Первомайском
районе, в «собачьем переул-
ке», на Чодришвили в Доме
торговли с приглашением вы-

сокой партийной верхушки,
где мне по статусу и языкозна-
нию надлежит выступить в три
печатных листа. Мои возраже-
ния на хабитус, габариты и по-
литические разногласия в вин-
но-водочном вопросе не были
приняты. Цензор – идеолог на-
ложила «вето» на трехлисто-
вый текст с комментарием –
«тебя-то вышибут из партии и
с работы, но и мне не сдобро-
вать, а потому лучше не высту-
пать вообще, а то ты действи-
тельно наломаешь дров».

…Зал был набит в основном
неравнодушными к «огненной
воде».

В президиуме первый сек-
ретарь горкома партии Нико
Лекишвили, председатели об-
щества борьбы за трезвость –
союзный (фамилии которого
не помню) и местный – Тенгиз
Хелашвили, а также товарищи
из ЦК, ТК и РК партии.

Выступавшие били себя в
грудь, сквернословя в адрес
«негативной жидкости». Все
шло как бы по плану, и вдруг
ведущий Тамаз Кипиани
объявляет, что мне надо при-
готовиться к выступлению.

Я тут же к ведущему:
- Мне нельзя, мое выступле-

ние - антипартийное, оно как
бомба.

А в ответ – «хоть водородная,
но выступать придется – так
надо!»

Зал вдруг неожиданно зашу-

мел – оказывается, микрофон
остался включенным.

Позднее узнал, что «гость»
высказал недовольство по по-
воду однообразия выступле-
ний: «Что вы мне лапшу на уши
вешаете, что у вас альтернати-
вы нет».

Тогда-то и вспомнили «аль-
тернативщика».

- Здесь нам раздали букле-
ты, – начал я свое выступле-
ние, – из которых явствует, что
на великого Ландау 200 грам-
мов сухого вина действует от-
рицательно в течение двухме-
сяцев в плане абстрактного
математического мышления.
Но, как вам известно, – продол-
жил я, – медицина заново со-
брала Ландау после автоката-
строфы, в связи с чем напра-
шивается вопрос: это его по-
зиция до или после «сборки»?

 Зал повеселел.
- Что же касается не менее

великого Маркса, – продол-
жил я, – то он четко выразил
свою позицию в письме к Ла-
фаргу:

«Дорогой господин Лафарг!
Сердечно благодарю за

вино. Будучи сам уроженцем
винодельческого края и быв-
шим владельцем виноградни-
ка, я по достоинству умею це-
нить вино. Полагаю даже, что
человек, не любящий вино, не
может быть способен на что-
либо путное».

- Том 31, страница 452, Карл
Маркс – Фридрих Энгельс –
полное сочинений, - продолжал
я.

Зал загудел, пол закопытил.
Представители партии в

президиуме побледнели.
- Ну, наконец, – разрядил

обстановку гость, широко улыб-
нувшись и захлопав по-мужс-
ки.

Партийцы, мгновенно сме-
нив скованность на улыбку,
энергично поддержали гостя.

Скромно переждав паузу, я
продолжил: «Судя по реакции
зала и президиума, мы все со-
брались здесь марксисты».

Продолжительные аплодис-
менты, переходящие в овацию.

Затем я сделал экскурс в
прошлое, рассказав гостю,
что наш вестибулярный ап-
парат в гармонии с вином
свыше 4 тысяч лет, и что лоза
для нас символ креста,
веры, герба, страны,  что
наши предки решали все
внутренние и внешние про-
блемы за столом с благосло-
вения вина малыми прита-
ленными стаканами, порой
чередуя метровыми рогами,
сидев при этом даже с вра-
гами, вооруженные до зубов,
и, кроме уважительного сло-
ва «батоно», между ними ни-
чего не было.

В середине выступления я
коснулся проблемы алкоголиз-

ма в Первомайском районе,
которая составляла 0,003% на-
селения района, в цифрах же
где-то до 250 человек, 97,7% ко-
торых были «гости» коренного
населения.

Конечным призывом было –
возрождение славных тради-
ций винопития.

P.S. По окончании совеща-
ния приглашенный на кутеж
гость спросил:  «А разрешение
главного марксиста есть?».

P.P.S. На следующий день
позвонила идеолог и в добро-
желательном тоне сказала:

- Ты меня до инфаркта дове-
дешь!

Зураб ЧИКОВАНИ
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Ах, эти сексуальные женщины!
В Театральном подвале (на

Руставели), известном свои-
ми экспериментальными по-
становками, состоялась пре-
мьера с эпатирующим на-
званием «Сексуальная рево-
люция». Автор пьесы и ре-
жиссер-постановщик - Нино
Басилия. В программке ря-
дом  с  названием приписка:
«verbatim».

Вот и мы дожили до
«vеrbatim»а. Что это соб-
ственно такое и «с чем его
едят»? Знакомство с ним гру-
зинского зрителя произошло
во время гастролей в Тбили-
си московского Театра. doc.
Тогда  россияне показали нам
два спектакля,  вызвавшие
противоречивые отклики.
Показалось, что увиденное
имеет не прямое отношение
к  искусству. В то же время
спектакль «Кислород» Ивана
Вырыпаева и Михаила Угаро-
ва этого же театра, показан-
ный тбилисскому зрителю
чуть раньше, привлек внима-
ние именно как факт искус-
ства.

  Театр. doc  считают наи-
более ярким эксперимен-
тальным проектом в русле
современного театрального
авангарда. Он  всегда подает
себя эпатажем. Названия
его спектаклей напоминают
заголовки статей “желтой
прессы”.

   В России увлечение но-
вым направлением началось
в конце 90-х годов прошлого
века, когда современные
драматурги, объединенные
вокруг фестиваля молодой
драматургии «Любимовка»,
начали сотрудничать с бри-
танским театром «Ройал
Корт». «Любимовка» была
основана в 1990 году усилия-
ми успешных драматургов
Виктора Славкина, Михаила
Рощина, Алексея Казанцева
и известных критиков Инны
Громовой, Юрия Рыбакова,
Марии Медведевой, Марга-
риты Светлаковой. Фести-
валь изначально был ориен-
тирован на поддержку и ак-
тивное участие драматурги-
ческой молодежи, и к концу
90-х годов ведущие роли в
нем играли драматурги Еле-
на Гремина, Михаил Угаров,
Ольга Михайлова, Максим
Курочкин, Ксения Драгунс-
кая, Елена Исаева, критик
Светлана Новикова и другие.
Что касается «Ройал Корта»,
то этот лондонский театр на
рубеже веков был (да и оста-
ется) единственным в мире
театральным учреждением,
занимающимся поддержкой
и развитием новой драмы не
только у себя в стране, но и в
мире.

    Владимир Забалуев в
журнале «Октябрь» пишет:
«Новый документальный те-
атр подается и интерпрети-
руется критикой как театр
социальный. И это понятно,
поскольку первая серия пьес
и спектаклей была посвяще-
на маргинальным группам
общества и освещала не-
приглядные, с точки зрения
традиционной российской
театральной эстетики, собы-
тия - жизнь женщин-убийц в
исправительной колонии,
быт раненных солдат-участ-
ников чеченской войны, про-
блемы девочек, переживших
инцест с отцами, конфликты
в среде московских бомжей-
молдаван. Театр.doc в русле
российской и советской гу-

манистической традиции по-
зиционировался в этой свя-
зи либо как прикладная, не
вполне художественная от-
расль искусства, призванная
«милость к падшим призы-
вать», либо как полужурнали-
стский репортаж в традици-
ях американских «разгреба-
телей грязи».

В целом отечественный
продукт под названием «Сек-
суальная революция» сде-
лан именно в соответствии
с этими канонами. Налицо
название, действительно,
напоминающее заголовки
газетных статей. В основе
пьесы - реальные истории
реальных женщин. Одна из
четверки - убийца и прости-
тутка. Социальная заострен-
ность тоже не вызывает ни-
каких сомнений. При этом
проблемы не выдуманы, не
высосаны из пальца. Все,
что волнует наших сценичес-
ких соотечественниц, понят-
но и близко каждому, кто
пришел в зал. А они говорят
о  том, что раньше было про-
сто немыслимо представить
в качестве предмета обсуж-
дения  в театре: интимные
отношения, способы сексу-
ального удовлетворения,
разные проблемы, с которы-
ми сталкиваются предста-
вительницы прекрасного
пола в этой сфере. Однако
моментами возникают со-
мнения в документальности
той или иной ситуации. Ус-
ловность искусства начина-
ет преобладать над досто-
верностью масс-медиа. По-
являются  ирония и само-
ирония, юмор, без которых
немыслима грузинская сце-
на и которые резко меняют

акценты и под-
нимают над
плоской соци-
альностью и
эпатирующей
«желтизной».
Не знаю, что
привлекает в
данном случае
публику: мни-
мая или под-
линная доку-
ментальность
или «клубнич-
ка», возмож-
ность услы-
шать то, что
горячит  кровь
и будоражит
воображение.
Тем более что
зрители в
зале  в основ-
ном моло-
дые…

  Автор и ре-
жиссер-поста-
новщик Нино
Басилия давно
п р о я в л я е т
т в о р ч е с к и й
интерес  к со-
циальным про-
блемам, вол-
нующим сооте-
чественников,
в том числе -
проблеме выживания, как
психологического, так и фи-
зического, проблеме одино-
чества, отчуждения в совре-
менном мире. Об этом - ее
пьеса «Лифтер», поставлен-
ная недавно Леваном Цулад-
зе на сцене «Подвала».

  Одиноки и несчастны ге-
роини  «Сексуальной рево-
люции». Они не удовлетворе-
ны личной жизнью, находят-
ся в состоянии постоянного

психологического диском-
форта, стресса, страдают от
непонимания и равнодушия
сильной половины человече-
ства. И напрасно мечтают о
настоящей любви. Но все
проблемы меркнут, когда
становится ясно, что среди
них – убийца и проститут-
ка… Вот у нее действитель-
но не жизнь, а  настоящий
кошмар! И это тоже - наша
современница и соотече-

ственница.  Так что в спектак-
ле речь идет не только об
оргазме и тому подобном. А
мы, зрители, будто бы ба-
лансируем на грани «клуб-
нички» и глубокой проблема-
тики, журнальных публика-
ций с  «женскими история-
ми»  и настоящей литерату-
ры. Судя по сверханшлагу,
это «балансирование» впол-
не устраивает зрителей. Тем
более что актрисы в спектак-
ле заняты замечательные -
Нино Хомасуридзе, Майя
Ломидзе, Гванца Гиоргобиани
и Нино Лежава. Да и тексты
остроумны и хорошо написа-
ны. Удачен и эффект остра-
нения - все истории излага-
ют не сами героини, их пере-
жившие, а актрисы, которым
предстоит сыграть их в спек-
такле (так написано в пьесе).
Хотя по ходу действия не по-
нятно, когда заканчивается
история героини и начинает-
ся боль самой актрисы, ее
играющей… Получается
одна бесконечная исповедь,
без начала и конца. Без ав-
торства. И вырастает образ
Женщины (и все-таки нашей,
кавказской!) вообще.

А у меня после спектакля
было сложное ощущение. Не
хотелось бы выражаться кате-
горично, но мне не кажется,
что verbatim может заменить
традиционный театр. Иногда
обыденщина, звучащая со
сцены, коробит, оскорбляет
эстетическое чувство. Неуже-
ли это единственный способ
преодоления кризиса, пере-
живаемого сегодня театром?
Не думаю… Обыденщина,
чернуха хлынули во все сфе-
ры нашей жизни. Неужели

хотя бы театр нельзя сохра-
нить от их экспансии? Все-таки
драматическая сцена – это,
прежде всего, условность, ме-
тафорический, поэтический
язык. Именно это мы ищем в
театре, а не «шершавый язык
плаката», документальность
неприглядной жизни или дос-
товерность интимного «тек-
ста» нашего бытия.

Инна БЕЗИРГАНОВА
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 «Браво! Браво!» –
раздавалось со всех
сторон в минувшую
субботу в Театре Царс-
кого округа, где Кавказ-
ский Камерный ор-
кестр под руковод-
ством немецкого дири-
жёра Уве Беркемера и
под патронажем госпо-
жи Сандры Элизабет
Руловс-Саакашвили
открыл концертом
симфонической музы-
ки новый сезон 2007-го
года.

 Предполагаю, что
восхищённые «мужи и
жёны отдали шумную
дань рукоплесканий»
не в меньшей степени,
чем слушатели выс-
тупления Паганини,
описанного Генрихом
Гейне в новелле «Фло-
рентийские ночи»
(1836).

Исполнение Chacony
Генри Пёрселла,
Divertimento F-Dur KV
138 Вольфганга Ама-
дея Моцарта,   Holberg-
Suite op.40 Эдварда Гри-
га, Simple Symphony
Бенджамина Бриттена
и Fantasie Уве Беркеме-
ра (написанной в 2001
году, но переделанной
в 2007-ом) покорило
слушателей, ставших
свидетелями чудесно-
го преобразования
звуков в картины и об-
разы.

  «Фантазия» Уве
Беркемера поражала
точно уловленным бе-
зумством нашего вре-
мени, смешением
боли и радости жиз-
ни…

 Кавказский Камер-
ный оркестр создан
летом 2005 года. Не-
давно. Но он уже при-
обрёл своих поклонни-
ков, завоевал любовь –
и не только кавказцев.
Оркестр состоит из
семнадцати профес-
сиональных музыкан-
тов, совместное твор-
чество которых под уп-
равлением превосход-
ного дирижёра, непре-
менно приведёт к ещё
более широкой извес-
тности.

 Радует разнообраз-
ная программа плани-
руемых в этом году вы-
ступлений, своеобраз-
ная манера ведения
концертов маэстро Уве
Беркемером. Он умеет
уловить впечатление

 Признаюсь, как и
всем дамам, явившим-
ся на корпоративную ве-
черинку Дома Мод
«Лион», мне дали живую
белую розу. И торт «По-
целуй негра» был неплох
– недолго лежал на нём
алый вензель “L”…

 Но странное чувство
не оставляет меня до сих
пор. Что-то невыяснен-
ное смутно волнует
душу. Во-первых: что это
было вообще? Во-вто-
рых: зачем это надо?

 Представьте себе га-
лерею «Хобби», в одном
зале которой висят до-
вольно слабенькие то-
нальные рисунки дево-
чек-подростков. Мечта
стать моделью в целом
выражена так, как могла
бы пастушка выразить
желание стать принцес-
сой: «Знаешь, коровуш-
ка, Царевна ест с утра до
ночи мырмелад и пьёт
какаву!» Самодельные
веера и бижутерия,
представленные как
«писк моды», могли бы
составить славу выстав-
ки кружка «Сделай сам»
эдак в шестом классе
средней школы. Но при-
чём тут модельный сек-
тор? Менеджер Лика Гок-
садзе любезно поясни-
ла, что на роль моделей
набираются девочки от

 В Кавказском доме
состоялось мероприя-
тие, посвящённое Дню
Индии. Наира Гелашви-
ли впустила в заповед-
ный Дом любителей
культуры Индии. Гвоздём
программы стала
танцовщица Тамрико
Курдгелия. Тамрико, не-
когда учившаяся в Кол-
ледже при посольстве
Индии в Москве, испол-
нила три индийских
танца в голубом нацио-
нальном костюме. По
признанию танцовщи-
цы, её хобби родилось
из любви к индийскому
кино – тринадцатилет-
ней девочкой Тамрико
танцевала, глядя на эк-
ран, копируя движения
гибких индианок.

 Бытовые сценки из
фильмов разыграли пе-
ред собравшимися вос-
питанники Евгении Хача-
туровой – профессора
Института Азии и Афри-
ки и сотрудника Центра
Индии при институте.
Экспрессивный Тенгиз
Гегечкори читал стихот-
ворения на хинди и даже

М у з ы к а

Не изловить
прекрасное
мгновенье!

публики в ходе концер-
та, усилить или осла-
бить чувственное вос-
приятие музыки; мо-
жет использовать лю-
бой повод ( к примеру,
скрип покрытия пола),
чтобы чуть развесе-
лить публику, подгото-
вить её к новому духов-
ному взлёту. Его свое-
образное исполнение
всеми любимой песни
«Сулико» с изменени-
ем буквы «с» на букву
«з» только усиливает
обаяние Уве Беркеме-
ра – дирижёра, компо-
зитора, неизменного
«актёра в душе».

 Безусловно, импо-
нирует слушателям ис-
полнение оркестром в
дополнение к концерту
( на «бис») произведе-
ний знаменитого ком-
позитора Важа Аза-
рашвили.

 По окончании кон-
церта, наш грузинс-
кий мэтр в личной бе-
седе отметил музы-
кальный талант Уве
Беркемера, большие
организаторские спо-
собности, трудолю-
бие, самоотвержен-
ность в служении Ис-
кусству Музыки.

 Как уже было упо-
мянуто, Кавказский
Камерный оркестр
начал свой новый се-
зон под патронажем
очаровательной Санд-
ры Руловс. Велико-
лепная женщина ещё
до начала концерта
персонально привет-
ствовала в зале мно-
гих друзей, среди ко-
торых были и предста-
вители дипломати-
ческого корпуса. Она
была проста, привет-
лива и с нашими гру-
зинскими детьми и
взрослыми. После
концерта вела бесе-
ды, оказывая искрен-
нее гостеприимство
всем гостям, дополни-
тельно оживляя при-
ятный вечер.

  Такие творческие и
по-домашнему тёплые
вечера непременно
нужны. Верно подме-
тил Евгений Евтушен-
ко в стихотворении
«Вторая жизнь»: «Ис-
кусство, как тонюсень-
кая нитка, / связует
разведённые мосты».

Ольга СЛАВНАЯ Подготовила подборку Катя ЦИБЕР

Заметка с пристрастием

Дом Мод «Лион» в «Хобби»

шести до двадцати шес-
ти лет, а дизайнеров го-
товят начиная с пятнад-
цати лет. Во втором зале
«Хобби» юные модели
азартно переодевались,
подкрашивались, фото-
графировали друг друга
- но, даю вам слово,
встретив все их вещи на
Лилойском рынке, вы бы
и не заподозрили, что
это новая мода, а не
стамбульский ширпот-
реб. (Кто не верит, мо-
жет заглянуть на сайт
www.leonihouse.ge)

 Ну, да ладно. Главное,
чтоб «дети» были счаст-
ливы! Директор «Лиона»
Леван Кавтарадзе и его
сотрудники, кажется, до-

вольны умением
приносить подро-
сткам радость. Но
замечу, что из не-
скольких десятков
девочек не более
пары могли похва-
статься изящной
осанкой и краси-
вой походкой. Де-
монстрируя себя,
девочки галопом
неслись через зал
семимильными
шагами. И мне
вс пом и на ла с ь
трагикомическая
фраза Лии Ахед-
жаковой в «Слу-
жебном романе»:

«Съёжилась, скукожи-
лась – и пошла!..»

 Совсем недавно в
школу, где учится моя
маленькая родственни-
ца – в самую обыкновен-
ную столичную школу –
наведалась «модельная
комиссия». Директор
школы самолично уст-
роил пропаганду Дома
Мод N – и сотни малы-
шек теряют теперь вре-
мя, предназначенное
для учёбы, на крашение
губ и лепку серёжек из
глины. Скажите: зачем
Грузии столько моде-
лей? Добро бы девочкам
прививали чувство пре-
красного, помогали най-
ти своё «я», совершен-

ствовать физическую
форму. Но ни одна из
девочек, на мой вопрос
«Чему же вас учат?», не
смогла ответить что-
либо путное. Одно щебе-
тание: «И весело очень,
и платят немножко, и я
вся такая стала необык-
новенная…». Короче го-
воря, модели они те-
перь, дети наши, да и
только. Только  чего мо-
дели и чьи, всё равно  –
не ясно…

 Недавно в Москве
провели соцопрос. Каж-
дая четвёртая девочка
пожелала быть моде-
лью. Каждый третий
мальчик – президентом.
Впору спросить: куда
идёт мир? Подозреваю,
куда-то не туда…

 Совсем случайно
встретился мне в Интер-
нете рисунок неизвест-
ного автора «Девочка с
покемоном». И увидев
его, я поняла: «Вот оно,
обобщённое впечатле-
ние от странной «выс-
тавки». Уродец на плечи-
ке полуребёнка – что мо-
жет быть трагичнее?
Разве что сказка Андер-
сена «Девочка со спичка-
ми», которую ежедневно
напоминают тбилисские
беспризорники в под-
земках. До белых ли нам
роз?

Любовь к индийскому кино
Культурные связи

исполнил одну совре-
менную песенку под ги-
тару. Наряженные инди-
анками Шорена Гучуло-
рия, Майя Кулиашвили,
Тико Попиашвили и Ама-
лия Насибова изобра-
жали влюблённых не-
вест, злонравных мате-
рей и болтливых подру-
жек. Жаль, не все тексты
на хинди сопровожда-
лись переводами.  Осо-

бенно позабавил зрите-
лей Энри Акопян – типич-
ный индус, которого при-
знали бы за своего Шах-
рукх Кхан и Амрита
Сингх, Рани Мукерджи и
Санджай Датт. «Индус»
Энри проникновенно пел
и танцевал, как лиричес-
кий герой из классичес-
кого индийского филь-
ма.

Зал прихлопывал,
притопывал и, наконец,
стал подпевать, не вни-
кая в значение слов на

хинди – подлинная
красота обходится
без пояснений!

 «Общеобразо-
вательная» часть
вечера Индии со-
стояла в том, что
сотрудники Инсти-
тута Азии и Афри-
ки доступно и про-
сто сообщили
нам, что Шота Ру-
ставели не смог
бы создать своего
«Витязя в барсо-
вой шкуре» без
и с с л е д о в а н и я
культуры Индии.
(Мотивы индийс-
кой литературы
отслеживаются во
всей мировой
культуре.) Высту-

пил и переводчик Ле-
ван Рамишвили со сво-
ими стихами. Также
выяснилось, что Руси-
ко Николаишвили – уро-
женка Грузии, живущая
в Индии, недавно пере-
вела шедевр Руставели
на язык хинди – инду-

сам очень понрави-
лось!

 Визуальное оформ-
ление вечера – детские
рисунки по мотивам ин-
дийских сказок и кукол-
ки-индианки на панно –
приятно радовало глаз.
Кукловод Жанна Дав-
тян, порекомендовав-
шая Кавказский дом
для выступления моло-
дёжи, отметила, что
мест, где бесплатно
проводятся культурные
мероприятия, в Тбили-
си становится всё мень-
ше и меньше. Евгения
же Хачатурова горько
подчеркнула, что зарп-
лата в Институте Азии
и Африки всё уменьша-
ется, и кончится это
полным уничтожением
ценных культурных свя-
зей. Так что спасать по-
ложение вскоре при-
дётся только любви к
индийскому кино.
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Подсознание
анализирует ко-
личество разли-
чий объектов, а
сознание ориен-
тируется на иден-
тичные черты.

Иногда инстин-
ктивно принятое
решение оказы-
вается более вер-
ным, нежели ре-
шение, принятое
путем долгих раз-
думий. По мне-
нию ученых, под-
сознание дей-
ствительно пред-
лагает нам луч-
ший выход из эк-
стремальной ситуации, когда
реагировать нужно как можно
скорее. Эта способность, ско-
рее всего, явилась результа-
том эволюции и позволила че-
ловеку выжить.

Инстинктивное решение
может оказаться более вер-
ным, чем решение, принятое
после долгих раздумий. К та-
кому выводу пришли британ-
ские ученые после ряда экспе-
риментов.

В частности, участники ис-
следования выполняли раз-
личные компьютерные зада-
ния. В случае, когда им дава-
ли на это меньше времени,
выполняли их лучше, чем ког-
да давалось время на разду-
мья, сообщает BBC.

Десяти добровольцам, уча-
ствовавшим в исследовании,
показывали экран компьюте-
ра, на котором вращались
символы и их проекции, при-
чем символов было около 650
штук. Испытуемым нужно
было сравнить стороны сим-
вола, вращающегося на экра-
не, и его проекции.

При ответе за одну секунду
точность ответа была равна
95%. В то же время при обду-

Принять решение

мывании ответа более одной
секунды точность ответов па-
дала до 70%.

Доктор Ли Сяопин, один из
психологов-исследователей,
заявил, что такое кажется про-
тиворечащим интуиции: «Ка-
залось бы, люди примут более
точное решение, если им дано
большее время для разду-
мий». Всем нам кажется, что
человек не ошибется с боль-
шей вероятностью, если по-
дольше подумает над ответом,
однако в данном случае ре-
зультат оказался противопо-
ложным.

По мнению исследовате-
лей, инстинктивные ответы
испытуемых оказались более
верными, так как подсозна-
тельно мозг признавал вра-
щающуюся версию символа
как отличную от оригинала, в
то время как сознание иден-
тифицировало объекты как
идентичные, только разнонап-
равленные.

Исследователи приходят к
выводу о том, что подсознание
способно анализировать ко-
личество различий объектов,
а сознательно мы принимаем
решение на основании коли-

чества идентичных
черт.

Причем, как отме-
чают специалисты,
обращение к нашим
не на м е р е н ны м ,
подсознательным
процессам для ре-
шения каких-либо
задач фактически
оказывается более
эффективным, не-
жели использова-
ние наших приобре-
тенных, познава-
тельных функций.

Ким Стефенсон,
психолог, изучаю-
щий особенности
принятия реше-

ний, заявляет, что способ-
ность принимать решения
быстро и правильно на осно-
вании анализа подсознани-
ем является эволюционным
приобретением животных и
человека. Эта способность
выработалась для того, что-
бы как можно скорее заме-
тить опасность, а затем при-
думать нетривиальный спо-
соб спастись от нее как мож-
но скорее. Это помогло боль-
шинству современных видов
выжить и достичь эволюци-
онного успеха, отмечает
BBC.

Впрочем, предупреждают
ученые, это не означает, что
вы обязательно должны при-
нимать решение за одну се-
кунду. Подсознательные реак-
ции скорее применяются в
экстремальных ситуациях,
когда именно внимание к ин-
стинктам помогает поступить
в короткий промежуток вре-
мени наилучшим для челове-
ка способом.

Стоит отметить, что это не
единственное исследование в
данной области, и другие уче-
ные также приходили к похо-
жим результатам.

Ученые начинают
масштабную программу
изучения северных сияний

Масштабную программу изу-
чения северных сияний «Темис»
начинают канадские и амери-
канские ученые.

В рамках этой программы 15
февраля на орбиту будут выве-
дены пять спутников, которые
будут следить за различными
аспектами взаимодействия по-
тока заряженных частиц от Сол-
нца - «солнечного ветра» - с магнитным полем Земли и верхни-
ми слоями атмосферы. Наблюдения будут вестись также с 20
наземных обсерваторий, 16 из которых расположены в канадс-
кой Арктике.

Как заявил один из участников программы - профессор
физики Университета Калгари Эрик Донован, «комплексные
наблюдения значительно расширят наше понимание механиз-
ма возникновения этих прекрасных и мощных явлений - север-
ных сияний», передает ИТАР-ТАСС.

С начала февраля косми-
ческое агентство США (НАСА)
начнет исследования дна са-
мого глубоководного подзем-
ного озера на планете, распо-
ложенного на юго-востоке мек-
сиканского штата Тамаулипас.

Об этом сообщает из Дал-
ласа (США) мексиканское аген-
ство Нотимекс. Глубина под-
земного озера Сакатон превы-
шает 300 метров. Американс-
кие ученые планируют исполь-
зовать для изучения его дна
робот последнего поколения
«DepthX», предназначенный
для исследований других пла-
нет. Как заявил координатор
проекта, доктор гидрогеоло-
гии Техасского университета в
Остине Маркус Гэри, «аппарат
будет не только передавать
различные данные о том, что
творится на дне этой впадины,
но и проходить испытания в
сложнейших естественных ус-
ловиях».

В создании робота прини-
мали участие пять американ-
ских университетов и ряд ча-
стных компаний. Он представ-
ляет собой шар диаметром
два метра, начиненный слож-
нейшей аппаратурой, способ-
ный двигаться и крутиться в
любом направлении и, по мне-
нию его создателей, обладаю-
щий идеальными характери-
стиками для работы на боль-
ших глубинах.

«Подземное озеро Сакатон

НАСА испытает космический
робот в подземном озере

является идеальным есте-
ственным полигоном для про-
верки всех узлов и деталей
конструкции робота, опреде-
ления необходимых усовер-
шенствований и доработок.
После Мексики мы предпола-
гаем испытать его также в ус-
ловиях Антарктиды, а затем
аппарат, возможно, отправит-
ся в космос для участия в ис-
следованиях других планет», -
сказал в интервью мексикан-
скому агентству профессор

университета Карнеги Мел-
лон в Питтсбурге, штат Пен-
сильвания Дэвид Веттергрин.

Ранее в озере Сакатон уже
проводились подводные ис-
следования, однако макси-
мальная глубина, на которую
спускалась научная аппарату-
ра, не превышала 30 метров.
«DepthX» впервые достигнет
его дна, преодолев отметку
300 метров. Работы на под-
земном озере продлятся три
месяца.

«Теперь мы думаем, не сде-
лать ли повторный анализ,
чтобы выяснить, почему мы
получили такие результаты»

Ученые решили рассчитать
шансы возможности погиб-
нуть в автомобильной аварии
в зависимости от пола и воз-
раста водителя, марки транс-
портного средства, дня неде-
ли и даже времени суток. По-
лученные данные, которые оп-
ровергают десятилетиями ус-
тоявшиеся стереотипы, на-
столько шокировали исследо-
вателей, что они не исключа-
ют новый пересчет данных.

Один из авторов исследо-
вания профессор университе-
та Карнеги – Меллона Дэвид
Джерард признался, что, ког-
да его жена ведет машину, он
просто в ужасе.

Но первый же вывод, к кото-
рому пришел Джерард, про-
анализировав статистику
ДТП в США, разрушил стерео-
тип о том, что женщины за ру-

лем опасны, – у мужчины
шанс погибнуть в ДТП на 77%
выше, чем у представитель-
ницы прекрасного пола.

«Мужчины больше риску-
ют, так как ездят быстрее,
больше пьют, передвигаются
на машине чаще, да и вообще
делают более глупые вещи», –
попытался объяснить этот вы-
вод соавтор исследования
профессор социологии уни-
верситета Карнеги – Меллона
Пол Фишбек.

Например, согласно друго-
му исследованию 2% амери-
канских водителей призна-
лись, что ежедневно бреются
за рулем. Впрочем, дамы
тоже не отличаются внима-
тельностью – 19% причесыва-
ются во время движения, а
12% наносят макияж.

Но это не единственный
удивительный вывод, переда-
ет Associated Press, в распо-
ряжении которого оказались
результаты работы. «Наше
исследование опровергло
еще десятки устоявшихся
мнений, и теперь мы думаем,
не сделать ли повторный ана-
лиз, чтобы выяснить, почему
мы получили такие результа-

Водить по-женски
ты», – признался Пол Фишбек.

В качестве примера он при-
вел 82-летнюю старушку, пле-
тущуюся со скоростью чере-
пахи, которая тем не менее на
60% больше рискует погиб-
нуть в аварии, чем 16-летний
юнец. Сотрудник Страхового
института дорожной безопас-
ности Энн Маккарт поясняет
этот вывод физическими осо-
бенностями. «В данном слу-
чае речь идет не о стиле вож-
дения, а о здоровье – реани-
мировать 82-летнюю бабушку
после ДТП гораздо труднее,
чем подростка», – говорит она.

Следом за старушками в
группе риска следуют мужчи-
ны в возрасте от 16 до 23 лет –
их шансы погибнуть в аварии
в 4 раза выше, чем в среднем
по стране. Энн Маккарт пояс-
няет это неопытностью и не-
зрелостью. Самый низкий
уровень смертности у водите-
лей в возрасте от 40 до 50 лет.

А если скомбинировать все
условия, чтобы смоде-
лировать самую безо-
пасную ситуацию, то
меньше всего шансов
погибнуть в ДТП у че-
тырехлетней девочки,
которая сидит в детс-
ком кресле родитель-
ского мини-вэна (или
в школьном автобусе),
плетущегося в пробке
по дорогам Новой Анг-
лии (штаты Северо-
Восточного побере-
жья США) в феврале
в среду утром.

Такой вывод Пол
Фишбек и Дэвид Джерард сде-
лали на основании статистики,
согласно которой самые низкие
шансы погибнуть в аварии име-
ют четырехлетние пассажиры,
сидящие в детских креслах.

«Дело в том, что водители
везут детей, как правило, в
час пик, то есть с небольшой
скоростью», – поясняет Фиш-
бек, добавляя, что их везут,
как правило, в мини-вэнах.
Что же касается школьного
автобуса, то по уровню смер-
тности он в 50 раз безопаснее
обычного автомобиля.

Самая опасная ситуация –
это когда молодой человек
(мужчина 21–24 лет) едет на
мотоцикле между полуночью
и четырьмя часами утра. «Его
шанс погибнуть в 45 тыс. раз
выше, чем в других условиях»,
– уверяет Фишбек, добавляя,
что мотоцикл опаснее автомо-
биля в 32 раза.

Самое опасное время суток
для водителей – два часа ночи,
когда из баров и дискотек пуб-
лика начинает разъезжаться
по домам, часто выпивши. Са-
мые безопасные часы – 8 утра,
когда на дорогах пробки, а под-
ростки находятся в школе.
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Пережив смерть супруга и
будучи тяжело больной, Мона
Лиза провела последние годы
своей жизни в монастыре
Святой Урсулы.

Раскрыта еще одна тайна
самого знаменитого портре-
та, написанного Леонардо да
Винчи. Итальянский ученый
Джузеппе Палланти утверж-
дает, что женщина, вдохно-
вившая мастера на написание
«Джоконды», была его сосед-
кой, и похоронена она во Фло-
ренции. По мнению ученого,
она умерла 15 июля 1542 года
в возрасте 63 лет.

Очередную загадку Моны
Лизы разгадал итальянский
искусствовед, 55-летний до-
цент Флорентийского универ-
ситета Джузеппе Палланти -
ученик маститого историка
Карло Чиполлы, опубликовав-
шего в минувшем году биогра-
фическое исследование «Под-
линный облик Джоконды».

Палланти утверждает, что,
исследуя документы флорен-
тийских архивов, он пришел к
выводу, что Джоконда, или
Лиза Герардини, позировав-
шая художнику, была женой
флорентийского торговца

Могила Моны Лизы

Франческо дель Джокондо.
До сих пор место и точная

дата смерти женщины были
неизвестны. Благодаря Пал-
ланти теперь она известна:
Лиза Герардини умерла 15
июля 1542 года в возрасте 63
лет и похоронена во Флорен-
ции.

Женщину похоронили на
кладбище монастыря Святой
Урсулы, в котором она, пере-
жив смерть супруга и будучи
тяжело больной, провела пос-
ледние годы своей жизни, пе-
редает РИА «Новости». В до-

кументах так-
же сказано,
что в ее похо-
ронах прини-
мал участие
весь церков-
ный приход,
что свиде-
тельствует о
ее известнос-
ти.

П о м и м о
этого в ходе
исследования
выяснилось,
что Лиза Ге-
рардини и се-
мья Леонардо

да Винчи жили в соседних до-
мах, расположенных на одной
улице Гибеллина напротив
друг друга

Открытие Палланти взвол-
новало итальянскую обще-
ственность. Правда, передает
ИТАР-ТАСС со ссылкой на аген-
тство Ansa, известный знаток
творчества Леонардо Алес-
сандро Веццози назвал дово-
ды своего флорентийского
коллеги неубедительными.

Тем не менее он выразил
надежду, что теперь, когда из-
вестно место захоронения

Моны Лизы, будут обнаруже-
ны и ее останки, по которым
можно установить внешность
этой женщины.

«Джоконда», выставленная
на обозрение публики в париж-
ском Лувре, – самый извест-
ный портрет всех времен и на-
родов, написанный между 1503
и 1506 годами. Загадка улыбки
Моны Лизы веками интригова-
ла не только любителей живо-
писи, но и экспертов-физионо-
мистов. Практически ежегодно
различные группы ученых от-
крывают все новые и новые
загадки этого шедевра.

Например, было установ-
лено, что Мона Лиза была
изображена после рождения
второго ребенка. Кроме этого,
воссоздан голос «реальной»
Моны Лизы. Это удалось сде-
лать после того, как ученые
замерили лицо и руки женщи-
ны и установили ее рост – 168
см, а затем компьютер создал
модель черепа. В результате
из уст Джоконды можно услы-
шать следующую фразу: «Я
Мона Лиза. Моя реальная
сущность сокрыта тайной».

Долгое время ученые также
боролись над загадкой улыб-

ки Моны Лизы. Теперь же мож-
но сказать официально: Мона
Лиза на картине Леонардо да
Винчи была на 83% счастли-
вой, на 9% – испытывающей
чувство отвращения, на 6% –
полной страха и на 2% – злой.

Это стало известно благо-
даря специальной компьютер-
ной программе, которая ана-
лизирует главные черты лица,
в частности изгиб губ и мор-
щинки вокруг глаз, потом оце-
нивает лицо по шести главным
группам эмоций.

Картина Леонардо да Вин-
чи, которая сейчас хранится в
Лувре за пуленепробиваемым
стеклом, пережила в своей
истории и похищения (в 1911
году, через некоторое время
была обнаружена во Флорен-
ции), и попытки вандалов унич-
тожить ее (в 1956 году боливи-
ец Уго Унгаза Виллегас запус-
тил в портрет камнем и повре-
дил левый локоть красавицы),
и мировые турне с многочасо-
выми очередями желающих
взглянуть на шедевр (в начале
60-х ее переправили на выстав-
ку в США, в 70-х – в Японию).
Некоторые люди приравнива-
ют «Джоконду» к иконе.

На наше восприятие
окружающих влияет ко-
личество внимания, ко-
торое люди получают от
других.

Ученые раскрыли сек-
рет обаяния и привлека-
тельности. Оказывается,
главное – не внешний
вид и не манеры челове-
ка. Главная особенность
психологического меха-
низма привлекательнос-
ти заключается в том,
чтобы заставить других
людей вам улыбаться,
говорят специалисты. И
мужчины, и женщины
подсознательно учиты-
вают взгляды своих кон-
курентов, когда выносят
суждение о привлека-
тельности потенциаль-
ного партнера.

Секрет привлекатель-
ности заключается в
том, чтобы заставить
других людей вам улы-
баться, утверждается в
исследовании британс-
ких психологов.

Эксперименты, про-
веденные учеными уни-
верситета Абердина, по-
казали, что мы склонны
находить человека более
привлекательным, если
видим, как представите-
ли противоположного
пола улыбаются ему, пи-
шет The Guardian.

Испытания показали,
что на наше восприятие
окружающих влияет ко-
личество внимания, ко-
торое люди получают от
других. В ходе экспери-
ментов женщины назы-
вали мужчин значитель-
но более привлекатель-

Обнаруженные в Ки-
тае останки «наемного
работника» ученые по-
считали шестым по зна-
чимости открытием.

Насыщенным архео-
логическими открытия-
ми оказался прошед-
ший год. Ученые из Аме-
риканского института
археологии составили
десятку самых значи-
мых открытий в археоло-
гии за 2006 год. Уникаль-
ные памятники археоло-
гии были обнаружены
как случайно в ходе стро-
ительства промышлен-
ных объектов, так и бла-
годаря тщательным по-
искам ученых.

Журнал «Archaeology»
опубликовал данные
Американского Институ-
та археологии о самых
значимых открытиях
2006 года. Одним из са-
мых значимых открытий
американские археоло-
ги посчитали обна-
ружение новой
гробницы в Долине
царей. В Долине
царей не было от-
крытий уже более
80 лет – с тех пор
как в 1922 году Го-
вардом Картером
была обнаружена
гробница Тутанха-
мона.

И вот новое от-
крытие, совер-
шенное командой
Отто Шедена, –
гробница KV 63. На
сегодняшний день в
гробнице было найдено
7 саркофагов, датируе-
мых периодом Нового
царства.

Вторым по значимо-
сти считается обнару-
жение костяка древне-
го ребенка, датируе-
мого 3 млн. лет. После
полной очистки не-
больших косточек  от
песчаника, налипшего
на них за 3 млн лет,
группа палеонтологов
объявила всему миру,
что в Эфиопии найден
почти полностью со-
хранившийся скелет

Секрет обаяния
ными, если
им показы-
вали кар-
тинки, на ко-
торых этим
м у жч и н а м
улыбались
другие жен-
щины.

Психоло-
ги предпо-
лагают, что
м у ж ч и н ы
реагируют
так же, что

заставляет предполо-
жить, что оба пола под-
сознательно учитывают
взгляды своих конкурен-
тов, когда выносят суж-
дение о привлекательно-
сти потенциального
партнера.

«Так что, когда вы си-
дите в баре, есть смысл
быть любезной со все-
ми, потому что, если они
вам улыбаются, это сде-
лает вас более привлека-
тельной», – говорит Бен
Джонс, автор исследо-
вания, о котором пишет
биологический журнал
Королевского научного
общества.

Между тем, когда был
проведен аналогичный
эксперимент с участием
мужчин, ученые отмети-
ли, что мужчины, на ко-
торых женщины на ви-
деопленке реагировали
положительно, сразу же
теряли свой рейтинг. Бен
Джонс предположил, что
для женщин положитель-
ная реакция других лю-
дей означает одобре-
ние, а поведение муж-
чин, скорее всего, вызва-
но ревностью и соперни-
чеством.

Такое поведение у че-
ловека научно описано
впервые, хотя давно из-
вестно, что различные
виды животных руковод-
ствуются этим принци-
пом при выборе полово-
го партнера, передает
Reuters.

«Это показывает, что
при оценке привлека-
тельности учитывается
мнение других людей.

Если я пойду в бар с Брэ-
дом Питтом, вряд ли на
меня посмотрит хоть
одна девушка – они все
набросятся на Питта», –
подвел итог исследова-
тель.

Ученые постоянно от-
крывают новые и новые
«секреты привлекатель-
ности». Так, ранее иссле-
дователи из Эссекса
пришли к выводу, что
женщины предпочитают
молодых и высоких муж-
чин, тогда как мужчин
привлекают молодые и
худые женщины. При-
чем каждый дополни-
тельный дюйм роста
мужчины увеличивает
количество женщин, же-
лающих пойти с ним на
свидание, примерно на
5%, пишет From-
ua.com. Если по сравне-
нию с данным мужчиной
его соперники ниже рос-
том, то женщины авто-
матически дают более
высокому мужчине пре-
имущество перед други-
ми, отметили ученые.

Еще ранее ученые за-
являли, что привлека-
тельность для противо-
положного пола скрыта в
тембре голоса. Выясни-
лось, что наиболее за-
помнившиеся и понра-
вившиеся голоса при-
надлежали людям, на-
чавшим сексуальную
жизнь раньше, чем это
обычно принято. При
более детальном анали-
зе выяснилось, что вла-
дельцы красивых голо-
сов на самом деле
пользовались особен-
ной популярностью у
противоположного пола.

Исследователи тогда
установили также и то,
что в нашем голосе при-
сутствует информация
о нашем сексуальном
поведении и даже фор-
мах тела, передает
Mignews.com.ua.

Таким образом, мы
можем ожидать новых и
новых открытий ученых,
раскладывающих наше
поведение по полочкам.

Открытия археологов
детеныша австралопи-
тека.

Ольмекские надписи
по праву заняли третье
место в десятке откры-
тий. Каменная глыба
была найдена в 1990-х в
мексиканском городе
Веракрус, и она стала
решительным доказа-
тельством того, что
древние ольмеки имели
свою письменную систе-
му, которая, как теперь
выяснилось, является
наиболее древней из
всех в Новом Свете.

Четвертую позицию
археологи отдали ирлан-
дским «болотным» псал-
мам. В торфянике близ
Дублина бульдозерист
Эдди Фогарти случайно
обнаружил книгу псал-
мов, которая на сегод-
няшний день является
наиболее ранним сред-
невековым манускрип-
том, найденным в Ир-

ландии за последние 200
лет.

Совершенно неожи-
данной стала находка пе-
руанского храма. Он да-
тируется 2200 годами до
н.э., в нем были обнару-
жили астрономические
чертежи. Причем на них
было изображено солн-
це с недовольным ли-
цом. Недовольство его
было вызвано закатом,
наступавшим в первый
день сбора урожая.

Обнаруженные в Ки-
тае останки «наемного
работника» ученые по-
считали шестым по зна-

чимости открытием.
Анализ ДНК костей, об-
наруженных около гроб-
ницы императора Цин
Шихуанди (247–221 гг. до
н.э.), показал, что они
принадлежали персу, и
это, вероятнее всего,
свидетельствует о том,
что над постройкой им-
ператорской усыпальни-
цы трудились и иност-
ранные пленники.

Удивительным откры-
тием стала гробница
Рыкающих львов. Мо-
гильные грабители при-
вели итальянских иссле-
дователей в наистарей-
шую расписную гробни-
цу Западного Средизем-
номорья. Гробница дати-
руется 7 веком до н.э.,
принадлежала она эт-
рускам, и изображены в
ней причудливые львы.

На восьмой позиции
расположилось откры-
тие затерянного царства

Тамбора. Откры-
тие довольно-
таки небольшого
строения, захо-
роненного в ре-
зультате извер-
жения вулкана в
1815 году в Индо-
незии, дало архе-
ологической на-
уке первое фак-
тическое доказа-
тельство суще-
ствования цар-
ства Тамбора.

Скифская му-
мия заслужила

лишь предпоследнее
место в десятке. В од-
ном из монгольских
курганов была обнару-
жена замерзшая пре-
красно сохранившаяся
мумия скифского вои-
на во всем обмундиро-
вании.

На последнее место
по значимости амери-
канские ученые постави-
ли открытие бразильско-
го Стоунхенджа. Круг из
130 гранитных глыб в
бразильском штате
Амапа встретил зимнее
солнцестояние 2000-лет-
ней давности.
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Проблему грязно-
го белья поможет
решить новое изоб-
ретение американ-
ца Джефа Оуэнса.
Ученый вместе с
коллегами создал
ткань из специаль-
ных волокон, кото-
рая способна уби-
вать бактерии, раз-
лагать грязь и пот.
Более того, чудо-тек-
стиль легко пропус-
кает влагу наружу, а
внешнюю воду от-
талкивает. Оуэнс и
компания даже пошили с
помощью новых техноло-
гий футболки и нижнее
белье, которые можно
носить, не снимая неде-
лями. Конечно, стирать
эти вещи все равно при-

Не прошло и двух ме-
сяцев после смерти
Александра Литвиненко,
а печальный сценарий
его судьбы уже облюбо-
вали киношники. Голли-
вудские компании напе-
регонки готовятся к
съемкам фильмов о
бывшем сотруднике рос-
сийских спецслужб.
Первой о своих планах
заявила Braun
Entertainment Group: в
основу сценария решено
положить книгу «ФСБ
взрывает Россию», напи-
санную Литвиненко в со-
авторстве с историком
Юрием Фельштинским.
На роль Литвиненко про-
чат самого Дэниела
Крейга, последнего из
Бондов. Кроме того, рас-
сматривается кандида-
тура Джона Малковича.

Вторыми о своих ви-
дах на историю Литви-
ненко заявили в Warner

Полоний Энтертейнмент
Brosers. Компания уже
выкупила права на экра-
низацию другого источ-
ника шпионского сюже-
та. Речь идет о книге анг-
лийского журналиста
Алана Коуэлла «История
Саши: жизнь и смерть
русского шпиона». Любо-
пытнее всего то, что эк-
ранизацию компания
собирается поручить
продюсерской фирме
Infinitum Nihil, принадле-
жащей Джонни Деппу.
Который, как известно,
сыграл в «Пиратах Ка-
рибского моря» главно-
го героя, любимчика по-
едателей попкорна всего
мира - лихого пирата
Джека Воробья. Как гру-
стно шутят критики, быв-
ший Джек Воробей уже
примеривает на себя
костюм Саши Шпиона. И
готовится глотать бута-
форский полоний.

Если первый фильм о

крушении «башен-близ-
нецов» ВТЦ вышел на эк-
раны через три года пос-
ле катастрофы, то исто-
рия бывшего разведчика,
похоже, будет увековече-
на значительно раньше.
Мало того. Продолжение
следствия по делу Литви-
ненко фактически допол-
нительный промоушн
для грядущих блокбасте-
ров. Реальные факты под-
питывают будущую кино-
эпопею. Кстати, Барри
Левинсон, режиссер
фильма «Хвост виляет
собакой», заявлял когда-
то, что в будущих войнах
ракеты и тротиловые
шашки будут оснащены
кинокамерами. Возмож-
но, и капсулы с полонием
тоже? Глядишь, и не пона-
добится литературный
сценарий... Вот и говори-
те после этого, что мы не
живем в виртуальном
мире.

Многих японских роди-
телей, поборников тради-
ций, огорчает тот факт,
что их отпрыски не жела-
ют есть палочками. Что-
бы подрастающее поко-

Палочная наука

ление умело ловко орудо-
вать национальным сто-
ловым прибором, в од-
ной из японских школ
ввели специальный экза-
мен на палочное мастер-

ство. Не повезло малень-
ким представительни-
цам слабого пола - экспе-
римент проводят в шко-
ле для девочек «Хисата-
гакуэн Сасебо» на запа-
де Японии. Малышкам,
чтобы попасть в это учеб-
ное заведение, нужно
сдать экзамен на пользо-
вание палочками. В тече-
ние десяти минут им
придется переносить
различные мелкие пред-
меты - бусинки, кубики,
горошинки - с одной та-
релки на другую. Впро-
чем, чтобы девочки не ис-
пытывали стресс еще до
начала учебы, им разре-
шили пользоваться на эк-
замене шестигранными
палочками - считается,
что ими легче опериро-
вать.

Носки грязи не боятся

дется - хотя бы для очис-
тки совести, но делать
это можно гораздо реже.
Американец создал уни-
кальную ткань, чтобы об-
легчить тяжелые будни
военных. В полевых усло-

виях им, на-
пример, не
п р и д е т с я
страдать от
зуда и непри-
ятного запа-
ха. Однако
п о д о б н а я
разработка
не могла
п р о й т и
мимо индус-
трии одеж-
ды. Так, одна
лондонская
к о м п а н и я
уже получи-

ла разрешение на ис-
пользование современ-
ной технологии для про-
изводства спортивной
одежды, постельного бе-
лья для больниц и одеж-
ды для медперсонала.

Новая специальность
- профессиональный де-
монстрант - появилась
на немецком рынке тру-
да. На сайте Erento.com,
который специализиру-
ется на прокате различ-
ных товаров, появилось
объявление с предложе-
нием услуг манифестан-
тов. В базе данных уже
значится около 300 чело-
век, а по каждой канди-
датуре имеется индиви-
дуальное досье - фото,
пол, возраст, рост, вес,
цвет кожи и волос, мес-
то проживания, владе-
ние иностранными язы-
ками и прочие данные.

Пикетчик напрокат
Чтобы заказчик
знал, на что мож-
но рассчиты-
вать: вдруг пона-
добится пикет в
защиту блонди-
нок - так брюнет-
ки вряд ли подой-
дут. Цена на услу-
ги манифестан-
тов четко огова-
ривается от 10 до
30 евро в час, предопла-
ту нужно внести за 6 ча-
сов работы. При необхо-
димости предоставля-
ются спецодежда, мега-
фоны и прочие необхо-
димые вещи.

Профессионалам в

Германии не чужды прин-
ципы, которые они указы-
вают в своих резюме.
Например: «Считаю не-
возможным участие в
демонстрациях правых
экстремистов и расис-
тов».

Во всех странах мира
люди находят тысячу
причин, чтобы не сесть
за решение важной за-
дачи, поставленной пе-
ред ними начальством:
пьют по десять раз на
дню кофе, болтают по
телефону, решают сот-
ни мелких проблем. Ка-
надский психолог
Пьерс Стил описал пове-
дение лодырей матема-
тической формулой. В
ней учтены факторы,
заставляющие работ-
ников откладывать важ-
ные дела на потом: ожи-
даемый успех, величи-
на вознаграждения,
неотложность задачи и
чувствительность к на-
рушению сроков. Жела-
ние сотрудника выпол-
нить задачу можно вы-
числить, если поделить
произведение первых
двух факторов на про-
изведение двух вторых.
Эта формула подтвер-
ждает прописные исти-
ны: сотрудник работает
лучше, если уверен в
своих силах и рассчи-
тывает на высокую ма-
териальную оценку тру-
да. И срывает дедлай-
ны, если они не были
жесткими и начальство
не настучит по шапке за
срыв сроков. Формула,
считает ученый, может
быть весьма полезна не

Под сукном
или на сукне

только начальству тяну-
щих резину сотрудни-
ков. Сами ученые смо-
гут разобраться, поче-
му до сих пор человече-
ство не решило массу
глобальных проблем
вроде кредитных кризи-
сов, загрязнения окру-
жающей среды и про-
бок на дорогах. А компь-
ютерное моделирова-
ние поведения челове-
ка с учетом полученно-
го соотношения позво-
лит улучшить качество
многих систем, работа-
ющих в онлайн-режи-
ме: от рекламы до бир-
жевых торгов. Одним
словом, ученые готовы
сделать жизнь лучше,
внеся в нее поправки,
равные «долготе ящи-
ка», куда мы привыкли
откладывать самые
неотложные дела.

Года два назад бест-
селлером стал роман-
фэнтези с провокатив-
ным названием «Мечеть
Парижской Богомате-
ри». Новость, обошед-
шая сегодня мировые
информ-агентства, не
имеет ничего общего ни
с беллетристикой, ни с
провокацией. Скорее - с
обычным бизнесом.
Правда, позволяющим
заработать на культур-
ном наследии. Впечат-
ляет, пожалуй, факт, что
для коммерческой сдел-
ки используется бренд
Лувра - крупнейшего ми-
рового музея. Француз-
ское правительство под-
твердило, что новый му-
зей, который строится в
Абу-Даби, столице Объе-

диненных Арабских Эми-
ратов, будет использо-
вать имя Лувра, его спе-
циалистов и часть сокро-
вищ.

Иначе говоря, арабс-
ким шейхам надоело вы-
езжать из их благосло-
венного нефтяного края,
чтобы прикоснуться к

Абу-Лувр
европейской культуре.
Потому они планируют
создать на острове Саа-
дият пять институций
мирового уровня, в том
числе ни много ни мало -
отделение Лувра. Сумма
сделки не оглашается.
Но эксперты предполага-
ют, что она колеблется
от 800 миллионов до
миллиарда долларов.
Между прочим, где-то
там же неподалеку будет
отделение нью-йоркско-
го Музея Соломона Р. Гуг-
генхейма.

Факт прелюбопытный.
Раньше речь шла только
об обмене выставками
между странами. Теперь
- об открытии целых фи-
лиалов музеев. Глобали-
зация обретает совер-

шенно неожи-
данные черты.
Европейцы, ко-
торые так мно-
го говорили о
политкоррект-
ности и мульти-
культурализ-
ме, судя по все-
му, не очень го-
товы ехать в
аравийские пу-
стыни для того,

чтобы увидеть шедевры
из собственных нацио-
нальных музеев. Во вся-
ком случае французские
интеллектуалы высказа-
ли в прессе сомнение в
целесообразности сдел-
ки и вообще считают про-
ект чисто политической
акцией.

Знаменитая гимнаст-
ка Светлана Хоркина по-
полнила список спорт-
сменов, получивших
собственный памятник
при жизни. Скульптур-
ные портреты, напри-

Девушка с бревном

Долгожительство по Нобелю
Продлить жизнь можно многими способами: отка-

заться от вредных привычек или сбежать в экологи-
чески чистую деревню. А можно... получить Нобелев-
скую премию. Признание научных достижений, ока-
зывается, тоже добавляет лишние годы жизни. К тако-
му выводу пришли британские ученые из универси-
тета Уорика. Они проанализировали список победи-
телей и кандидатов на высшую научную премию по
физике и химии между 1901 и 1950 годами. Оказа-
лось, что все лауреаты жили в среднем 77,2 года, тогда
как соискатели - на полтора года меньше. Видимо,
признание заслуг дает мощный жизненный заряд.

мер, есть у
легендарных
футболистов
Пеле и Диего
Мар адон ы.
Двукратную
о л и м п и й с -
кую чемпион-
ку увековечил
на ее родине
в Белгороде
х у д о ж н и к
А н а т о л и й
Шишков. Его
б р о н з о в а я
г и м н а с т к а
стоит на
бревне, гото-
вясь к прыж-
ку. Скульпту-
ру поставили
ко дню рож-
дения Свет-

ланы. Кстати, установ-
лен памятник аккурат
напротив строящегося
учебно-спортивного
комплекса, который
тоже носит имя прослав-
ленной гимнастки.
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Вы слышите, как об этом шеп-
чутся утром за кофе, у школь-
ных ворот или вечером с под-
ружками. После нескольких вы-
питых бутылок вина это обсуж-
дают на званых обедах, наряду с
ценами на недвижимость и
ужасной дороговизной ухода за
ребенком. Секс – или, точнее,
его отсутствие – горячая тема
среди британского среднего
класса. Самодовольные супру-
ги, похоже, на самом деле не так
уж довольны, как они делают
вид.

Почему британские супру-
жеские пары поворачиваются
друг к другу спиной в спальне?

Когда собираются вместе 30-
40-летние люди, стало нормой
отпускать легковесные замеча-
ния об отсутствии секса в их
жизни. Возможно даже шутли-
вое состязание на тему того, как
долго они бывают лишены этой
радости. «Каждые две недели?
Да тебе чертовски везет!» – слы-
шал я восклицание из уст свое-
го друга, 40-летнего адвоката.

Нью-йоркский психолог Эс-
тер Перел не думает, что это
голодание так уж смешно. Ее
книга «Спаривание в неволе:
сексуальная ложь и домашнее
счастье» – изящное социологи-
ческое исследование, допол-
ненное учеными литературны-
ми и антропологическими ссыл-
ками, которое заняло первые
места в списках американских
бестселлеров в прошлом году
и поставило на повестку дня в
профессиональных кругах воп-
рос о неотложной помощи бра-
ку. Книга с подзаголовком «При-
миряя эротику и домашнюю
жизнь» вызвала восторги у всех,
от Опры (Уинфри) до интеллек-
туально требовательного жур-
нала New Yorker. Теперь 48-лет-
няя мать двоих детей с нами,
чтобы донести свое слово.

«Отсутствие секса у пар сей-
час очень серьезно обсуждает-
ся в Соединенных Штатах. Речь
не только о сексе. Речь о том,
что вообще происходит сегод-
ня с супругами, – говорит Перел.
– Почему поколение, обладав-
шее всей мыслимой сексуаль-
ной свободой, сейчас оказыва-
ется не в состоянии сохранить

Правда о (не очень) самодовольных женатиках
Стресс, усталость, дети – кого винить в эпидемии целибата среди женатых пар? Или это недостаток желания?

сексуальное желание?»
«Люди, к которым я хотела

обратиться, – это не те, кто на-
ходится на грани, кто больше не
любит друг друга. Это миллионы
людей с долгосрочными отно-
шениями, которые любят друг
друга, но эротика исчезла из их
отношений».

По мнению Перел, этот воп-
рос слишком важен, чтобы его
обсуждение ограничивалось
страницами женских журналов.
Это, по ее словам, кризис нашей
культуры, отражающий совре-
менное состояние института
брака. Цифры, опубликованные
в прошлом году Департамен-
том национальной статистики и
показавшие, что Великобрита-
ния стала «асексуальной» стра-
ной, подтверждают эту точку
зрения: каждая восьмая женщи-
на, включая замужних и живу-
щих с партнером, за последний
год не имела секса. После 35 лет
не занимается сексом каждый
десятый человек независимо от
пола, и эта цифра достигает 12%
в возрасте 40-44 лет (для муж-
чин – 9%). Перел, возможно, пра-
ва, говоря о необходимости бо-
лее трезвого взгляда на инсти-
тут супружества.

Во всяком случае, так явно
думают в Нью-Йорке, где пере-
полненные аудитории внимают
каждому ее слову. Среди ее слу-
шателей есть молодые и ста-
рые, мужчины и женщины, жаж-
дущие услышать от нее рецепт
преодоления этого нежеланно-
го целибата. Они приходят, что-
бы встряхнуться.

Распространенная мудрость
гласит, что любую проблему в
отношениях можно разрешить
путем коммуникации: надо
сблизиться, надо общаться, про-
сто говорить, говорить, гово-
рить... Перел ставит эту идею с

ног на голову. Для приятной сек-
суальной жизни в паре должна
существовать дистанция. Чтобы
атмосфера в вашей супружес-
кой спальне стала хотя бы чуть-
чуть эротичной, должна быть
граница. Для любви нужна бли-
зость, говорит она, а желание в
ней не нуждается. Так что про-
водите какое-то время врозь.

«Мы помешались на этой
идее большей близости, но она
не всегда работает. Она работа-
ет для дружбы, и, конечно, очень
здорово дружить со своим парт-
нером, но цена, которую мы за
это заплатили, – это секс, – го-
ворит Перел. – Моя книга при-
дает ценность идее разобщен-
ности, а это то, что знакомо
мужчинам. Именно они часто
занимают эту позицию в отно-
шениях. Мужчинам особенно
близко то, что я говорю, потому
что, как я думаю, именно это они
часто пытаются сказать, но чув-
ствуют, что им это не дозволе-
но. Но и женщины испытали от
этого облегчение, поскольку,
как бы свободны мы ни были,
для женщин считается менее
приемлемым испытывать лю-
бовь и сексуальное желание от-
дельно друг от друга».

Точка зрения Перел вызыва-
ет много вопросов – некоторые
называют ее ретроградной. Од-
нако до сих пор никто из ее кол-
лег-психологов ее не оспорил.
«Я была уверена, что будет ре-
акция, особенно со стороны
представителей моей специ-
альности, но этого не произош-
ло. Я не хочу принижать или
дискредитировать необходи-
мость близких отношений, про-
сто есть другие, столь же важ-
ные аспекты приносящих удов-
летворение отношений в паре».

«Я хочу вызвать дискуссию о
том, почему так много пар не

готовы с этим бороться, почему
они предпочитают просто отма-
хиваться от этого, говоря, что
они слишком заняты или что
стрессы слишком велики. Все
устали. Но есть нечто другое,
чем нужно заниматься. Почему
такой спрос на все эти книжки о
том, как придать пикантность
сексуальной жизни? Очевидно,
что эти рецепты не работают».

Перел указывает, что поколе-
ние, которое сейчас приближа-
ется к среднему возрасту, – это
поколение, выросшее без сек-
суальных запретов. Эти люди
родились после сексуальной
революции, «трахались» на про-
тяжении учебы в университете
и, как правило, выбрали спутни-
ка жизни после нескольких се-
рьезных романов. Им была при-
вита вера в то, что мы можем и
должны говорить о наших жела-
ниях, что любовь и брак предпо-
лагают, что партнеры всем де-
лятся друг с другом, тем самым
закладывая основы физической
близости на всю жизнь. Так что
же пошло не так?

«Социальные и экономичес-
кие перемены за несколько ве-
ков привели к тому, что мы име-
ем сейчас, – говорит Перел. –
Раньше у брака были очень про-
стые функции. Его целью было
продолжение рода, это был эко-
номический договор и это было
нужно для респектабельности.
Если из этого вырастала еще и
любовь, это было здорово. Но
посмотрите на длинный список
того, чего мы ждем от брака се-
годня: близкая дружба, эконо-
мическая и эмоциональная под-
держка, романтика, любовь, се-
мья. Только начиная с 1950-х го-
дов мы начали хотеть всего это-
го от одного человека. В горо-
дах мы живем все более изоли-
рованной жизнью, а самой важ-
ной социальной ячейкой являет-
ся пара и ее ближайшие род-
ственники. Мы просим супруга
или супругу дать нам то, что
раньше давала нам целая дерев-
ня, община или род. И после все-
го этого мы хотим еще и эроти-
ческих отношений с этим чело-
веком. Это очень большие тре-
бования, особенно если учесть
нашу продолжительность жиз-

ни. Мы хотим, чтобы все эти
вещи были в нашем распоряже-
нии очень долго».

Многие пары винят появле-
ние в своей жизни детей в том,
что из нее исчез секс, но, как
говорит Перел, винить надо
только себя. Обычно супруги-
профессионалы рожают детей
в возрасте уже сильно за трид-
цать и отчаянно стараются быть
идеальными родителями. «Су-
ществует культура сверхроди-
тельства, которая внесла свой
вклад в то, что пары теперь не
проводят границы между своей
семейной жизнью и другими
сферами жизни. Им неловко
закрыть дверь в спальню, а мно-
гие даже чувствуют вину, от-
правляясь поужинать без детей.
Истина состоит в том, что одна
из лучших вещей, которые вы
можете сделать для своего ре-
бенка, это построить удовлетво-
ряющие вас отношения с другим
его родителем».

Супружеские пары нуждают-
ся в другой жизни, которая от-
делена от домашней сферы и
детей, говорит Перел, и созда-
ние этой «эротической атмос-
феры» в ваших отношениях не
всегда проходит так легко, как
может показаться. Женщины
особенно должны учиться де-
лать что-то для себя. «Сходите
в театр, в кино, – настаивает
Перел. Мужья и партнеры тоже
могут быть вовлечены в эту ав-
тономию. – Когда вы в после-
дний раз встречались с мужем,
чтобы вместе пообедать? Такие
вещи создают новую атмосфе-
ру. Вы должны вместе делать
что-то, что не имеет никакого
отношения к вашей домашней
жизни, но это не значит, что
надо вместе отправляться в го-
стиницу – или, по крайней мере,
не только это».

Перел не так откровенна, ког-
да речь заходит о ее семейной
жизни, но лучится гордостью,
когда говорит о своем муже-
враче, за которым она замужем
уже 25 лет. «Между собой мы
делим радость и боль», – это все,
что она сказала. Так что можно
предположить, что в будуаре
Перел все складывается очень
неплохо.

Испанским манекенам прика-
зали потолстеть после того, как
правительство и крупные торго-
вые сети модной одежды при-
шли к соглашению, что женские
манекены должны иметь 10-й раз-
мер одежды и больше.

Соглашение испанских роз-
ничных сетей Zara и Mango и Ми-
нистерства здравоохранения
страны было достигнуто на фоне
решения фэшн-индустрии о про-
ведении серии мер для борьбы с
анорексией.

Спите, если вам хочется, но не
храпите. Иными словами, если вы
не можете побороть сон, то пусть,
по крайней мере, ваш заместитель
следит за вами.

Господа послы Европейского
союза уже не раз изучили листок,
розданный им в начале года не-
мецким коллегой Вильгельмом
Шонфельдером. На первом засе-
дании Coreper (Комитет постоян-
ных представителей при Европей-
ском союзе) дипломатическая де-
легация Германии, ставшая очеред-
ным председателем, распростра-
нила «новый внутренний регла-
мент». Десять его пунктов в Брюс-
селе сразу же стали называть «за-
поведями Шонфельдера». Но они
могли быть написаны и «револю-
ционером» Вуди Алленом из филь-
ма «Диктатор свободного государ-
ства Бананас».

Список начинается вполне ра-
зумным предисловием: с 1 января
за длинным столом послов появи-
лись места для полномочных пред-
ставителей Румынии и Болгарии.
Действительно, достаточно труд-
но обсуждать и спорить, когда уча-
стников заседаний – 27. Но, совер-
шенно очевидно, Шонфельдеру
доставляет удовольствие соответ-
ствовать общепринятому образу
немца – точного, эффективного,
неутомимого организатора.

Так вот, дамы и господа послы,
порядок прежде всего. Начинаем,
записывайте. Правило номер один:
«Не ставьте на повестку дня воп-
росы чисто информационного ха-

Новые правила немецкого
председателя: если вы спите,
то не храпите

рактера, этим займутся ваши за-
местители».

Второе: «Избегайте повторения
на Coreper уже известных положе-
ний, потому что они уже рассмат-
ривались на других заседаниях».

Третье: «Если несколько пред-
ставителей придерживаются одно-
го мнения по какому-либо вопро-
су, пусть от их имени выступит кто-
то один». И так далее – крещендо
замечаний и указаний.

Но истинным шедевром стала
«десятая заповедь Шонфельдера»:
«Господа постоянные представите-
ли могут спокойно спать, но без
храпа, в ходе заседаний, но при
этом их заместители должны бод-
рствовать».

Покровы сорваны. Неумолимый
Вильгельм не оставляет выхода.
Так вот чем занимаются (некото-
рые) послы во время затяжных «ма-
рафонов», по 8-9 часов закрытые в
одном зале, погребенные под бу-
магами и «меморандумами». Они
дремлют и даже громко храпят,
щелкают языком, мешая другим.

Кое-кто подумал: что это, ко-
микс? Может, это шутка «доброго
Вильгельма»? Ничуть не бывало,
Шонфельдер не разменивается на
саркастические шутки, «декалог»
составлен с серьезными намере-
ниями. И вот теперь в Брюсселе
ожидают появления 11-го, самого
страшного распоряжения: «Пожа-
луйста, во время заседаний не ко-
выряйте пальцем в носу». И если
уж вы присутствуете здесь, не гры-
зите ногти.

Испанским манекенам велели потолстеть
В течение нескольких следу-

ющих лет тощих манекенов убе-
рут из витрин магазинов, а их
место займут те, кому не будет
велика одежда европейского 38-
го размера (эквивалентного 10-му
британскому).

Магазины модной одежды в
стремлении больше соответ-
ствовать реальным размерам
покупателей договорились о
введении в свой размерный ряд
одежды европейского 46-го раз-
мера (британского 18-го). Сейчас
испанские торговые сети не за-
возят одежду 46-го размера или
помещают ее в ряды макси-раз-
меров.

Министр здравоохранения
Элена Сальгадо назвала соглаше-
ние ударом по недостижимым
идеалам и потенциально опасной
худобе, пропагандируемой неко-
торыми сегментами индустрии
моды.

«Со стороны современного
продвинутого общества нера-
зумно создавать стереотипы кра-
соты, которые далеки от социаль-
ной реальности», – указала она.

Ее министерство планирует
снять мерки с 8,5 тыс. испанских
девушек и женщин в возрасте 12-
70 лет для определения истинной
формы тел испанских женщин.

Продавцы также пообещали
перестать заставлять клиентов в
каждом магазине всякий раз за-
ново выяснять свой размер одеж-
ды. Когда различные магазины
сами для себя определяют, каким
у них будет 38-й размер, это сби-
вает покупателей с толку.

Теперь сети магазинов догово-
рились о единой политике опре-

деления размеров, которая будет
«правдивой, однородной и понят-
ной».

Им поможет исследование
Министерства здравоохранения,
посвященное изучению женских
форм, в то время как новые пра-
вила увеличат количество инфор-
мации, доступной покупателям,
например, ярлыки на одежде бу-
дут содержать информацию о
размере талии, бедер и груди.

Новые меры подтверждают,
что испанские дизайнеры и про-
давцы стоят в авангарде тех пред-
ставителей глобальной индуст-
рии моды, кто готов признать, что
может повлиять на здоровье
женщин.

В прошлом году два испанских
модных показа запретили появ-
ляться на подиуме моделям с ин-
дексом массы тела ниже 18 (их вес
должен быть не менее 55 кг при
росте 1,75 м).

«Все должны стремиться к
тому, чтобы красота и здоровье
шли рука об руку», – заявила Саль-
гадо.

Однако неясно, станет ли еди-
ная система размеров в Испании,
первая в Европе, общеевропей-
ской тенденцией.

Британские покупатели, по
крайней мере, будут знать, чего
ждать при посещении испанских
сетей Zara, Mango или Bershka,
одежда из которых все чаще
мелькает на британских улицах.

Как только будут решены про-
блемы с размерами женской
одежды, социалистическое пра-
вительство Испании собирается
обратить внимание на мужскую
одежду.
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